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 पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कपड़ा  मिलों  का  बन्द  होना

 1७७९६.  श्री  स०  मो०  बन्दों  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  ZERO

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जो  कपड़ा  मिलें  बन्द  थीं  कया  उनमें  से  कुछ  ate  फिर  चालू  की  गयी

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  मिलें  ak

 क्या  ये  मिलें  सरकार  से  प्राप्त  प्रविधिक  श्र  वित्तीय  सहायता  से  चालू  की  गयी  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  से  हां  ।  चार  ate  बन्द  मिलों  में

 भी  काम  फिर  से  चालू  हो  गया  है  भ्र ौर  इस  प्रकार  से  इस  प्रकार  की  मिलों  की  संख्या  १२  तक  पहुंच

 गयी  है  जिन्हें  इस  वर्ष  से  चालू  कर  दिया  गया  चार  मिलों  में  से  एक  महाराष्ट्र  सरकार  की

 वित्तीय  सहायता  से  चालू  की  गयी  है  कौर  दोष  मिलें  सरकार  के  सीधे  हस्तक्षेप  के  बिना  ही  चालू

 हो  गयी  हें

 fat स०  Alo  पहले  के  एक  wer  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था  कि  सरकार  ने

 तीन  मिलों--एक  श्रहमदाबाद  कौर  दो  राजस्थान  की  मिलों--के  नियंत्रण  को  अपने  हाथ  में  ले  लेने

 के  लिये  एक  प्राधिकृत  नियंत्रक  नियुक्त  किया  है  ।  क्या  सरकार  द्वारा  उन  मिलों  को  हाथ

 THe  EERE
 में  ले  लिया  गया  है  कौर  यदि  तो  क्या  उन  का  कार्य  चालू  कर  दिया

 ग

 भंप्रेजी  में

 २९२२७
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 श्री  कानूनगो
 :

 किन  मिलों  के  सम्बन्ध  में  पूछा  जा  रहा  है
 ?

 fat स०  Ato  बनर्जी
 :

 तारांकित  set  संख्या  ५३५  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया  था
 कि

 सरकार  एडिड  मिल्स  मेवाड़  टेक्सटाइल  मिल्स  राजस्थान

 शौर  हाउसिंग  मैनुफैक्चरिंग  झरहमदाबाद  को  अपने  हाथ  में  ले  रही  है
 ।

 क्या

 wa  उन  मिलों  को  aaa  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  एडवर्ड  मिल्स  राजस्थान

 मेवाड़  टेक्सटाइल्स  मिल्स  लिमिटेड  राजस्थान  के  लिये  नियंत्रक  नियुक्त  कर  दिया

 गया है  ।  हाउसिंग  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  भ्रहमदाबाद  का  मामला  उच्चतम  न्यायालय

 तक  जा  रहा  है  ।

 fet  तंगा मणि
 :

 उन  चार  मिलों  में  से  कितनी  चालू  कर  दी  गयी  हैं  ।  पिछली बार  जब

 प्रदान  पुछा  गया  उसके  बाद  कई  कौर  मिलें  भी  बन्द  हो  गयी  जैसे  कि  गणपति  मद्रास

 बया  सरकार  को  इस  बारे  में  कुछ  जानकारी  प्राप्त  है
 ?

 fat  कानूनगो  गणपति  मिल्स  के  बारे  में  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।  परन्तु  मैंने  जिन  चार

 मिलों  का  उल्लेख  किया  है  वे  हैं--राय  बहादुर  बंसीलाल  अबीर चन्द  सावंतराम

 प्रसाद  प्रकोष्ठ ;  जैस  प्रिंसेस  ग्राफ  बेल्स  रीजनिंग  त्र  atk  सीतराम  स्पिनिंग

 एण्ड  वीविंग  त्रिचूर  ।

 fat  स०
 मो०  बनर्जी

 :
 कभी  तक  कुल  कितनी  मिलें  बन्द  हैं  we  उन्हें  चालू  करने  के  लिये

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 fait  कानूनगो
 :

 स्पष्टतया  जितनी  भी  मिलें  बन्द  हुई  वे  सभी
 की  ay नग ।  रोसा

 द
 नहीं  चाल  की  जा

 सक्ती  हैं  ।  कुछ  एक  ऐसी  हैं  जिन्हें  चालू  करना  होता  है  |

 fat
 स०

 मो०  बनर्जी
 :
 में  तो  केवल  उन  मिलों  की  संख्या  पूछना

 नाट
 चहु

 —
 T

 हूं  जो  कि  इस

 समय  तक  बन्द  हैं  ।

 pau  कानूनगो
 :  लगभग  २७  मिले ं।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  चल  रही  कुल  मिलों  में  से  लगभग

 एक-तिहाई मिलें  प्र लाभप्रद  रूप  से  चल  रही  हैं  ?  यदि  तो  सरकार  उन्हें  वित्तीय  तथा  प्रकार

 की  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 कानूनगो
 :

 यह  कहना  सच  नहीं  है  कि  एक-तिहाई  मिलें  लाभप्रद  रूप  से  चल  रही  हैं  ।

 इस  समय  कुल  लगभग  ४८०  मिलें  हैं  कौर  यह  कभी  भी  नहीं  हो  सकता  कि  उनमें  से  एक-तिहाई  मिलें

 लाभप्रद  हों  |  जो  मिलें  ग्र लाभप्रद  हैं  प्रौढ़  जिनको  स्थापित  किया  जा  सकता  उन्हें  सरकार

 अतिरिक्त  तकुवे  देकर  लाभप्रद  बनाने  का  देती  है  कौर  जिस  मिल  को  उधार  दिया  जा  सकता  है

 उसे  राष्ट्रीय  विकास  निगम  की  झोर  से  ऋण  भी  दिया  जाता  है  |

 fet  वारियर  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  है  कि  सीताराम  स्पिनिंग  एण्ड  बी विरा  मिल्स

 को  चालू  कर  दिया  गया  है  ।  उसके  सभी  सेन दानों  को  चालू  कर  दिया  गया  है  ग्रा  केवल

 वीविंग  सेक्शन  को  ही  चालू  किया  गया  कताई  सेक्शन  को  नहीं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fort  कानूनगो
 :

 मुझे  इस  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है  ।  पहले  तो  मुझे  यह  सूचना  मिली  थी  कि  सारी

 मिल  जल  गयी  है  श्र  a  यह  जानकारी  मिली  है  कि  उस  मिल  को  फिर  चालू  कर  दिया  गया है

 परन्तु  यह  ज्ञात  नहीं  कि  कौन  कौन  से  सेक्शन  wat  बन्द  हैं  ।

 fart  के  लिये  ब्रिटिश  नागरिकता

 1७८०८

 श्रीमती इला  पालचौधरो  :

 थी  राम  wa :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  नागा  विद्रोही  नेता  श्री  ए०  जेड०  फिजो  ने  ब्रिटिश  नागरिकता  के

 लिए  ब्रिटिश  सरकार  को  at  हाल  में  भ्रावेदन  पत्र  दिया  है  ;

 क्या  ब्रिटिश  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  बात  भारत  सरकार  से  पूछी  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  राय  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  से  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  लन्दन

 स्थित  हमारे  उच्चायोग  को  सुचित  किया  गया  था  कि  उस  सरकार  के  लिये  यह  आवश्यक  हो  गया  है

 कि  वह  श्री  फिजो  के  इस  दावे  के  बारे  में  कोई  निर्णय  करे  कि  उसे  ब्रिटिश  नागरिक  मान  लिया  जायें  ।

 ब्रिटिश  प्राधिकारियों  ने  इस  बारे  में  हमारे  उच्चायोग  के  पदाधिकारियों  से  चर्चा  की  है

 उन्होंने  यह  निर्णय  किया  है  कि  वे  श्री  फिजो  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  साक्ष्य  के  आधार  पर  यह  मान  लेने

 के  लिये  तैयार  हैं  कि  वह  भूतपूर्व  ब्रिटिश  इंडिया  में  पैदा  gar  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  संविधान  के

 भ्रधघीन  वह  भारत  का  नागरिक  बन  गया  वहां  का  नागरिक  होने  के  नाते  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता

 2e¥e  के  atta  उसे  ब्रिटिश  नागरिक  होने  का  दर्जा  प्राप्त  हो  गया  था  ।

 भारतीय  उच्चायोग  के  पदाधिकारियों  तथा  ब्रिटिश  प्राधिकारियों  के  प्रतिनिधियों में  हुई

 एक  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  श्री  फिजो  को  भारतीय  नागरिकता  के  भ्राता  पर  ही  विशिष्ट

 रूप  से  ब्रिटिश  नागरिक  का  दर्जा  दे  दिया  गया  था  ate  यदि  वह  पारपत्र  के  लिये  आवेदन  तो

 बह  कार्य  भारतीय  प्राधिकारियों  को  सौंप  दिया  जायेगा  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  यह  नागरिकता  केवल  एक  वर्ष  के  लिये  ही  दी  गयी  है

 उसके  बाद  उस  पर  फिर  विचार  किया  जायेगा  या  कि  यह  नागरिकता  स्थायी  रूप  से  दे  दी  गयी  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ब्रिटेन  में  जो  भी  व्यक्ति  एक  साल  तक॑  लेता  है  वह  वहां  की

 रिश्ता  को  अधिकारी बन  जाता  है

 श्रीमती  इला  पालचौधरी
 :

 जब  श्री  फिजो  लन्दन  में  पहुंचे  तो  क्या  उनके  पास  एल-सलवार

 पारपत्र ar  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 उनके  पास  एक  एल-सर्वेयर  पारपत्र  था  ।  परन्तु  उन्हें  रेवरेन्ट  माइकल

 स्कॉट  ate  मिसिज़  उसूल  द्वारा  इस  साक्ष्य के  प्राकार  पर  वहां  उतरने  दिया  गया  था  किं  वे

 या  nT

 भेजी  में
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 श्री  रघुनाथ fag  :  fast  को  ब्रिटिश  सिटिजनशिप  का  जो  अधिकार  दिया  गया  हैं
 उस

 को

 Ree  हुए  सां
 ऊपर  जो  कैलिस  जो  चीज़  उन  के  कारण  क्या  उन्हें  हिन्दुस्तान  में  लाया

 जायेगा ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :  प्रभी जो
 आप ने

 ने
 जवाब

 सुना  उसमें  यह  नहीं  कहा  गया
 कि

 ब्रिटिश  सिटिजनशिप  का  उन  को  अधिकार  दिया  गया  है
 |

 यह

 कहा  गया  कि  इंडियन  सिटिज़न  वह  ब्रिटिश  कानून  से  उनका  स्टेटस  ale  हैसियत  इंडियन  सिटिज़न

 की  लेकिन  विलायत  में  ब्रिटिश  सबजेक्ट  का  एक  स्टेट्स  दिया  जाता  है  कौर  वह  ब्रिटिश  सबजेक्ट

 नहीं हुए  लेकिन  उनको  इस  का  स्टेटस  दिया  जैसे  कोई  हिन्दुस्तानी  वहां  जाय  या  कॉमनवेल्थ  के

 कौर  मलक  से  भी  जाये  तो  उसको  स्टेट्स  मिलता  है  |  चुनांचे  वह  वहां  इस  स्टेट्स  से  रह  सकते  हैं  ।

 लेकिन  पास्पोर्ट  की  उन  को  जरूरत  तो  वह  उनको  यहां  से  गवर्नमेंट  ars  इंडिया  से  मांगना

 पड़ेगा  ।  ब्रिटिश  सिटिजन  होने  के  दूसरे  माने  हैं  जबकि  वह  पास्पोर्ट  वहां  से  ले  सकते  हैं  ।

 डा०  राम  सुलग  fag
 :

 ब्रिटेन
 प्रो

 भारत  के  बीच  इस  वक्त  जो  परस्पर  स्नेहपूर्ण  वातावरण  है
 उसको  देखते  हुए  ate  foal  के  भारतीय  नागरिक  होते  ब्रिटिश  सरकार  ने  जो  उनको  सुविधायें

 देने  का  वचन  दिया  क्या  भारत  भी  यह  मनासिब  समझता  है  कि जब  उनके  विरुद्ध  दोषारोपण

 उन  दोषारोपण ों  को  ब्रिटिश  सरकार  को  बताया  जाये  अझर  उस  से  मांग  की  जाये  कि  ag  उनक

 वापिस यहां  भेज  दे  ?

 श्री  जवाहरलाल ATS  :  यह  बहुत  पेचीदा  बात  माननीय  सदस्य  ने  कही  ।  इस  वक्त  झगर  कोई

 भारतीय  इंडियन  इंग्लैंड में  हो  तो  न
 वे  उसको  निकाल  सकते हैं  ate  न  हम

 उनसे  निकलवा  सकते  हैं  ।  उन  को  निकलवाने  का  कोई  कानन  नहीं  है  ।  जैसे  वह  कामनवेल्थ  के  कौर

 लोगों  को  नहीं  निकाल  सकते  हैं  वेसे  ही  एक  भारतीय  नागरिक  को  नहीं  निकाल  यह  उनका

 कानून  जब
 तक  कि  कोई  खास  एक्स्ट्रा डि दान feet  इस  बारे  हमारे और  उनके  बीच  में

 न  हो  ।

 वह  नही ंहै  चुनांचे  इस  में  काफी  पेचीदा  कानूनी  सवाल  उठ  ara  हैं  ।

 थ्रो  गजराज  सिंह :  जानने  की  बात  यह  है  कि  भारत  सरकार  ने  ब्रिटिश सरकार  से  कोई  इस

 तरह  की  मांग  की  है  या  नहीं
 कि  feast  जिन  पर

 कि
 हिन्दुस्तान  के  कानून  के  मुताबिक  कई  मुकदमे

 चलने  यहां  भेजा  जाये  |  क्या  हमारी  तरफ  से  यह  मांग  गई  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  बात  पूछ  रहे  हैं  या  श्री  फिजो  के  बारे में  ?

 श्री  गजराज सिह  :  श्री  feat के  बारे  में  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  हमने  सोच  समझ  कर  मांग  नहीं  की  है  ।  मुनासिब  समझा
 शर  न  जरूरत समझी  |

 श्री  म०  ला०  त्रिवेदी  कया  प्रधान  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 सरकार  ने  एक्स्ट्राड्शिन  करने  के  सिलसिले  में  इस  दौरान  में  इंग्लैंड  से  कोई  वार्तालाप  किया

 है  ?  यदि  तो  उस  का  फल  क्या  निकला  कौर  कब  तक  यह  एक्स्ट्रा डि दन  feet  होने  की  संभावना  है
 |

 शौर  इस  सम्बन्ध  में  जबकि  भारत  के  कानन  के  भ्रनुसार  श्री  फ़ीजो  एक  दंडनीय  व्यक्ति  क्या  कारण

 है
 कि

 ब्रिटेन  की  सरकार  उन्हें  रक्षण  दे  रही  है
 ?

 मल  स्रंग्रेज़ी में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 फिर  वही
 दो

 बातें  मिलाई  जाती  हैं
 ।

 यह  श्री  फ़िज़ा  के  निस्बत  सवाल

 है  या  ग्राम  सवाल  है  एक्स्ट्रा डि दन feel  का  ?

 श्री  [o  ला०  द्विवेदी  :  एक्स्ट्रा डि शन  ट्रीटी  के  बारे  में  तो  श्री  feat  के  सम्बन्ध  में  पूछा  जा

 रहा  लेकिन  यह  एक  प्राम  सवाल  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  ऐसे  नहीं  पूछा  जा  जब  तक  कि  श्राम  fad
 न  हो  इस

 के  बारे  में
 ।  एक  झ्रादमी  के  लिये  कानून  नहीं  बनता  कानून  बनता  है  फ़िर  उसमें  प्राप्ति

 न्

 भी  म०  ला०  द्विवेदी  :  मेरे  पूछने  का  मतलब  यह  था  कि  ware  एक्स्ट्रा डि शन  feet  कर  ली

 गईं  होती  तो  फिजो  को  वहां  से  बुलाया  जा  सकता  था  ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  १२,  १३  सालों
 में

 एक्स्ट्राडिशन  ट्रिटी  के  सम्बन्ध  में  हिन्दुस्तान  की  सरकार  इंग्लैंड  की  सरकार  के  बीच  कोई  लिखा

 पढ़ी  हुई  है  या  ्  उसका  कया  फल  gar
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जी  मैं  श्री  फ़िज़ा  के  अलावा  जवाब  दे  रहा  हूं  ।  इसके  बारे  में  कई

 दफे  बातचीत  हुई  है  ।  ये  सवाल  हालांकि  एक  माने  में  सादे  से  मालूम  होते  लेकिन  पेचीदा  होते  हैं
 ।

 खाली  वहीं  नहीं  बल्कि  कौर  मुल्कों  के  साथ  हमारी  ट्रीटी  नहीं  कौर  इसके बारे  में  कुछ  उनसे

 बातचीत  कुछ  हमारे  दफ्तरों  में  बड़े  बड़े  नोट  लिखे  गये  बहुत  काफी  कागज  कौर  स्याही

 हुई  है  इस  लेकिन  कभी  तक  जहां  तक  मुझे  याद  है  यह  मामला  ज्यादा  चरागे  नहीं  बढ़ा  है
 ।

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :  क्या  यह  सच  है  कि  श्री  फ़िज़ा  ने  कुछ  ब्रिटिश  निवासियों  की

 सहायता  से  भारत  के  विरुद्ध  एक  प्रकार  का  आन्दोलन  सा  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ate  लोगों

 का  भाग्य--विश्व से  पै  नाम  की  एक  पुस्तिका  खुले  बांटी  जा  रही  है
 ।

 यदि
 तो  इस

 कुप्रचार  केਂ  विरुद्ध  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ज्यों  ही  श्री  fast  वहां  हमने  ब्रिटिश  सरकार  का  ध्यान  उस

 की  गतिविधियों  की  कौर  प्रकृष्ट  कर  दिया  था  ।  उस  सरकार  ने  यह  उत्तर  दिया  है  कि  यदि  वह

 ब्रिटेन  की  विधि  के  भ्रनुसार  चलता  है  तो  वहू  सरकार  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर

 क्योंकि  इस  प्रकार  का  विज्ञापन  तथा  आन्दोलन  करने  वाले  व्यक्तियों  को  वे  कुछ  रियायतें  दे

 देते  हैं  ।  उन्हों  ने  लिखा  है  कि  वह  हमारी  विधि  के  विरुद्ध  कोई  कार्य  करता  है  तो  हम  उसके

 विरुद्ध  कार्यवाही  अन्यथा  हम  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  पी

 श्री  प्र०  चे  क्या  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  है  कि  क्या

 श्री  फ़िज़ा  ने  facet  नागाओं  से  सम्पक  बनाया  हुआ  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 उस  के  सीधे  सम्पकं  के  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  नई  जानकारी  तो

 प्राप्त  नहीं  हुई  परन्तु  अनुमान  है  कि  उसका  उन  लोगों  से  ets  wae  होगा  ।  पहले  तो  उसका

 उन  लोगों  से  कुटिल  ढंगों  से  स्थापित  था
 ।

 अरब  सीधा  सम्पर्क
 तो

 कठिन  परन्तु  परोक्ष  रूप  से

 सम्पकं  भ्रवदय  होगा  |
 लि  ne नाला  नए  लकल

 मल  sist
 में
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 कौर  मानसरोवर जाने  ले  भारतीय  तींथिंयात्री

 att
 ‘ean

 :

 कै ७८१, ं
 डा०  राम  सुलग  fag  ।

 | st
 ज०  qo  fao  बिष्ट  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 T  प्रौढ़  मानसरोवर की इस  ay  कितने  भारतीयों नें  तिब्बत  में  स्थित

 यात्रा की

 उत्तरी  सीमा  पर  स्थित  प्रत्येक  दरें  म  से  हो  कर  कितने-कितने  ती थे यात्री  गये  ;

 (7)  उन्हें  तिब्बत  कें  प्रवास  में  किस  प्रकार  की  कठिनाइयों  व  अ्रसुविधाझों का  समिना

 उन  कठिनाइयों  व  असुविधाश्ों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  या  कभी

 उठाये जा  रहे  हैं  ?

 attire  कार्य  मंत्री
 के  सभा-संचिंवं  (sit

 सादंत  चली  at):  (¥)  से  एक  ब्योरा

 wat  की  मेज  पर  रख  दिया  है  ।

 विवरण

 स्थानीय  शझ्रघिकारियों  की  इंस  राय  पर  कि  भारतीय  तीर्थयात्रियों  को  way  प्राणों  की  रक्षा

 के  हित  में  पश्चिमी  तिव्बत  की  यात्रा  नहीं  करनी  केवल  ३६  तीर्थयात्री  से  x4,

 कुंगरी  बिगरी  दर  से  १७  माना  दरें  से  ४)  कैलाश  मानसरोवर  गये
 ।

 तीर्थयात्रियों
 को

 कई  तरह  की  कठिनाइयां  उठानी  पड़  रही  जैसे--भ्रच्छे  विश्राम  घरों  का  न  उचित  दरों

 पर  सवारी  गाड़ी का  कैलाश  की  परिक्रमा  पर  पाबंदी  शादी  ।  भारत-चीन  संबंधों  के  विषय

 पेर  श्वेत-पत्रों  में  दिये  गये  नोटों  से  यह  पता  चलेगी  कि  स्थानीय  अधिकारियों  ौर  चीन  की  सरकार

 के
 पास  कई  शिकायत-पत्र  भेजे  जा  चुकें  लेकिन  उन  का  at  तक  कोई  नतीजा  नहीं  निकला

 ।

 श्री  भक्त  इस  वक्तव्य  के  प्रारम्भ  में  यह  कहा  गया  है  कि  स्थानीय  अधिकारियों  की

 इस  राय  पर  कि  भारतीय  तीर्थयात्रियों  को  wok  प्राणों  की  रक्षा  के  लिये  पश्चिमी  तिब्बत  की  यात्रा

 नहीं  करनी  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  ३६  यात्री  गये  क्या  किसी  के  साथ  कोई  हादसा

 किसी  की  जान  गई
 ?

 अगर  ऐसा  नहीं  gar  तो  क्या  चीनी  अधिकारियों  के  ध्यान  में  यह  बात

 लाई  जायेगी  कि  चूंकि  यह  भय  श्राधारहदीन  बेसलेस  इसलिये  wet  से  इस  के  बारे  में  कोई

 रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  अधिक  से  भ्रमित  यात्रियों  को  निमंत्रित  किया  जाना  चाहिये
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री  जवाहरलाल  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  कोई

 हादसा  नहीं  gar  ।  लेकिन  इस  बात  का  ध्यान  हम  तिब्बत  के  अधिकारियों  को  दिलायें  कि  हमारे

 झादमिंयीं  के  साथ  कोई  हादसा  नहीं  एक  अजीब  बात  मालूम  होती  है  ।  अव्वल  तो  हमारे  मालूम

 होने  के  पहले  उनको  मालूम  हो  जाता  है  मगर  हादसा  हो  जाये  ।  नगर  हम  कहें  कि  चूंकि  अभी
 तक

 हादसा  नहीं  gar  इसलिये  आइन्दा  पुरी  भ्राजादी  दी  जाय  लोगों  को  वहां  जाने  तो  यह  अजीब

 बात  है  जो  समझ  में  नहीं  जाती  है  ।

 ए
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 डा०  राससुभग  सिंह
 :

 जेसा  माननीय  भक्त  दर्शन  जी  ने  इस  में  दिया  गया  है  कि  भारतीय

 तीर्थयात्रियों  को  अ्रपने  प्राणों  की  रक्षा  केਂ  हित  में  पश्चिमी  तिब्बत  की  यात्रा  नहीं  करनी  चाहिय े।

 बया  तिब्बत  के  अधिकारियों  ने  यहं  तेलाय  कि  इने  श्रंघिकारियों की  कौर  से  उनकें  प्राणों को

 खतरा  थी  या  किसी  दूसरों  की  कौर  से  ।  ate  यंदि  दूसरों
 की  ग्रो

 से  था
 ती

 जों  यह  ३६  यात्री  गये

 थे  उनमें  से  एक  ब्रह्मचारी  जी  को  क्यों  उन  लोगों  ने  भ्र रेस्ट  किया  कौर  उनका  सारा  सामान जब्त

 feat ?

 श्री  जवाहरलाल  चीनी  हुकूमत  ने  हमसे  कहा  था  कि  राज  कल  इस  यात्रा

 के  रास्ते  की  हालत  ऐसी  है  किं  वे  इत्मीनान  नहीं  feat  संकते  कि  se  लोगों  की  car  केर  सकेंगे

 नगर कुछ  हो  तो  ।  इस  लिये  उन्होंने  सलाह  दी  कि  वे  ने  ५०  ती  sea है  ।  हमने
 उनकी  सलाह

 को
 यहां  काया  कर  दिया  ताकि  लोग  जान  जायें

 ।
 कोई  रुकावट  नहीं  डाली  कि

 उन्हें

 नजाने  लेकिन  सलाह  दी  थी  ।  जब  वहां  की  हुकूमत  कहती  हैं  किं  वहाँ  gt  खतरा  है  हो

 लोगों  की  मालम  होना  चाहिये  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इन  भारतीय  तीर्थयात्रियों  को  धामिक

 कत्तव्य  निभाने  के  अधिकार  से  वंचित  किया  जा  रहा  कया  चीनी  सरकार  द्वारा  इसके  कोई

 कारण  बताये गये  हैं  ?  क्या  यह  तिब्बत  की  स्थिति  के  कारण  से  है  या  कि  यह  भारत

 विरुद्ध  प्रतिशोध की  भावना  है  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  में  नहीं  समझता  fee  wea  देशों  में  यात्रा  करने  का  लोगों  का  क्या

 अधिकार है  ।

 हेम  FeUY  के  करार  के  ast  क  कै  ७  के  क  के  के  के  के

 जवाहरलाल नेहरू  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पूर्व  भ्र धि कार  प्राप्त  नहीं  है  ।  संभव  है  कि

 वहां पर  कोई  बीमारी  कैसी  हुई  हो  जिसकी  वजह से  रोक  लगा दी  वहां पर  सैंकड़ों

 समस्याएं हो  सकती  हैं  ।  वहां  की  स्थिति  खराब  हो  सकती  है  ।  जब  चीनी  प्राधिकारी  कहते

 हैं  कि  वहां  की  स्थिति  ठीक  नहीं  है  कौर  वे  सुरक्षा  की  गारंटी  नहीं दे  सकते  इस  बात  को  स्वीकार

 करना  पड़ेगा  कि  वे  सुरक्षा  की  गारंटी  नहीं  दे  सकते  ।  बस  यहां  मामला  खत्म  हो  जाता  है  ।

 pater  क  भारतीय  यात्रियों  को  पहले  जो  सामान्य  सुविधायें  दी  जाती  थीं--अर्थात्

 विश्राम गृह  परिवहन  शादी  की  सुविधायें  दी  जाती  TF]  वे  are  भी  दी  जाती  हें  या  नहीं ?

 fat  जवाहरलाल था  यदि  वहां  विश्राम  गृह  थे  तो  वे  वहीं पर  छः  मास  के

 लिये  वे  वहां  से  हटाये  थोड़े  ही  जा  सकते  हैं  ।  परन्तु  भ्रघिकांदा  वहां  विश्वास गृह  बने  ही  नहीं

 सेठ  गोबिन्द दास  :  इस  मामले  में  एक  स्वाल  उठता  जो  मैंने  पहले  भी  पूछा

 थी  शौर  जिसका  सन्तोषजनक उत्तर  नहीं  कि  हमारे  पुराने  साहित्य  के  अनुसार  मानसरोवर

 at  कैलाश  यह  दोनों  भारत  के  भाग  कौर  aa  जबकि  चीन  की  कौर  हमारी  सीमा  का

 ६. ह ३  क्या  सरकार  इस  बात  की  मांग  करेगी  कि  मानसरोवर  कौर  कैलाश  को  वापस

 पारत  की  सीमा  में  शामिल  कर  दिया  जाये
 ?

 विविन  eeteedl

 मूल  भश्रंग्रेज़ी में
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 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  माननीय
 सदस्य  उस  जमाने  की  बात  करते  हैं  जबकि  जम्बू  द्वीप

 |

 जयपाल  सिंह
 :

 क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  प्रकाश  डाल  सकते  हैं  कि  क्या

 इस  रिपोर्ट  में  कुछ  सत्यता  है  कि  इन  स्थानों  पर  अरब  चीनी  लोगों  ने  पक्का  कब्जा  जमा

 लिया है  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  तो  यही  धारणा  थी  कि  न  ही  केवल  इस  क्षेत्र  पर  अपितु

 सम्पूर्ण  तिब्बत  पर  चीनी  लोगों  ने  पक्का  कब्जा  जमा  लिया  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  पूछना  चाहते  हैं  कि  क्या  उन  लोगों  ने  इन  स्थानों  पर

 अपने  सेनिक  कैम्प  स्थापित  कर  लिये

 जवाहरलाल नेहरू
 :

 उस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  कह  सकता  हूं  कि  तीर्थयात्रा  के  उस  मार्ग

 में  केवल  ये  स्थल  ही  नहीं  भ्रमित  सम्पूर्ण  तिब्बत  ही  या  तिव्बत  का  afin  भाग  स्वयं  ही  सैनिक

 कैम्पों  से  भरा  ga  है  ।

 पंडा
 ०

 राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  सरकार  ने  मानसरोवर  या  तलाश  से  वापिस
 वाले

 किसी  यात्री से  सम्पकं  स्थापित  किया  है  कौर  यह  पूछा  है  कि  चीनी  प्राधिकारियों  ने  यात्रियों

 द्वारा  कैलाश  पवन  की  परिक्रमा  करने  के  सम्बन्ध  में  झ्रापत्ति  क्यों  की  थी  ?

 शी  जवाहरलाल नेहरू
 :

 में  समझ  नहीं  पात  कि  किसी  अन्य  देश  में  उतनी  अधिक

 आन्दोलनों  wit  विद्रोहों  के  होने  पर  भी  उस  देश  में  यात्रा  करने  का  किसी  का  क्या  अधिकार

 वहां  से  वापिस  art  वालें  यात्रियों  से  तो  पूछताछ  नहीं  की  परन्तु  जिन  लोगों  ने  उनसे  पूछताछ

 की  उन्होंने  हमें  बताया  है  कि  उन्हें  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  फिर  भी  वे  वहां

 गये  थे  झर  वहां  से  वापिस  arg  हैं  ।

 qa  पाकिस्तान में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति

 +

 (at  दी०  do  फार्मा

 ग  ७८२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  श्री
 हरजीत  सिह  सरहदी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ७  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ११७९  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  od  पाकिस्तान  स्थित  चल  चल  सम्पत्ति  के  बारे  में  बात-चिखुरी  हो

 गयी

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  :  कौर  भारतीय

 सम्पत्ति  स्वामी  संस्था  के  श्रानरेरी  सेक्रेटरी  ने  २२  १९६०  को  ढाका  में  पूर्वी  पा

 के  राजस्व  बोर्ड  के  सदस्य  से  भेंट  की  थी  |
 सिवाय  इसके  कि  wey  ने  यह  वचन

 दिया  है  कि

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 वह  उन्हें  भेजे  गये  सम्पत्ति  मालिकों  के  व्यक्तिगत  मामलों  पर  विचार  इस  सम्बन्ध  में  wie

 कोई  प्रगति नहीं  हुई  है  ।

 fait  दी०  छू ०  शर्मा
 :

 क्या  ढाका  स्थित  हमारे  उप-उच्चायुक्त उस  संबन्ध  में  पाकिस्तान

 सरकार  से  कोई  बातचीत  कर  रहे  हैं  ?

 fat  सादत  श्रली  क क  हां  ।  पूर्वी  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों से  राजनयिक  स्तर  पर

 इस  बारे  में  निरन्तर  प्रयत्न जारी  रहते  हैं  ।

 fat  दी०  चं०  वर्मा  वह  सेक्रेटरी  राजस्व  मंत्री  या  किसी  कौर  व्यक्ति  से  बार

 कब  मिले  कौर  क्या  उसके  बाद  कोई  बात  हुई  है
 ?

 pot  सादत  चली  खां
 :  श्रानरेरी  सेक्रेटरी  राजस्व  बोर्डे  के  सदस्य  से  पहले  Pe ys  में

 मिले  थे  झर  फिर  १९६० में  मिले  थे  ।  उसके  बाद  मेरे  ख्याल  में  वे  उनसे  नहीं

 मिले  हों  ।  दूसरी  कौर  से  तो  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।

 fot  हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  नहरी  पानी  सन्धि  के  कारण  पाकिस्तान

 से  अब  हमारी नयी  मित्रता  ही  स्थापित  हो  गयी  क्या  wa  पाकिस्तान  में  इस  सम्बन्ध  में  अधिक

 उदार  हृदय  की  भावना  जाग्रत  हो  रही  है  कौर  यदि  होता  क्या  शीघ्र  ही  इस  समस्या  के  हल  की

 कोई  arn है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  उत्तर  दिया  जा  चुका

 है  ।  माननीय  सदस्य  भविष्य  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं
 ।

 उसके  बारे  में
 उत्तर  देना  तो  केवल  थि

 लगाना  होगा  ।

 fait  इन्द्रजीत  क्या  कभी  तक  पूर्वी  पाकिस्तान  में  चल  रही  भारतीय  कम्पनियों  को

 लाभ-राशियों  को  भेजने  के  प्रश्न  पर  बात-चीत  को  गयी  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कोई  प्रगति हुई

 sett  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  ज्ञात  नहीं  है  कि  क्या  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बातचीत

 चल  रही  है  या  नहीं  ।  परन्तु  जब  पहले  बातचीत  की  गयी  उस  समय  इस  बारे  में  भी  प्रश्न

 उठाया  गया  AT  |

 fat
 ato  च०  शर्मा  :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  रह  गयी  कुल  कितनी  कीमत  की  चल  तथा  चल  जिसके  सम्बन्ध  में  लोग  दावे  कर

 रह  रह  गई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  समय  मैं  एसप्रिन  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।  परन्तु  रा

 ख्याल  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुमान  लगाया  जा  चुका  इस  बारे  में  निश्चित  आंकड़े

 निकालने  कठिन  क्योंकि  वे  उन  लोगों  द्वारा  दिये  गये  बयानों पर  झ्राधारित  है  कौर  यह  स्वभाव  क

 ही
 है

 कि  उन्होंने  बढ़ा  बढ़ा  कर  बताया  हो
 ।

 MO

 faa  aint  में
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 राज्य  व्यापार  तीस

 विद्याचरण शुर  :

 श्री  मरार का

 pros.  4
 श्रीमती

 इला पाल
 चौधरी

 ait  खिजो  ॥

 श्री  विमल  घोष  ।

 क्यो  वाणिज्य  eat  उत् यिंग  म॑  T  ३०  १९६०  के  श्रतारीकत  प्रदान  संख्या  १७४०

 के उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  को  सौंपे  जाने  वाले  कामों  के  सम्बन्ध  में  नयी  व्यापार  नीति

 कें  प्रशन  कीं  जांचे  इस  बीच  हूँ  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  जांच  का  क्या  परिणाम  निर्मला  है  ?

 व  मंत्री  :  झर (  राज्य  व्यापार निगम  को  सौंपे

 जानें  वाले  कामों  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  ८६वें  प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिशें wir

 भ्राद्यो  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  कर  लिया  जायेगा  ।

 fait  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  सरकार  भविष्य  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  किये  जोने

 वाले  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  नीति  संबंधी  एक  घोषणा  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  भविष्य  में  सरकारी  घोषणा  में  उसकी  घोषणा  भी  की  जायेगी  ?

 tet  कानूनगो
 :

 नहीं  ।  जैसे  कि  प्राक्कलन  समिति  ने  सिफारिश  की  है  पहले  उसके

 कार्यों  कें  बारे  में  निर्णय  करना  होगा  ।  फिर  उसके  बाद  नीति  घोषित  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  होगा  ।

 श्री Ho  ato  द्विवेदी  :  क्यां  मंत्री  महोदय  को  मालूम  है  कि  ee  ट्रेडिंग  कारपीरेदान  के  काम

 की  वजह  से  कई  बन्दरगाहों  पर  बहुत  माल  का  नुक्सान  हो  गया  हानि  उठानी  पड़ी
 ?

 क्या  इसमें

 सचाई  यदि  तो  इसकी  व्यवस्था  कैसे  होगी
 ?

 स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  में  क्या  सुधार  करने

 की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  जो  खबर  माननीय  सदस्य  को  मिली  है  वह  बिल्कुल  गलत  है  ।

 et म०  ला०  वेदी  :  गलत  नहीं है  ।

 parent  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्यों  को  एक  सुझाव  दे  देना  area  हूं  ।  कुछ  माननीय  सदस्य

 राज्य  व्यापार  निगम  के  भ्रातृत्व  के  ही  विरुद्ध  हैं शर  कुछ  उसके  पक्ष  में  हैं  ।  कुछ  सदस्यों  की  मंत  है

 कि इस  निगम  को  अधिक  से  प्रतीक  काम  दिया  जाये
 ।

 में  इस  बात  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  कि  प्रश्न

 काल  का  उपयोग  नीति  जानने  अथवा  नीति  की  घोषणा  करने  के  लिये  किया  जाये  ।

 इसा  पालचौघरी :  क्या  राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यों  में  से  कुंड  कार्य  किसी  ऐसे

 सहायक  निगम  की  भी  दिये  जायेंगे  जोकि  श्रप्रप्य  हिन्दी  माल  की  व्यवस्था  करेंगा  झर  उसका

 वितरण  करेगा ?

 Prema  महोदय

 :

 कया  यहं
 एक

 सुझाव  है
 ?

 मूल  wis  में
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 fo  कानूनगो
 :

 यह  काय  इंस  समय  राज्य  व्यापार  निगम  जिगर  ही  किंया  जा  रहा  है
 ।  इसके

 सिये  एक  अलग  सहायक  निगम  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 रा०  मुनि स्वामी
 :

 कया  इस  बात  की  कोई  सम्भावना  है  किं  राज्य  व्यापार  निगम

 उन  देशों  के  अतिरिक्त  जहां  पर  सब  क्षेत्रों  में  सरकार  का  अधिकार  पूंजी  वादी  देशों  के  साथ  भी

 व्यापार  प्रारम्भ  करेगी  ?

 1  छी  यह  निगम  केवल  कुछ  एक  देशों  के  लिये  ही  प्रारम्भ  नहीं  किया
 गया

 था

 विश्व  के  सारे  देशों  के  साथ  व्यापार  किया  जा  रहा  है  |

 PA  भा०  Fo  गायकवाड़
 :

 क्यो  सरकार  की  ज्ञात  है  कि  येह  व्यापार  निगम  देश  के

 वास्तविक  व्यापारियों  को  प्रोत्साहन  देने  के  बजाय  बीच  के  लोगों  को  ही  अधिक  प्रोत्साहन  देता  है

 जिसको  कारण  उसे  ही  ज्ञात  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  इस  प्रकार  के  आ्रारोपों  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ।  में  यत्न  कर  रहा  हूं  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  की  रिपोर्ट  पर  चर्चा  करने  के  लिये  इस  सभा  को  अवसर  दिया  जाये  |  सभी

 पूर्ण  रिपोर्टों  पर  चर्चा  की  रही  है  ।  सभा  को  अघिक  समय  तक  बैठने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  ।  राय

 सभा  में  भी  इस  पर  चर्चा  की  गई  है  यहां  पर  भी  उस  पर  चर्चा  की  जायेगी  |  परन्तु  काल  इस

 प्रकार  के  प्रश्नों  से  कोई  लाभ  न  होगा  |

 नया  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  कच्ची  सामग्री  या  अरन्य  प्रकार  की  वस्तु ग्र ों

 पर्याप्त  मात्रा  में  श्रायात  करने  से  पहले  सम्बन्धित  मंत्रालय  से  परामर्श  किया  जाता  है  कौर  रायात  की

 जाने  वाली  वस्तुद्नों  की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  तथा  उन  वस्तु भ्र ों  के  यहां  पर  fers
 की

 दरों  के  सम्बन्ध
 में  मंजूरी  ली  जाती  है  ?

 por  कानूनगो :  हां  ।  कोई  थी  वस्तु  मंगाने  के  लिये  सरकार  की  कौर  से  ही  हिदायतें दी

 जाती हैं  ।  कोई  भी  कार्य  निगम  अपनी  इच्छा  से  नहीं  करता  |  जैसेਂ  कि  निर्यात  की  मात्रा  aria  के  सम्बन्ध

 में  निर्णय  किया  जाता है  वैसे  ही  वितरण  के  तरीके  कौर  दरों  के  सम्बन्ध  में  थी  निर्णय  किया  जाता

 है  ।

 विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्यां  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यों के  कारण

 बाजारों  में  एक  अनिश्चितता  सी  उत्पन्न  हो  गई  है
 ?  .  .  .

 महोदय
 :

 में  इस  प्रकार  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 मिलती  :  क्या  यह  सरकर  की  परौ  राज्य  व्यापार  निगम  की  गैर-सरकारी  व्यक्तियों

 झर  गैर-सरकारी  आयात  किताबों  को  प्राधिकार  के  पत्र  जारी  करने  की  नीति  है  ?

 fort  कानूनगो  :  हां  ।  प्रमुख  ग्रा यात  नियंत्रक  से  जब  हिदायत  प्राप्त  होती  है  तब  उस

 साधिकार  के  पत्र  जारी  कर  दिये  जातें  हैं  ।

 sor  मिलती
 :

 में  संगत  प्रशन  पुछना  चाहता  हैं  ।  राज्य  व्यापार  निगम  ने  राज्य  व्यापार  के

 aa  में  प्रवेश  किया  है  क्यों  क

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शांति  ।  माननीय  सदस्य को  मुझ  से  aa  नहीं  करना  चाहियें  |

 यदि  वे
 न्यून

 पूछना
 चाहते

 हूँ  तो  वे  सिंघा
 अदन

 पूछें  कि
 उसके  कयों

 कारण
 है ं?

 मूल  wast  में
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 श्री  कानूनगो
 :

 आयात  सम्बन्धी  लाइसेंस  देने  में  यह
 तो  एक  सामान्य  तरीका  है  ।  राज्य  व्यापार

 निगम  भी  एकपार्टी  है  जिसे  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  जिस  भी  पार्टी  को  कोई  लाइसेंस  दिया  जाता  है

 उसे  किन्ही  विशिष्ट  परिस्थितियों  में  इस  बात  की  भी  अ्रतुमति दी  जाती  है  कि  वह  इस  में  से  कुछ

 वस्तु ग्र ों  के  का  कार्य  किसी  दूसरे  को  भी  दे  सकता  है  |

 श्री  मिलती
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  व्यक्ति
 भर

 व्यक्ति  तथा  पार्टी  कौर  पार्टी

 में  भेद  भाव  रखा  जा  रहा  है
 ?

 pat  कानूनगो
 :  नहीं  ।

 दिल्ली  में  राजस्थान  सरकार  की  सम्पत्ति

 1७८५.  थ्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  क्या  श्रीवास  ake  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  (१)  राजस्थान  सरकार  कौर  (२)  राजस्थान  नरेशों  की  क्या-क्या  भ्र चल

 सम्पत्ति है  ;  दौर

 केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्पत्ति को  किस  तरह  काम  में  लाती  है  ate  वह  मालिकों को  एवज

 में  कया  देती  है  ?

 श्रीवास  और  संभरण  उपमंत्री  go  कौर

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  | क

 चरी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  ये  किराये  किस  आधार  पर  निर्धारित  किये  गये  हैं  श्र  भूतपूर्व  नरेशों

 को  दिये  जाने  वाले  श  के  बारे  में  निर्णय  कसे  किया  गया  है  ?

 श्री  क़तील कु०  चन्दा  :  जहां तक  राज्य  सरकार  कौर  भूतपूर्व  नरेशों  में  किराया बांटने  का

 सम्बन्ध  यह  मामला  पूर्ण  तर्पण  उनका  अरपना है है  ।  उस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  झर  ८५

 संतों  में  एक  करार  किया  गया  है  ।  उससे  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ब किक, ह म.ट  तौर  पर  सिवाय  जयपुर

 रियासत  के  जो  कि  पच्चास  प्रतिदिन  प्राप्त  करती  शेष  सभी  रियासतों  की  सम्पत्तियों  के  किराये  में  से

 राज्य  सरकार  दो  तिहाई  ate  वे  रियासतें  एक  तिहाई  भाग  प्राप्त  करती हैं  ।  जहां  तक  किरायों की  राशि

 का  सम्बन्ध  ये  इमारतें  पिछले  कई  वर्षों  से  सरकारी  कब्जे  में  हैं  ate  इनका  किराया  मूलतः  वही  है

 जो  उस  समय  हीरो  करता  था  जब  कि  सरकार ने  पहली  बार  इन  इमारतों को  किराये  पर  लिया

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  मेरा  प्रदान यह  था
 कि  इन

 इमारतों  के  किराये  किस  भ्राता  पर  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  वे  इमारतें  सरकारी  कब्ज  में  थीं  कौर

 किराया  at  हाल  ही  में  निर्धारित  किया  गया है  ।  उस  से  पहले  किराया  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  दौरान  में  केन्द्रीय  सरकार  a  राज्य  सरकार में  किन  बातों के  बारे  में

 विचार  विमर्श  किया  जाता  रहा  ?  उनके  बारे  में  फैसला  कब  किया  गया  था  ate  किस  आधार  पर

 किराये  निर्धारित  किये  गये  हैं  ?

 भी  go  कन्दा  ये  किराये  उपयुक्त  तथा  उचित  हैं  |

 fait  हरिश्चन्द्र माथुर  :  ये  किस  are
 ~~  oy
 1 ७  पारित  किये  गये  थे  ?

 os  a

 अंग्रेजी  में
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 माननीय  सदस्य
 :

 मार्केट  दर  के  भ्राता  पर

 paca  महोदय
 :  में  इस  प्रश्न  की  aerate  नहीं  दूंगा  ।  किराया  प्रत्येक  मकान  का  कौर

 घाश्मों  की  उपलब्धि  aris  के  अ्रनुसार  भिन्न  २  होता है
 |

 सब  मकानों प्रौढ़
 सब  Me4ic न्यय  eee  यों  के  लिये  एक

 ही  आधार  कसे  हो  सकता है  ?

 fot  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कुछ  कसौटियों के  भ्रनुसार  किराये  निश्चित  किये  जाते हैं
 ।  हमें वे

 कसौटियां  जानने  का  हक  है  |

 श्रिया  नहीं  ऐसी  सूचना  प्राप्ति के
 लिये  प्रदान  काल  का

 उपयोग  करने
 की  अनुमति

 नहीं  दूंगा  ।  माननीय  सदस्य  को  कसौटी  मालूम  है  कौर  वहू  माननीय  मंत्री  से  उसे  पूछना  चाहते  हैं  |

 for  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 मुझे  कसौटी  कसे  मालूम  है
 ?

 महोदय  :  मैं  इसकी  ऋतुमति  नहीं  दे  सकता  कि  विशिष्ट  बंगले  का  किराया  कसे  निश्चित

 किया  जाता  है  ।  यह  केवल  एक  युवराज  का  मामला  नहीं  है  परन्तु  कितने  ही  युवराजों  के  wd  मकान

 हैं  ग्रोवर  प्रत्येक  के  मामले  में  प्रदान  उत्पन्न  होगा  कि  केन्द्र  are  राज्य  के  बीच  अनुपात कया  है  ।  कया  वें  सब

 मामले  यहां  लाये  जाने  चाहियें  जैसा  कि  वे  सब  महत्वपूर्ण  प्रदान  ह  जिनमें  कन्याकुमारी  के  लोगों

 को  भी  दिलचस्पी है  ?  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  |  मैं  सामान्यतया  केवल
 उन

 प्रश्नों  की  ऋतुमति  दूंगा  जो

 अखिल  भारतीय  महत्व  के  हैं  कौर  केवल  असाधारण  मामलों  में  जहां  इस  सभा  का  क्षेत्राधिकार  है  व्यक्ति

 गत  मामलों  सम्बन्धी  प्रश्नों  की  अनुमति  दूंगा  ।  मैं  प्रत्येक  छोटी  चीज़  के  बारे  में  geal  की  अनुमति  नहीं

 दूंगा
 कि

 व्यौरा  कया  है  शादी  ।  मैँ  एक  दो  समान्य  प्रश्नों  की  अनुमति  दे  चुका हूं  परन्तु  में  अग्रेतर

 ब्यौरा  में  पड़ने  वाले  seat  की  ऋतुमति  नहीं  दूंगा  कि  ग्रा धार  क्या  है  आदि  ।  आधार  सामान्य

 दुसरे  माननीय सदस्य  ने  बाजार  दर  को  आधार  कहा  है  ।  अरब  हम  इस  में  नहीं  पड़  सकते
 ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  सर्वथा  व्यक्तिगत  मामला  नहीं  है  ।  यह  राजस्थान  सरकार  शर

 केन्द्र के  बीच  का  मामला है  ।  में  ऐसे  मामलों में  दिलचस्पी  नहीं  रखता  ।  यह  राजस्थान  ?  सरकार

 श्र  केन्द्र  के  बीच  का  प्रदान है
 ।  राजस्थान  सरकार  के  लगभग  दस  बड़े  मकान  हूँ  श्रौप  उनका

 किराया  राजस्थान  सरकार  को  मिलता  है  ।  हमें  राज्य  सरकार  का  असाध्य  जानने  का  हक़  है  ।

 महोदय  :  यह  कौर  कया  है  ?  चाहे दस  मकान  हों  या  सौ  ।  क्योंकि  राजस्थान  सरकार

 का  हित  है  और  माननीय  सदस्य  राजस्थान  के  इस  लिये  मैं  उनमें  से  प्रत्येक  मकान  के  बारे  में  ब  गैरा

 सम्बन्धी  Feat  की  aaa  नहीं  दे  सकता  |  मुझे  वास्तव  में  इस  पर  अ्राइचर्य है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :
 भारत  सरकार  कौर  राजस्थान के  राजाओं के  बीच  एक  समझौता  हमरा है

 जिसे  ate  कहते  हैं  उसके  प्रनसार चय  वहां  के  राजाश्रों  को  प्रिवी  oe  मिल  रही  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  प्रिवी  ce
 के

 अलावा  उन
 मकानों  का  किराया  उन्हें  क्यों  दिया  जा  रहा  है  जब  कि  यह

 मकान  राजस्थान  के  हैं  तो  यह  किराया  राजयों  को  दिया  जा  रहा  है  ?

 tuft go  शक तन्दा ्  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  इस  मामले  का  फैसला  राजस्थान

 सरकार  कौर  युवराजों  को  करना  है  ।

 श्री  नि
 ०  बि०

 माइती
 :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  इन  मकानों  का  लगातार  भर

 समय  पर  दे  रही  है  ?

 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fat  अनिल  कु०  चन्दा  :  यह  पुस्तक-समायोजन का  प्रशन  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  किराया

 देते  हैं  |

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  यह  प्रदान  मुख्य  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  warn  वीर  शास्त्री  :  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  राजस्थान  तथा  प्राय  कुछ  राज्यों  के

 प्र हा राजाओं  की  ऐसी  सम्पत्ति  भी  दिल्ली  में  है  जिसके  कि  खरीदने  में  भारत  सरकार
 से  कुछ  बातचीत

 रही  है
 ?

 श्री  अनिल चन्दा  :  हम  भूतपूर्व  राजे  महाराजों  के  मकान  खरीदने  के  लिये  राजस्थान

 तथा  कुछ  राज्यों  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  हैं  |

 श्री  तंगामणि  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  इन  सात  मकानों  के  लिये  लगभग  २८०००

 रुपये  किराया  दिया  जाता  है  ।  क्या  पिछले  पांच  वर्षों  में  किराये  में  कुछ  अन्तर  हुआ  है  यह

 वही  किराया  है  जो  पांच  वर्ष  पूर्व  दिया  जाता  था
 ?

 श्री  अनिल go  चन्दा  :  में  समझता  हूं  कि  कुछ  समय  पूर्वे  किराये  का  अन्तिम  रूप
 में

 फैसला  किया  गया  था  ।  मुझे  ठीक  वर्ष  का  पक्का  पता  नहीं  है  ।

 श्री  हरि चन्द्र माथुर  :  क्या  राजस्थान  सरकार  पिछले  कितने  ही  वर्षों  से  कुछ  क्षेत्रों को

 अपने  काम
 क

 लिये  छुड़ाना  चाहती  परन्तु  उन  की  प्रार्थना  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा

 यदि  तो  उस  के  लिये  कया  कारण  हैं
 ?

 श्री  अनिल  go  चन्दा  :  हम  इन  से  कुछ  सम्पत्तियों को  खरीदने  के  लिये  राज्य  सरकार  से

 बातचीत  कर  रहे  हैं झ्र  हाल  में  हम  ने  कुछ  समझौता  किया  है  ।  इन  में  से  चार  मकान  राज्य

 सरकार  हमें  बेचेगी  ।  मलय  निश्चित  हो  चके  हैं  ।  wa  हमारे  लिये  नई  दिल्ली  में  उनके  लिये  कुछ

 भूमि  देने  का  cet  है  जहां  वे  राज्य  गेस्ट  हाउस  बना  सकें  |  हम  उपयुक्त  स्थान  की  तलाश  कर  रहे

 यह  वर्तमान  स्थिति है  ।

 बड़ा  होती  का  खाली  किया  जाना

 1*७८७.
 डा०  रास  सुलग सिंह  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ा  होती  के  निवासियो ंने  चीनी  दबाव के  कारण

 वहू  जगह  खाली  कर  दी  ak

 क्या  उन्हें  किसी  जगह  फिर  बसाया  गया  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सादत  चली  at)  नहीं

 बड़ा  होती  जो  १५०००  फुट
 की

 ऊंचाई
 पर

 स्थित  उत्तर  प्रदेश  के  नवीन  उत्तराखण्ड  डिवीजन
 के

 चमोली  जिले  में  केवल  एक  शिविर  स्थल  है  ।  इस  स्थान  पर  कोई  गांव  या  कोई  निवासी  नहीं  है  ।

 ग्रीष्म  कालीन  महीनों  में  हमारे  राजस्व  कर्मचारियों  का  दल  वहां  ठहरता  है  भारतीय  तिब्बती

 व्यापारी  कराते  हैं  प्र  तिब्बत  को  जाते  हैं  ।

 चीनियों  के  साथ  एक  करार  है  कि  न  तो  भारत  श्र  न  चीन  बड़ा  होती  में  अपने  सशस्त्र
 सैनिक

 भेजेगा  जब  तक  कि  इस  क्षेत्र  के  बारे  में  दोनों  पक्षों  में  समझौता
 न

 हो  जाये
 ।

 तथापि
 हम

 प्रति  वर्ष —_—<—$—<—————

 मूल  sit  में
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 राजस्व  दल  वहां  भेजते  रहते  हैं  ।  शरद  ऋतु  के  महीनों  में  वहां  सख्त  ठंड  पड़ने  के  कारण  राजस्व
 दल

 भी  वापिस  ar  जाते  हैं  ।

 डा०  राम  सुभग  यह  मान  कर  कि  बड़ा  होती  केवल  शिविर  लगाने  का  मदान  है

 कया  वे  भारतीय  जो  पहले  वहां  ठहरा  करते  पिछली  ग्रीष्म  ऋतु  में  तथा  उससे  पहले  भी  वहां

 ठहरे
 थे  !

 श्री  सादत  welt  ह  वे  पिछली  ग्रीष्म  ऋतु  में  वहां  ठहरे  थे
 ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  श्री मन  पिछली  बार  जहां  तक  मुझे  याद  है  यह  श्रीनिवासन  दिया  गया  था

 कि  जाड़ों  में  भी  हमारे  आदमी  वहां  रहेंगे  मुझे  जहां  तक  पता  लगा  है  इस  बार  इस  का  प्रयत्न

 किया  गया  है  ait  क्या  यह  सत्य  है  कि  ot  तक  भी  हमारे  प्रादमी  वहां  मौजूद  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  :  मुझे  याद  नहों  है  कि  यह

 प्रा श्वा सन  कब  att  कैसे  दिया  गया  ।  कुछ  मुझ  वज़  नहीं  मालूम  होती  कि  वह  वहां  निहायत

 परेशानी में  ५,  ६,  ७  या
 ८

 महीने  दुनिया  से  अलग  हो  कर  रहें  वहां  पर  उनके  लिए
 खास

 करना  पड़े  ।  लेकिन  यह  ज़रर  go  था  कि  वे  जरा  पहले  जांच  कौर  जरा  ज्यादा देर
 तक  वहां

 रहें  ।

 fot  मिलती
 :

 क्या  इस  समय  बड़ा  होती  भारतीय  कब्जे  में  है
 ?

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 बड़ा  होती  छोटा  क्षेत्र  जिस  के  बारे  में  चीन  के  साथ  इस  बड़े

 विवाद  के  होने  से  विवाद  चल  रहा  कई  वर्षों  से  इस  दादी
 के

 ठीक

 आरम्भ  होने  से  विवाद  चल  रहा  था  झर  इस  के  बारे  में  बातचीत  हो  रही
 थी  |

 जैसा  कि  कहा  गया  यह  फैसला  किया  गया  था  कि  इस  विशिष्ट  चरागाह  क्षेत्र  पर  कोई
 भी

 सशस्त्र  सेना  केन्या  न  चाहे  वह  चीन  की  हो  या  भारत  की  ।  निश्शस्त्र लोग  वहां  जा  सकते हैं

 धौर  हम  ग्रीष्म  कालीन  महीनों  में  अपने  राजस्व  कर्मचारियों  को  वहां  भेजते  रहे  हैं
 ।

 राम  सुभग  सिंह
 :

 कया  वे  ढोर  पालने  वाले  जो  वहां  जाया  करते  पिछली  ग्रीष्म  ऋतु

 में  भ्र पने  ढोरों  को  वहां  ले  गये  थे  ?

 चरागाह  हैं  वहां  पर  तो  मवेशियों  को  चराने  के  लिये  भेड़  बकरियों  को  चराने  के  लिए  वह  लोग

 वहां  पर  पिछली  समर  में  गये  थे  कि  नहीं
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  कितने  मवेशी  कौर  कौन  गये  थे  मेरे  पास  उसका  हिसाब  नहीं  है

 लेकिन  इंसान  गये  थे
 ।

 हमारी  तरफ  से  हमारी  रेवेन्यु  पार्टी  वहां  गई  कौर  वह  वहां  कायम  रही  ।

 सारा  ७,  ८
 महीने  कायम  रही

 ।
 जब  वहां  के  हालात  सर्दी  के  मौसम  के  हालात  बहुत  खराब  हो  जाते

 हैं  तब  वहां  से  लौट  ae  कोई  भी  नहीं  रहा  ।

 डा०  राम  सुभग  सिह  मूल  प्रश्न  यह  है  कि  जो  आदमी  वहां  जाते  थे  कौर  जो  बड़ा  होती

 मैदान  को  अपने  प्रयोग  में  लाते  उन  लोगों  को  wa  चीनी  प्रैशर  के  कारण  वहां  रहने  नहीं  दिया  जा

 रहा  है  ।  क्या  यह  बात  सही  है  रोक  यदि  तो  उन  लोगों  की  उचित  व्यवस्था  के  लिए  सरकार

 क्या  कार्यवाही  ताकि  वे  वहां  या  दूसरी  जगह  उसी  तरह  काम  करें  ?  ट
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 रहने  का  तो  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  वहां  भेड़-बकरियां  ले  जाने

 सवाल था  ।  मैँ  यकायक  तो  इस  का  जवाब  नहीं  दे  लेकिन  मेरा  ख़्याल  था  कि  वे  दूसरी  जगह

 से  ora  थे  इधर  से  नहीं  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  समझौते  के  बावजूद  चीनी  वहां  बड़ा  होती
 कौ

 पठार  पर  शरद  ऋतु  में  अपनी  सशस्त्र  सेना  रखते  रहे  हैं  ?
 क्या  सरकार  को  कोई  सुचना  मिली  है

 क्या  उनके  सशस्त्र  सैनिक  इस  शरद  aa  में  aft  भी  वहां  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम  यह  सच  नहीं  है
 ।

 fat  हेम  चक  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  बड़ा  होती  विवाद  वर्तमान

 चीन  विवाद  से  पहले  श्रारम्भ  क्या  इस  बड़ा  होती  सम्बन्धी  मामले  पर  चीनी  के

 साथ  यहां  दिल्ली  में  चर्चा  की  गई  थी  श्र  उन  भ्र फसरों  ने  मानने  से  इनकार  कर  दिया  तथा  वे  अपने

 मानचित्र  इकट्ठे  कर  के  यहां  से  चल  दिये  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  जारी  किये  गये  विभिन्न  श्वेत  पत्रों  का  उल्लेख

 तो  उन  को  बड़ा  होती  के  बारे  में  बहुत  जानकारी  मिलेगी  ।  हम  ने  तीन  पूर्व  इस  मामले
 पर

 करने  के  लिये  चीनी  अफसरों को  बुलाया  था--मैं  समझता  हूं  कि  यह  1-3  पहले की

 बात  उन्होंने  इस  पर  पुरी  चर्चा  की  थी  ।  इसका  कोई  लाभदायक  परिणाम  नहीं  निकला  ।  इसलिये

 वे  चर्चाएं  निलंबित  कर  दी  गई  थीं  ate  चर्चा  होनी  थी  ।  हाल  की  चर्चा प्र ों  के  बड़ा  होती

 के  बारे  में  विशेष  रूप  से  चर्चा  नहीं  की  गई  थी  ।

 श्री  भक्त  दन
 :

 श्रीमन्  ,  जहां  तक  मेरी  जानकारी  बड़ा  होती  में  रहना  उतना  कठिन  नहीं

 जितना  कि  वहां  पहुंचना  वहां  से  वापस  क्योंकि  करीब  उन्नीस  हज़ार  फीट  की  ऊंचाई  का

 एक  दर्रा  पार  करना  पड़ता  है
 ।

 गवर्नमेंट  बहुत  दिनों  से  विचार  कर  रही  है  कि  एक  नदी  के
 किनारे-किनारे  एक  सड़क  ऐसी  बनाई  जायें  कि  बारह  महीने  वहां  यातायात  खुला  रहे  मैँ  जानना

 चाहता  कि  क्या  उस  बारे  में  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही  ताकि  हमारा  कैम्प  वहां  बना  रह  सके
 ?

 श्री  जवाहरलाल  मैं  यकायक  इस  का  जवाब  नहीं  दे  सकता
 ।
 यूं

 तो
 हम  पहाड़ों में

 बहुत  जगह  रास्ते  बना  ही  रहे  हैं  ।  मुझे  ख़ास  याद  नहीं  है  कि  पहाड़ों  के  ग्रास-पार  ले  जाने  के  लिए  कोई

 रास्ता  बनाये  जाने  की  तजवीज़  है  ।  मुझे  कुछ  शक  होता  है  कि  उस  की  जरूरत  है  या  WIT उस  पर

 जो  aa  वहू  कारा मद  होगा  या  नहीं  ॥

 कोयला  खान  भविष्य  निधि

 1*७८६९.  श्री  to  ल् ०  fage राव
 :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार
 मंत्री  १८  १९५९

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १७७०-घ  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  सदस्यों  को  वर्ष  geys  के  सदस्यों  के  लेखे  का

 चाबी  विवरण  देने  में  देरी  के  क्या  कारण

 उन  विवरणों  के  कब  तक  दिये  जाने  की  सम्भावना

 बया  सरकार
 को

 मालूम  है  कि  वापसी
 के

 दावे  निबटाने  में  काफी  देर  हुई  है
 ?

 मूल  भजो  मे
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 विवरण सभा  पटल fort  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना

 थर  रखा  जाता  है  ॥

 विवरण

 बहुंत  सी  कोयला  खानों  द्वारा  अ्रंशदान  काई  देने  में  विलम्ब  तथा  उम  कार्डों  में

 गलतियों  के  कारण  उन  में  शोधन  करने  के  लिये  कार्डों  को  कोयला  खानों  को  वापिस  भेजने  की  जरूरत

 पड़ी ।  लगभग  २००  कोयला  खानों  ने  ares  नहीं  भेजे  ।

 Reus  के  विवरण  १.२२,  द्६€  कर्मचारियों  को  भेजे  जा  चके  हैं  ।  अवशिष्ट  विवरण

 यथाशीघ्र  भेज  दिये  जायेंगे  |

 दावों  का  निबटारा  यथाशीघ्र  किया  जाता  परन्तु  जिन  मामलों  में  सदस्यों  द्वारा  तथा

 कोयला  खानों  द्वारा  उचित  नामांकन  नहीं  किया  होता  ake  पूरी  जानकारी  कौर  दस्तावेज  नहीं  दिये

 उन  में  विलम्ब  हो  जाता  है  ।

 to  धन  राव  :  पिछली  बार  बताया  गया  था  कि  विवरण  भेजने  में  विलम्ब  का

 कारण  यह  था  कि  कमेंचारियों  की  संख्या  श्रपर्याप्त  थी  ae  कुछ  दूसरे  कमेंट्री  भर्ती  करने
 का  विचार

 था  ।  क्या  तब  से  कोयला  खान  भविष्य  निधि  संगठन  के  कर्मचारी  बढ़ा  दिये  गये  हैं
 ?

 शि ल०  ato  हम  ने  कर्मचारी बढ़ा  दिये  हैं  ।  विलम्ब  के  तीन  मुख्य  कारण  हैं  :  पहला

 यह  कि  कोयला  खान  मालिकों  ने  are  विवरण  समय  पर  नहीं  दूसरे  उन्होंने  जो  कार्ड  भेजे  वे

 च्रुटिपुणं  तीसरे  दशमलव  प्रणाली  अपनाई  जाने  के  कारण  पिछले  वर्ष  कुछ  विलम्ब  हो  गया  |

 श्री to
 ब०  faa  विवरण  से  मैं  देखता  हूं  कि  २००  कोयला  खान  मालिकों  ने

 विवरण

 नहीं  भेजे  ।  उन  खानों  में  कितने  कर्मचारी  हैं
 ?

 पैथी लना सिधे ato  २००  ने  नहीं  ८००  ने  भेज  दिये  हैं  ।

 शी  त  ब०  विद्युत  क्या  मजदूरों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  निरीक्षक  नियुक्त

 करने  वाला  औद्योगिक  सम्बन्ध  तंत्र  लगातार  छानबीन  करता  रहता  है
 ?

 fat ल०  नाठ  उसी  छानबीन  के  द्वारा  हमें  इस  स्थिति  sr  पता  चला  दै

 स०  मो०  विवरण के  भाग  में  कहा  गया  है

 का  निबटारा
 यथ

 शीघ्र  किया  जाता  परन्तु  जिन  मामलों  में  सदस्यों  तथा  कोयला

 खानों  द्वारा  उचित  नामांकन  नहीं  किया  होता  भ्र ौर  पूरी  जानकारी  तौर  दस्तावेज

 नहीं  दिये  उन  में  विलम्ब  हो  जाता  है  0”

 प्रक्रिया  को  सरल  करने  के  लिये  योर  बिना  विलम्ब  भुगतान  हों  इस  के  लिये  क्या  कारवाई

 की  गई  है
 ?

 जरी  ao  ato  मिश्र
 :  पद्धति  ठीक  चल  रही  |  जैसा  मैं  पहले  कह  चुका

 विलम्ब

 क  मुख्य  दो  a  तीन  कारण  थे  ।  हम  उन  पर  अभियोग चला  रहे  हैं  का

 इसके  लेन  बोती  aa pet  क्या  यह  तथ्य  है  कि  यह  जो  लेखा  विवरण  दिया  जाता  उसमें के

 ६५  प्रतिशत मज़दूर  aa  हैं  ?  यदि  तो

 किस  समय  तक

 सब

 मजदूर  इसमें  भरा  जाएंगे  !
 जब  इस

 एश  का  ज्यसमननकीनााणाणाण

 qa  म्रंप्रेजी  में

 1606
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 मामले  की  चर्चा  यहां  की  गई  हमें  बताया  था  कि  सामान्यतया  सब  मजदूरों  को  विवरण

 ति  ad  भेजे  जाते  हैं  ।

 fet ल०  ato  मिश्र  में  ६५  प्रतिदिन नहीं  कहता  ३  लाख  से  श्रमिक  सदस्य  हैं  कौर

 हमारे  पास  १,२२,०००  के  विवरण हैं  ।  हमें  शेष  के  बारे  में  शीघ्र  ही  विवरण  मिलने  की  आशा

 है  ।  मं  उस  के  लिये  कोई  निश्चित  समय  नहीं  बता  सकता  |

 fet त०  ब०  faze राव  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  प्रतियोगी  चलायें  जा  रहे  हैं

 २००  कोयला  खानों  ने  विवरण  नहीं  भेजे  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  कितने  प्रतियोगी  चलाये  गये  हैं  ?

 fat  ल०  ato  मिथ  में  ठीक  संख्या  नहीं बता  सकता  ।
 परन्तु  प्रतिदिन  ३-४  अभियोग

 चलायें  जाते  हैं  |

 आयरलैंड के  साथ  का  व्यापार

 +

 थी  रघुनाथ  fag  :

 थी  हेम  बरुआ
 1*७९६०.  ९

 1  थ्री  to  देव

 श्री
 से०  झा  मेहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आयरलैंड  के  साथ  चाय  के

 amt  का  व्या  भविष्य  भ्र ौर  crete  के  चाय  प्रतिनिधि  मंडल  के  दो  सप्ताह  के  दौरे  का

 क्या  परिणाम  निकला  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  :  ore  है  कि  आयरलैंड  के  प्रतिनिधि

 मंडल  के  प्राचीन  से  उत्पन्न  सदभावना  के  आयरलैंड  को  भारतीय  चाय  का  निर्यात

 भविष्य में  बढ़  जाएगा

 tet  रघुनाथ  इस  समय  आयरलैंड  को  कितनी  भारतीय  चाय  का  निर्यात  होता

 है  ale  परिश्रमी  यूरोपीय  बाजार  में  भारतीय  चाय  के  साथ  कौन  प्रतियोगिता  करता  है
 ?

 श्री  act  में  उसका  उत्तर  दे  सकता  हुं  परन्तु  प्रश्न  का  आयरलैंड  के  साथ  व्यापार

 से  विशेष  रूप  से  संबंध है  भर  सब  पश्चिम  यूरोपीय  बाजारों से  नहीं  ।  आयरलैंड  को  हमारा

 औसत  निर्यात  १५०-१६०
 लाख  पौंड

 प्रतिवर्ष  जब  कि  वहां
 की  कुल  खपत

 लगभग
 २००-

 २४०  लाख  पौंड  है  ।
 4
 2

 श्री हेम हेम  क्या  यह  सच  है  कि  आयरलैंड  के  इस  प्रतिनिधि  मंडल  ने  कहा  है  कि

 भारत  से  पिछने  वर्ष  के  १६०  लाख  पौंड  के  चाय  के  प्रख्यात  का  श्रापना  अम् पं शा  बढ़ाने  को  तेयार

 है  यदि  भारत  कम  दामों  पर  काय  देने  को  तेयार  हैं  प्रौर  उसने  यह  भी  सुझाव
 रखा  है  कि  व्यापार

 का  संतुलन  करने  के  लिये  भारत  को  ह... गज प्यरलड  से  घोड़े  प्रौढ़  दाराब  खरीदना  चाहिये
 ?

 tet  acta  चन्द्र  :  आयरलैंड  में  कोई  भ्रभ्यंदा  प्रणाली  नहीं  वे  किसी भी  देश  से  कम

 दामों  पर  माल  खरीदते हैं  ।  हम  प्रायर लैंड  को  सब  से  अधिक  भेजते  हैं  पौर  अब  भी  हम/री  स्थिति

 वही ंहें
 ।  इस

 वर्ष  एक  विशिष्ट  प्रकार  की  चाय  की  कमी  के  जिसकी  मांग  श्रमिक  कुछ

 कठिनाई  इसका  कारण  यह  था  कि  इस  वर्ष  के  पहले  भाग  में  सूखा  wets  साघारणतया

 UTAH es moe  चाय  लेता  है
 ।  स्थिति  शीघ्र  ही  ठीक  हो  जायेंगी  ।

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 मौखिक  उत्तर  २२४४ १७  १८८२  )

 १थी हेम  बुझा  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  aes  भारत  से  केवल  किस्म

 की  चाय  ले  रहा  है  पौर  वह  श्राम  चाय  लेने  को  तैयार  है  यदि  यह  कम  दामों  पर  क्योंकि  वह

 श्राम  चाय  लंका  पौर  झर फ़ीका  से  खरीदता  है  ?

 गंदी  सती दा  यह  सच  है  कि  हमारी  श्राम  चाय  दूसरे  देशों  की  श्राम  चाय
 की  तुलना

 में  हमेशा  सस्ती  नहीं  होती  ।  कारण  स्पष्ट  है  ।  हमारी  जनसंख्या  बड़ी  है  कौर  अघिकतर  श्राम  चाय

 घरेलू  उपयोग  में  शा  जाती  है
 ।

 मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय  :  चाय  प्रतिनिधिमंडल  किन  निश्चित  प्रस्तावों  के  साथ  शाया

 सती दा  ag  :  एक  प्रतिनिधि  मंडल  कुछ  समय  पूर्वे  प्रायर लैंड  गया  था  कौर  यह

 मंडल  चाय  ars  के  प्रधान  के  निमंत्रण  पा  रस्परिक  सद्भावना  के  नाते  पाया  AT
 |

 To  के  प्रतिनिधिमंडल  के  प्राचीन  के  फलस्वरूप  हम  अपनी  श्राम

 बागे  का

 फीस

 साना  तक  निर्वात  करने  की  साला  कारत

 fa  सतीश  चन्द्र  :  आयरलैंड  के  प्रतिनिधिमंडल का  प्रयोजन  श्राम  चाय  खरीदना  नहीं

 बल्कि  हमारे  चाय  बागानों  में  घूमना  प्रौढ़  हमारी  विक्रय  व्यवस्था  को  विशेषकर  यह

 देखना था  कि  क्या  बे  श्रमिक  चाय  खरीद  सकते  हैं  ।  बे  अपनी  झ्रावश्यकता का  लगभग  wo

 प्रतिशत  भारत  से  खरीद  रहे  हैं
 ।

 हम  अपना  निर्यात  बढ़ाने  को  उत्सुक  हैं  ।

 1६. |  रामनाथन्  चेट्टियार
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  आयरलैंड  के  उपभोक्ता  बढ़िया  किस्म

 की  याय  चाहते  हैं  क्या  हम  उस  किस्म  की  चाय  निर्यात  कर  सकते  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 बढ़िया  किस्म  प्रौर  श्राम  तुलनात्मक  शब्द  निस्सन्देह  आयरलैंड

 कौर  इंगलिस्तान  में  लोग  बहुत  बढ़िया  किस्म  की  चाय  चाहते  हैं  कौर  हम  उनको  बढ़िया  किस्म  की

 निर्यात कर  रहे  हैं  ।  उन्हें  मिलाने  के  लिये  भी  कुछ  ग्राम  चाय  की  जरूरत  होती  वे

 हमसे  बढ़िया  चाय  खरीदते  हैं  शरीर  wea  देशों  से  श्राम  जहां  वह  सस्ते  दामों  पर  मिल  सकती  है  ।

 पटसन का  मूल्य

 1*36 १.
 श्री  इन्द्रजीत  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १  १९६०  के  तारांकित

 संख्या  ie  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wat  हाल  में  पटसन  का  मूल्य  प्रेम  बढ़ा  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 मूल्य  में  अत्यघिक  वृद्धि  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ?

 वि  णिज्य
 मंत्री

 :  हां  ।

 मूल्य  वुद्धि  का
 कारण  शत  संभरण  की  कमी  शौर  दीदार  सट् बाजी  है  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 विवरण

 पटसन  के  दामों  aware  विधि  को  रोकने  के  लिये  की  गई  कार्यवाइयां

 (१)  पाकिस्तान  से  पटसन  की  कतरनों  के  पर  उदारतापूर्वक  अनुमति  दी  जाती

 है  ।

 (२)  भारतीय  पटसन  मिल  संस्था  के  सदस्यों  द्वारा  मिलों  से  पटसन  के  विक्रय  का  विनियमन

 संथा  द्वारा  निर्धारित  श्रभ्यंदों  के  आ्राघार  पर  किया  जाता  है  ।

 (3)  संधा  के  सदस्य  मिलों  उपलब्ध  संभरण  के  अनसार  कच्चे  पटसन  के  उपयोग  का

 परमा योजन करने  के  पटसन  के  माल  का  उत्पादन  घटाने  की  wants  दी  गई  है  ।

 (४)  ईस्ट  इंडिया  जूट  एण्ड  हेशियन  एक्सचेंज  को  पटसन  प्रौढ़  पटसन  माल  के  हस्तांतरणीय

 विशिष्ट  डिलीवरी  संविदाप्रों  के  किसी  भो  डिलेवरी  के  कारण  का  विनियमन  करने  की  शक्ति

 दी  गई  हे  |

 fat  इद जीत  गुप्त  :  सभा-पटल  पर  जो  विवरण  रखा  गया  है  कौर  जिसमें  यह  बताया  गया

 है  कि  पटसन  की  कीमतों  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  इस  बात  का  कोई

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  कि  वायदा  बाजार  आयोग  ने  भी  विशेष  रूप  से  सट्टा  रोकने  के  लिये  कोई

 कदम  उठाया है  या  नहीं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  विषय  में  कुछ  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 fat  कानूनगो  :  da  में  यह  कहा  गया  है

 कि  ईस्ट  इंडिया जूट  एण्ड  हेशियान  एक्सचेंज को  पटसन  कौर  पटसन के  माल
 कै

 हस्तान्तरणोय  विशिष्ट  डिलीवरी  संविधानों  में  किसी  भी  डिलीवरी  के  व्यापार  का

 विनियोजन करने  की  शक्ति  दे  दी  गई  है  ।

 मारीशस  निर्धारित  कर  दिये  गये  हैं  ak  नान  ट्रांसफरेबल  डिलीवरी  कॉन्ट्रैक्ट्स  पर  नियंत्रण

 रखने  के  निदेश  जारी  कर  दिये  गये  सच  तो  यह  है  कि  सभा  में  एक  विशेष  संशोधक  विधेयक

 रखा  जान  वाला  है  ।  जिसका  उदेश्य  कुछ  ऐसी  गतिविधियों  पर  नियन्त्रण  रखना  होगा  जिन

 पर  इस  समय  नियन्त्रण  नहीं  रखा  जा  सकता  ।

 fet  इकजोत गुप्त  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  पिछले  महीने--

 को  ही--सरकार द्वारा  २०,०००  बोरियों  का  काडर  दिये  जाने  के  कारण  सट्टा  बढ़  गया  कौर  दो  दिन

 में  हीद.भोंमें ५  रुपये प्रति  १००  बोरी  वृद्धि  हो  गई
 ?

 इन  बोरियों  की  ज़रूरत  शायद  श्रनाज  रखने

 के  लिये  है  जो  कि  पुरानी  बोरियों  में  भी  रखा  जा  सकता  था

 श्री  कानूनगो  :  उसका  कीमत  पर  जरूर  पड़ा  ।  परन्तु  संभरण  तथा  निपटान  के

 महानिदेशक  को  उतने  माल  की  म्रत्यन्त  प्रा वश्य कता  थी  कौर  उसे  देर  तक  रोका  नहीं  जा  सकता  |

 आरी हेम बरुध्ा हेम  went  कया  यह  सच  है  कि  पटसन  बाजार  में  पिछले  कुछ  वर्षों  मूल्यों का का

 उतार  चढ़ाव  हुजरा  है  क्योंकि  मूल्य  hrs  थे  atc  फिर  ७  अक्तूबर  से  मलय  में  बड़ी  कमी  हो  मई

 पटसन  बाजार  में  अस्थिर  स्थिति  है
 ।

 इसे  ध्यान  में  रखते  सरकार  सट्टा  बाजी
 को

 कने

 के  जो  पटसन  बाजार  की  अस्थिरता  के  लिये  जिम्मेदार  क्या  कार्रवाई करने  का  विचार

 करती  ह
 ?

 fet  कानूनगो
 :

 मैं  कि  मूल्यों  में  अत्यधिक मंदी  कौर  तेजी  पिछने  १८  महीनों में  हुई

 है
 ।

 इससे  पूर्व  बाजार  स्थिर  थਂ  ।  कु  ४  है  श्र  वह  होता

 रहेगा  |
 मूल  समस्या  यह  है  कि  उचित  किस्म  का  कच्चा  पटसन  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नवदीं  होता  ।

 हम  वांछित  किस्म  के  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  हर  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  सनौर  कभी
 तक

 प्रयत्न

 ह —
 सफल  रहे  हैं  |

 परन्तु  हमारी  मांग  हमारे  संभरण  से  कहीं
 घि

 है
 ।

 कपिल  म्रंप्रेजी  में



 १७  R55  (  )  मौखिक  उत्तर  RW

 महोदय  :  प्रगति  |

 कुछ  माननीय  अगला  प्रदान  महत्वपूर्ण प्रदान  है

 tat  त्यागी  :  हमें  अगला  प्रशन  लेना  जो  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 ।

 पानी  इन्द्रजीत  गीत  मुझे  एक  प्रौर  पूछ  लेने  दीजिये
 ।

 paras  महोदय  :  में  ने  उन्हें  कितने  ही  प्रदान  ७०  की  अनुमति  दी  है  ।  उन्हें  एक  प्रदन  प्रौर

 पुछ  लेने  दीजिये  ।

 fot  इन्द्रजीत प्त चक  भावों  में  अ्रत्यघिक  उतार  चढ़ाव  को  ध्यान  में  रखते  जिसका

 माननीय  मंत्री  ने  उल्लेख  किया  जिसका  हमारी  विदेशी  पंजी  की  कमाई  पर  प्रत्येक  बुरा  प्रभाव

 पड़ा है  ;  क्या इस  प्रकार  के  अभाव  के  समय  में  पटसन  माल  अ्रधिग्रहण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 fat  कान नगों  :  हमने  प्रभी  अधिग्रहण  करने  के  yer  परे  विचार  नहीं  किया  क्योंकि इस

 समय  क्रय  की  यह  स्वेच्छिक  प्रणाली  लागू  है  प्रौढ़  इसके  परिणाम  ग्रहण  रहे  हैं  |

 पाकिस्तान  के  कब्ज  में  त्रिपुरा  का  क्षेत्र

 THOR.  श्री  TTT  देव  :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्व  पाकिस्तान  ने  त्रिपुरा  में  अमरपुर  सब रूम  सब-डिविजन

 में एक  बहुत बड़े  क्षेत्र  जिसे  जलाया  क्षेत्र  कहते  कब्जा  जमा  लिया  है

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पाकिस्तान  सरकर  ने  कभी  हाल  में  ख़ादिम  जातियों  को  बहु
 त

 बड़ी

 संख्या  में  निकाल  बाहर  किया  कौर

 त्रिपुरा के  उस  क्षेत्र  को  जो  एक  लम्बे  a  से  त्रिपुरा  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  के  अन्तरगत  रहा

 कायम  रखने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 fag  दिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ना०  कौर

 ५  प्रशासन इस  प्रकार  की  खबरों  को  जांच  कर  रहा  ह  ।

 जांच  समाप्त  होने  पर  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  कि  amt  कार्यवाही  क्या  की

 जाय  |

 दीदार  देव  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  क्षेत्र  में  ZEYXR  से  विवाद  चल  रहा  है

 पाकिस्तानी अफसरों  तथा  त्रिपुरा  के  एस०  डी०  को  के  बीच  कुछ  निर्णय  हो  गये  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  यह  एक  पुराना  मामला  है  ।  यह  पश्चिम  में  फेनी  नदी  तथा

 फेनी  नदी  के  बीच  एक  छोटे  से  क्षेत्र  के  बारे  में  है  ।  भारत-पाकिस्तान  सीमा  विवाद  के  संबंध  में  गत

 वर्ष  किये  गये  निर्णयों  में  इस  मामले  के  बारे  में  यह  तय  किया  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  इस  विशिष्ट

 क्षेत्र  से  सम्बन्धित  दोनों  ate  के  राजस्व  अभिलेखों  af  के  भ्र ग्रे तर  अध्ययन  की  आवश्यकता  है

 तब  सरकारें  इस  के  बारे  में  अग्रेतर  विचार  करेंगी  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  छोटे  से  क्षेत्र

 का  मामला  विवादास्पद  है  ate  विचाराधीन  है
 ।

 हमें  मालूम  gar  है  कि  त्रिपुरा  ate  पूर्वी  पाकिस्तान

 लाा सरकार
 के

 प्रतिनिधियों  ने  soft  श्रमिलेखों  का  पूरी  तरह  से  श्रष्ययन  नहीं  किया
 ।
 et —

 wait  में



 २२४५८  मौखिक  उत्तर  ८  EKO

 जहां  तक  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  है  इस  में  दो  या  तीन  मामले  संलग्न  हैं  ।  एक  इस  क्षेत्र  के  बारे  में

 है  ।  दूसरा  एक  दम  दूसरा  मामला  है  कौर  वह  यह  है  किਂ  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  श्रादिमजाति  के

 कितने  लोग  अरन्य  क्षेत्रों  में  भेजे  जा  रहे  हैं  ।  चिटगांव  पहाड़ी  क्षेत्रों  से  भारतीय  प्रदेश  में  श्रादिमजातियों

 के  २५  परिवार aa  हैं  ।  वे  निकाले  गये  हैं  या  नहीं  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  ।  बड़े-बड़े  चक्रवातों

 के  जाने  के  कारण  वे  वहां  से  ra  हैं  ।  कुछ  व्यक्ति  शायद  इसलिये  ara  हैं  कि  वे  यहां  alae  west

 तरह  रह  सकते  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  के  अफसरों  को  ही  इस  मामले  की  जांच  करने  का  काम  क्यों  दिया

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  स्वयं  इस  बड़ी  समस्या  जो  एक  दूसरे  देवा  द्वारा  किये  गये

 कब्जों के  बारे  में  जांच  क्यों  नहीं  करता
 ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  त्रिपुरा  के  लोग  इस  समस्या  को  तय  नहीं  करेंगे  ।  वें  राजस्व

 लेखों  शादी  से  इंस  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  उस  के  बारे  में  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।  प्रारम्भिक

 जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  यहां  से  किसी  को  भेजने  में  कोई  फायदा  नहीं  है  ।  इस  के  बाद  वे  art

 रिपोर्ट  देंगे  और  फिर  इस  मामले  पर  उस  स्तर  पर  विचार  किया  जायेगा  ॥

 fet  रघुनाथ सिंह  :  इस  समय वह  क्षेत्र  किस  के  अघिकार में  भारत  के  कब्जे  में  है  wT

 पाकिस्तान के  ?

 tat  जवाहरलाल  यह  बताना  कठिन  है  कि  वह  दो  नदियों  के  बीच  का  एक  छोटा

 सा  स्थान  किस  के  कब्जे  में  है  ।  जो  थोड़े  लोग  वहां  रहते  उन्हीं  के  कब्जे  में  वह  है  ।  उस  समय

 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  पाकिस्तान  या  भारत  से  वहां  कोई  न  जाये  कौर  न  वहां  रहे  |  इस  प्रकार

 यह  एक  विवादास्पद  मामला  है  जो  तय  नहीं  है  कौर  हम  इस  बात  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि

 वहां  कोई  झगड़ा  न  हो  कौर  मामले  की  पुरी  तरह  से  जांच  कर  ली  जाये  |  नदियां  अरपना  मार्ग  बदलती

 हैं  प्रो  भूमि  जल  से  बाहर  जाती  है  शर  जल  के  भीतर  चली  जाती  है  ।  यह  सारी  कठिनाइयां

 उत्पन्न होती  हैं  ।

 श्रीधर घं०  गुह  कया  भूमि  अरब  भी  पाकिस्तान के  अधिकार  में  क्या  भारत  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार  से  बातचीत  करेगी  ताकि  अन्तिम  निर्णय  होने  तक  पाकिस्तान

 इस  भूमि  को  खाली  कर  दे  ?

 छी  जवाहरलाल नेहरू  :  जेसा मैं  ने  मुझे  खेद  है  कि  मैं  ठीक-ठीक  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 किन्तु  जहां  तक
 मेँ

 समझता  वहां  भारतीय  या  पाकिस्तानी  किसी  भी  सरकार  का  अधिकार  नहीं

 है  ।  यह  तय  हुमा  था  कि  जब  तक  मामला  तय  न  हो  वहां  कोई  हस्तक्षेप न  प्रात  किसी

 भी  श्र  से  कौर  लोग  वहां
 न

 जायें  ।  मामले  के  तय  होने  तक  के  लिये  यही  निर्णय  gar  था ग्र ौर

 समझौता था

 डा०  राम  gum  सिंह  :  त्रिपुरा  एक  देशी  राज्य  था  कौर  वह  भारत  में  मिल  गया  ।  त्रिपुरा

 प्रदेश के  बारे  जिस  के  बारे  में  सब  को  मालम  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  सीमा  सम्बन्धी

 कोई  विवाद  कैसे  उठ  सकता  था
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  यह  पूछ  रहे  हैं  कि  विवाद  का  मूल  कारण  क्या
 था

 ।  मैं  उस  के  बारे  में  सनौर  कुछ
 तो

 नहीं  बता  सकता  केवल  इतना  कह  सकता  हूँ  कि  यह  विवाद  कई

 वर्षों  से  चल  रहा  है  ।
 A  एएए  एए  एएए  आवववववव  न
 न SS अग्रज
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 शी  त्यागी
 :

 क्या  नेहरू  नून  समझौते  में  यह  भी  एक  बात  थी  क्या  यह  तय  किया  गया

 थाकि  इस  मामले  के  बारे  में  चरागे  जांच  की  जायेगी  तथा  उस  के  बाद  कोई  समझौता  किया

 जायेगा
 =

 ?

 जी  जवाहरलाल नेहरु  :  मेरा  ऐसा  ख्याल है  कि  ऐसा  गत
 वर्ष  किया  गया था  जबकि

 कई  अन्य  मामले तय  किये  गये  थे  ।  यह  एक  वर्ष  पूर्वे  १९४५८  में  किया गया  था

 थ्री  बाजपेयी  ठाकुर
 :

 क्या  सरकार  फेनी  नदी  के  उद्भव  तथा  क्षेत्र  के  बारे  में  बता  सकती

 है  जो  इस  समय  पाकिस्तान  के  भ्र धि कार  में  है  ake  जो  त्रिपुरा  राज्य  जोकि  इस  भारत  का  संघ

 राज्य  क्षेत्र  अभिन्न  भाग  थी  प्रौर  जिसे  ब्रिटिश  शासन  काल  में  तत्कालीन  बंगाल  सरकार  ने  भी

 त्रिपुरा  का  अभिन्न  भाग  माना  था
 ?

 jet  जवाहरलाल  में  इस  जटिल  प्रदान  को  नहीं  समझ  पाया  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 मुझ  को  लिख  कर  दें  तो  मैं  मालूम  कर  के  उन्हें  बता  दूंगा
 ।

 थी  area  क्या  यह  सच  है  कि  वहां  जो  सीमान्त  चुंगियां  थीं  उन्हें  पाकिस्तानी

 गार्डों  ने  हटा  दिया  प्रौढ़  हाल  ही  में  त्रिपुरा  सरकार  ने  उस  क्षेत्र  में  श्रादिम  जातियों  के  १६०

 वारों  को  बसाया  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पाकिस्तानी  गार्डों  ने  उन  लोगों  को  वहां  नहीं

 घुसने  दिया
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  एक  दम  दूसरी  बातें  पूछ  रहे  हैं  ।  पहली  समस्या

 तो  यह  है  कि  वह  भूमि  का  टुकड़ा  किस  का  है  ।  में  ने  बताया  है  कि  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 इस  से  श्रमिक  कौर  मैँ  क्या  कह  सकता  हुं
 ?

 दूसरी  समस्या  उन  ख़ादिम  जाति  लोगों  के  बारे  में  है  जो

 यहां  ara  हैं  ।

 श्री  दीदार  देब  :  क्या  उन  के  ढारा  समस्त  चुंगियां  नहीं  हटाई  गईं
 ?

 tet  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 उस  विवाद  में  यह  की  बात  है  ।  जब  उन  बातों  पर  विचार

 किया जा  रहा  तब  मैं  कुछ  कसे  कह  सकता  हूं
 ।

 en et  a  नला

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 निर्यात

 1७६३.
 ga  tetra

 Lat  fag  सरहदी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  देश  से  यह  भ्रनुरोध  किया  है  कि  निर्यात  से
 अपनी

 आय
 बढाने  के  लिये  देवा  को  कुछ  श्रत्यावद्यक  वस्तुओं  का  उपयोग  छोड़  देने  के  लिये  तैयार  रहना

 चाहिये ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही  कौर  उपाय किये  गये  हैं  ौर  उन  के

 कया  परिणाम  निकले  हैं  या  निकट  भविष्य  में  निकलने  की  संभावना  है

 ?

 मु ५  भ्रंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  प्रधान  मंत्री  ने  १८

 ReKo  की
 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  बैठक  में  अरपिल  की  थी

 ।

 धन  सम्बन्धी  नीतियां  बनाते  समय  इस  को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  |  यदि  उपभोक्ता

 स्वेच्छा  से  नियंत्रण  करने  लगें  तो  उस  से  भी  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है  |

 aaa  सें  मिलकर  पहाड़ियों  से  निकाले  गये  विस्थापित  व्यक्ति

 Teng,
 pat

 +* हु  के०  aq

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wan  में  मिलकर  पहाड़ियों  से  निकाले  गये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  जा

 चुका है

 क्या  सरकार  ने  उन्हें  मिकिर  पहाड़ियों  में  उन  की  नष्ट  हुई  सम्पत्ति  के  लिये  पुरी

 पूरी  क्षतिपूर्ति  देन
 का

 वचन  दिया  है  ;  कौर

 मदि  तो  उन्हें  कहां  तक  क्षतिपूत्ति  दी  जा  चुकी  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  डा०  से
 मिकिर  पहाड़ियों में  भूमि  पर

 अनधिकृत  रूप  से  कब्जा  करने  वाले  विस्थापित  परिवारों  की  कुल  संख्या  १८०० है  |

 सरकार  ने  मिकिर  पहाड़ियों  के  जिले  में  ही  ३३४०  बीघे  भूमि पर  लगभग  Yoo  परिवार  बसाने

 की  व्यवस्था  की  है  ।  नौगांव  तथा  शिवसागर  के  जिलों  में  २८५  परिवार  बसाने  की  योजनायें  भी

 मंजूर  कर  ली  गई  हैं  ।  शोष  परिवार  मिकिर  पहाड़ी  जिले  से  ५  से  ६  मील  की  दूरी  पर  ५४००  बीघे  वन

 भूमि  में  बसाये  जायेंग े।

 क्योंकि  इन  परिवारों  ने  मिलकर  पहाड़ियों  में  भूमि  पर  विधिवत  रूप  से  कब्जा  नहीं  किया

 उन्हें  कोई  प्रतिकर  देने  का  प्रदर  ही  नहीं  उठता  ।  तथापि  निकालने  से  पूर्व  उन्हें  धान

 की  फसल  काटने  तथा  उसे  बेचने
 की

 अनुमति  दे
 दी

 गई  थी
 ।

 टे  पंटोका

 tone.  श्री  कोडियान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  देवा  में  तैयार  किये  गये  टैपिश्नोका  का  औद्योगिक  उपयोग  बढ़ाने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ;  wk
 इस  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  wa  तक  कितना  वच  किया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  टेपीश्रोका  के  उत्पादों  का  औद्योगिक  रूप
 से

 उपयोग  में  लाने  में  लगे  हुए  एककों  को  सभी  संभव  सहायता  दी  जा  रही  है  ।  टैपीश्नोका  तरल

 इक् सट् रोज  टैंपीश्रोका  ग्लैमरस  इरादी  बनाने  के  लिये  कच्चे  पदार्थ  के

 रूप  में  काम  भ्राता  है  ।

 यह  एक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है  ate  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  व्यय  नहीं  किया

 गया ह  |
 a

 अंग्रेजी  में
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 ध्रथ्यापक-प्रदासकों का  प्रशिक्षण

 Toa.  श्री  तंगामणि  :  क्या  शरम  कौर  रोजगार  मंत्री  ३०  अगस्त WAC,  RKO  के  तारांकित

 प्रदन  संख्या  ९१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रध्यापक-प्रशासकों के  प्रशिक्षण  का  तीसरा  कोर्स  चालू  हो  चुका  है

 यदि  तो  कहां  ;

 बोर्ड  ने  कितने  छात्र  चुने  हैं  कौर  प्रत्येक  कामिक  संघ  ने  कितने  छात्रों  की  सिफारिश
 की  है

 वह  कोर्स  कितनी  अवधि  का

 parr  उपमंत्री  प्राचीन eat  )  ate
 सका  कोर्स  १९६१ के  आरम्भ

 में  बम्बई  में  चालू  होगा  ।

 att  प्रशिक्षार्थियों  का  चुनाव  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  कोर्स  के  लिये  ४०  उम्मीदवार

 भर्ती  करने  का  विचार  है  जिसमें  से  २०  द्वारा  वन  जायेंगे  शौर  २०  कार्मिक संघों  द्वारा  नामज़द

 किये  जिनमें १०  केन्द्रीय  कार्मिक  संघ  संगठनों  द्वारा  नामज़द  किये  गये  व्यक्ति  होंगे  ।

 पांच से  छः  महीने

 संयत  wer  संघ  की  नागरिक  सेना

 1७६४  श्री  श्र०
 म०  तारिक  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बाताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  वैदेशिक-सायं उपमंत्री  ने  २५  PERC  को  बम्बई  में  रोटरी

 महिला  दिवस  मध्यान्ह-भोज में  भाषण  देते  हुये  राष्ट्र  संघ  की  नागरिक  सेनाਂ  के  निर्माण

 बारे  में  सुझाव दिया  था  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  सुझाव  पर  विचार  किया  उसे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 के  पास  भेज  दिया ?

 वैद  दिक-किये उपमंत्री  लक्ष्मी  :  नहीं
 Vary

 |
 ऐसा  कोई  सुझाव  नहीं

 किया  गया  था  ।  माननीय  उपमंत्री  1४,  राष्ट्र  संघ  के  के  बारे  में  बोल  रहीं  रत  की

 विदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  नहीं  |  झपने  भाषण  के  दौरान  में  उन्होंने  बताया  कि  कुछ  हें  का  यह

 है  कि  एक  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  का  होना  आवश्यक  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औषधि  के  कारखानों  की  देखभाल  के  लिये  निगम

 TFORY.  gat
 af sft amraf

 है
 ज

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  खोले  जाने  वाले  औषधि  के  नये  कारखानों  की  देखभाल  के
 लिये

 एक  नया  निगम  कायम  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 re  tre

 मल  wast  में
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 पिम्परी  स्थित  पेनिसिलीन  कारखाना  भी  इस  नये  निगम  के  साथ  सम्बद्ध कर  दिया

 जायेगा ;  धौर

 नये  कारखानों  में  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  जायेगी
 ?

 है
 .

 उद्योग  मंत्री  सुभाष amg)  ii
 से  ,

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 विवरण

 श्र  सोवियत  रूस  के  सहयोग  से  औषधि  की  चार  नई  gfarsrarat  को

 कवित  करने  के  लिये  एक  पृथक  कम्पनी  स्थापित  करने  का  विचार  है  ।  यह  चार  कारखाने  इस  प्रकार

 हैं  (१)  ऋषिकेश में  एंटीबायोटिक्स  (2)  हैदराबाद  में  संदिल
 ं

 औषधि

 (३)  मद्रास  में  बाल्य क्रिया  के  औजारों  तथा  मेडिकल  उपकरणों  का  (  ¥)  मुनार

 फाइरोकेमिक्ल  एकक  ।  टाउनशिप  तथा  सक्रिय  पूंजी  के  अलावा  लगभग  २८  करोड़

 ७, रुपय  की  कुल  पूंजी  लगेंगी  |
 &

 क्योंकि  पिम्परी  में  पेनिसिलीन  का  कारखाना  एक  प्रथक  समवाय  है  कौर  क्योंकि

 लिन  बनाने के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तराष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि  तथा  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  का

 सहयोग  प्राप्त  है  तथा  स्ट्रेप्टोमाइसीन  के  उत्पादन  के  लियें  मेसर्स  शार्प  एण्ड  होम  का  सहयोग  प्राप्त

 इसे  एक  प्रथक  समवाय  के  रूप  में  रखा  जायेगा  ।  इस  कम्पनी  के  साथ  हिन्दुस्तान  एण्टीबायोटिन्स

 पिम्परी  को  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  तथापि  सोवियत  रूस  के  सहयोग  से  औषधि

 परियोजना  श्र  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स लिमिटेड  पिम्परी  तथा  जर्मनी  के  सहयोग  से  प्राग।नकਂ

 पान वेल की  प्राविधिक त  1 प्रशासनिक  समस्यायें लगभग  एक  सी  होंगी

 इन  कारखानों  की  श्राम  सदस्यों  के  बारे  में  च  करने  के  लिये  इन  तीनों  समवायों  के

 थितियों  तथा  प्रबन्ध  संचालकों  की  एक  समन्वयकारी  समिति  रू  पित  करने  का  विचार  है  |

 बर्मा में  भारतीय

 1७९६६.  श्री  सुरैया  :  क्या  प्रधान  मंत्री १२  १६६०  के
 तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १४५२ के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्मा  में  भारतीयों  को  जिन  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़  रहा है  उनके  बारे  में  हमने

 जो  अभ्यावेदन  दिया  था  उसका  उत्तर  क्या  हमारे  दूतावास  को  बर्मा  की  सरकार  से  प्राप्त  हो  चुका  है  ;

 स्कोर

 यदि  हा  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  चली  ate  .  भारतीय ae

 भव  के  उन  व्यक्तियों
 को

 विदेशी  पंजीयन  प्र  माणपत्रों  की  अवधि  बढ़वाने  में  कुछ  कठिनाइयां उत्पन्न  हुई

 जो  इतने  गरीब  थे  कि  उसकी  फीस  भी  नहीं  दे  सकते  थे  ।  बर्मा  सरकार  से  यह  उत्तर  प्राप्त  हुजरा  है

 कि  वह  |  स्थानीय  प्राधिकारियों  को  ऐसे  व्यक्तियों  के  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  जो  अपने

 पंजीयन  प्रमाणपत्रों  की  प्रविधि  न  बढ़वा  सकने  के  कारण  जेल  में  हैं  तथा  पंजीयन  की  फीस  की  छट  देने

 के  लिये  उपयुक्त  प्राधिकारियों की  सिफारिश  करने  के  लिये  लिख  रही  है  ।  जो  भारतीय जेल  में  नहीं  हैं

 किन्तु  पंजीयन  की  फीस  नहीं  दे  सकते  उनके  बारे  में  भी  स्थानीय  प्राधिकारियों  को  यह  हिदायत  दी
 नय  आणाााययएयणतणातच

 मिल  aaa  में
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 जायेगी कि  उन  मामलों  की  जांच  करें  तथा  उपयुक्त  प्राधिकारियों  को  झपनी  सिफारिश  भेजें
 ।  हमारा

 राजदूतावास  इस  विषय  में  पूरी  कोशिश  कर  रहा  है  श्र  जो  मदद  गवय  होगी  बराबर  देता
 ।

 भारतीय  रेडियो  श्राइकास्ट  में  चीन  द्वारा  रुकावटें  डालना

 थी  |" ह ०  देव  ॥

 श्री  aa  सिह  भदौरिया :

 थी  से०  मेहदी

 क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सारे  हिमालय  में  चीन  सरकार  के  शर्क्तिद्याली रेडियो  स्टेशन  भारत  के  रेडियो

 ब्रॉडकास्ट में  रुकावटें  डाल  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 धौर  प्रसारण  मंत्री  are  गत  जुलाई  में  यह  समाचार  मिले

 थे  कि  रुकावटें  डालने  के  परिणामस्वरूप  आकाशवाणी  के  कैन्टीनीज़  तथा  ध  के  प्रसारण  नहीं  सुने

 गये  ।
 इन  रुकावटों  के  मूल  स्थान  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सका  है  ।  मूल  स्थान  का  पता  लगाने  के  बाद

 ही  इस  बाघा  को  दूर  किया  जा  सकता  है  |  हाल  ही  में  हमने  कन् टो नीज़  तथा  भ  के  प्रसारणों  की

 फ्रीक्वेंसी  बढ़ा  दी  है  ।  इन  दिनों  गड़बड़  की  कोई  खबर  नहीं  मिली  है  तथापि  जांच  पड़ताल  चल  रही

 है

 उत्तर  सीमान्त  में  प्लाईवुड  का  कारखाना

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 Rose.
 1  थी  दो०  चे  फार्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री ७  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ११७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उत्तरपूर्वी सीमान्त  अधिकरण  में  प्लाईवुड  का  कारखाना  कौर  उसी  तरह

 के  दूसरे  कारखाने  खोलने  के  लिये  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  इस  बीच  अन्तिम  रूप  से  करार  हो  गया  है  |

 ्र

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  ato  .  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 तिब्बती  दारणार्थी

 fore.  f  श्री  इखजीत  गुप्त  :

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  ऐसे  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  हैं  जो  भारत  में  अपने  शिविरों  को  छोड़  कर  चले  गये  हैं
 ;

 a

 ret  प्रंग्रेजी  में
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 शिविरों  को  छोड़  कर  चले  जाने  वाले  ये  शरणार्थी इस  समय  कहां  हैं  ;  धौर

 क्या  इस  विषय  में  नैपाल  सरकार  से  कोई  सन्देश  प्राप्त  gars
 ?

 मंत्री के  सभा-सचिव  सादत  welt  wie  शिविर  छोड़

 कर  बहुत  कम  लोग  भागें  हैं  ।  हाल  ही  में  लगभग  २०००  शरणार्थी सिक्किम  में  झपने  काम  के  स्थान

 को  छोड़  कर  चले  गये  ।  कुछ  तीर्थ  स्थानों  की  ae  चले  गये  दूसरे  भारत  तथा  नैपाल  में

 रिश्तेदारों से  मिलने  चले  गये

 श्रीमान  ।

 फनी  नदी

 area भी

 बांग दी  ठाकुर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  os  पाकिस्तान  सरकार  ने  फेनी  नदी  का
 जो  त्रिपुरा  दौर  पूर्व

 xy  ६ ११५
 स्तान  को  करती  उपयोग  करने  देने  का  एकतरफा फैसला  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  नाठ  :  श्रीमान् ।

 पाकिस्तान सरकार  से  इस  विषय  में  बातचीत  की  गयी  है
 ।

 grata  नियंत्रकों  की  भरती

 1*८०१८  श्री त०  ब०  राव  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 नियंत्रकों  सहायक  नियंत्रकों  की  भरती  के  लिये  नियम  कभी  तक  नहीं

 बनाये गये  हैं  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इन  के  कब  तक  तयार  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 वें  किस  तारीख  से  लागू  किये  जायेंगे
 ?

 बन  जाते  तब  तक  के  लिये  सहायक

 मंत्री  (ait
 are  जब  तक  अन्तिम रूप  से  नियम  नहीं

 तथा  नियंत्रक  के  पदों  पर  भर्ती  करने  के  लिये  wear

 नियम  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श  से  बनाये  गये  हैं  ।  इन  नियमों के  अनुसार  सहायक  नियंत्रक

 की  श्रेणी  में  ७५%,  पद  are  नियंत्रक  की  श्रेणी  में  0%  पद  सीधी  भर्ती  द्वारा  भरे  जाते हैं  धौर

 ae  पद  विभागीय  पदोन्नति  के  द्वारा  भरे  जाते  हैं  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  साथ  इन  नियमों  पर  यर्चा  की  जा  रही  है  कौर  उन्हें  शीघ्र  ही

 अन्तिम  रूप  देने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 अग्रेज़ी में
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 घनघोर  मं

 श्री  त०  ब०  fage  राव  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  द्वारा  बंगलौर  में  १७०  पलंग  वाले  एक  अस्पताल  का  निर्माण

 इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है  ;

 तक  उस  पर  कितनी  रकम  खर्चे  की  जा  चुकी  है  ;

 उसके  कब  तक  बनकर  तैयार  हो  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार तथा  योजना  उपमंत्री  न्०  ato  ३१  १६६०

 को  निचली  मंजिल  का  ऊपरी  ढ़ांचा  बनाने  का  काम  चल  रहा  था  प्रौर  कुछ  भागों  पर  छत  बनाने  का

 काम  पूरा  हो  गया  था  ।

 ३१  १६६०  तक  HZ, RQ  रुपये  |

 १९६१  ।

 निष्क्रिय  चल  सम्पत्ति

 |  थी  रामकृष्ण गुप्त
 i

 ह
 थो  जीत  fag  सरहदी

 1*८  3
 थी

 थ्री  प्र०  के०  देव  :

 श्री  सरासर

 दी०  Wo  फार्मा

 क्या  पुनर्वास  तथा  ध्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  २२  १९६६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४७

 के  सत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  की  चल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 में  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  मामले  निबटाने  के  बारे  में  इस  बीच  यदि  कोई  प्रगति

 हुई  है  तो  कया  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  Jo  डा०  :  भारत-पाकिस्तान चल  सम्पत्ति  करार  के

 कार्यान्वित  समिति  की  एक  बैठक  नई  दिल्ली  में  २४  ३०  १९६०  को
 हुई  थी

 ।
 बैठक  में

 इस  बात  पर  विचार  किया  गया  कि  Pax  में  नई  दलल  में  हुई  गत  बैठक  के  बाद  से  चल

 सम्पत्ति  करार  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ।  लाकरों  तथा  सेफ  डिपाजिटों  के

 विस्थापित  बैंकों  की  स्थिति  तथा  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनियों  की  झ्रास्तियों  की  जांच  के  कुछ

 मामले  रावलपिंडी  में  १७  १८  १९६१  को  होने  वाली  समिति  की  अगली  बैठकों  के  लिये
 स्थगित कर  दिये  गये  ।

 बों  q
 La

 दें

 थी  इन्द्रजीत  प्त चक  क्या  अम  धौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  से  कोयला  खानों  में  हुई  दुर्घटनाओं की  बढ़ती

 हुई  प्रवृत्ति
 दिखायी

 पड़ती  शौर
 करा  वि  कन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  दुर्घेटनाश्ों  को  रोकने  के  लिये  किन्हीं  विशेष  कार्यवाहियों  पर  विचार  किया
 जा

 रहा है  ?

 fort  धौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  :  जी  नही ं।

 जी  हां  ।  यद्यपि  हाल  के  वर्षों  में  दुर्घटनायें  अधिक  नहीं  हुई  सरकार  ने  सोचा  क्योंकि

 कोयले  का  खनन  कार्य  प्रत्य घिक  बढ़ता  जा  रहा  है  तथा  बराबर  काम  की  च्  दुरूह  होती

 सुरक्षा  सम्बन्धी  समस्याओं  का  एक  विशेष  सर्वेक्षण  करना  ठीक  ही  होगा  ।  तदनुसार

 Wes  में  एक  सुरक्षा  सम्मेलन  बुलाया  गया  जिसमें  सभी  सम्बन्धित  पार्टियों के  लोग  श्राये  थे  तथा

 अनुसन्धान  कार्य  में  लगे  विशेषज्ञ  भी  are  थे  ।  उसकी  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  प्रविधिक

 सदस्यों  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  गत  वर्ष  छः  विशेषज्ञ  समितियां  स्थापित  की  गई  ।  उनमें  से  एक

 ने  झपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  way  की  रिपोर्टे  प्रविधिक  अध्ययन  समाप्त  होते  ही  प्राप्त  हो  जायेंगी
 ।

 इन  प्रयत्नों के  सरकार  सुरक्षा  सम्बन्धी  विधान  में  संशोधन  विधान  लागू  करने

 की  एजेन्सी  को  सुदृढ़  शिक्षा  तथा  प्रचार  के  लिये  उपाय  निकालने  कौर  सुरक्षा  सम्बन्धी

 विनियमों  को  दृढ़  बनाने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ।

 नो लो खेरी में  उद्योग

 1१४६७.  थी  दिये  फार्मा  :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नीलोखेरी के  जिन  उद्योगों  ने  PEXE—Ko  धौर  PEK O—KR  मेरे  तक  संघ  सरकार से  ऋण  लिये

 उनमें  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  काम  करते  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  REXE—KO  FEKo~KL  में  किसी  औद्योगिक

 एकक  ने  संघ  सरकार  से  ऋण  नहीं  लिया  ।  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अमोनियम  सल्फेट

 Teves. थी  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो

 १९४०-५१  में  अमोनिया  सल्फेट  का  उत्पादन  नाइट्रोजन  के  रूप  में  )  कितना

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित की  गयी  कूल  कितना

 धन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  wa  तक  उसे  कहां  तक  प्राप्त

 किया  गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  aides  किया  गया  धौर  सब  तक  कुल

 कितना  व्यय  किया  गया  कौर

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 \
 parte तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 :
 से  }  .

 एक  विवरण

 संख्या  %  wae  संख्या
 १४]

 संलग्न  है
 ।

 मूल  wast में
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 सुपर  फास्फंट्स

 1१४९९.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PaYo—Ke A GIT में  सुपर  फास्फेट्स का  उत्पादन  कितना

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  इस

 mata  में  इसे  कहां  तक  पूरा  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  रखी  गयी  थी  पौर  कितनी  खर्चे  की

 दूसरी  योजना  में  क्या  लक्ष्य  रखा  गया  TH  इसे  कहां  तक  पूरा  किया  गया  इस

 कास  के  लिये  कितनी  राशि  आवंटित  की  गयी  है  तथा  sa  तक  उस  में  से  कितना  व्यय  किया  गया

 धौर

 यदि  लक्ष्य  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रह  गयी  तो  उसके क्या  कारण हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश

 से  दो  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  सख्या  १४५]

 गंधक  का  तेजाब

 1१५००.  शी  मुरारका  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो
 :

 PEXO—YY  में  गन्धक  के  तेजाब  का  उत्पादन  कितना

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  धौर  कुल  कितना

 धन  व्यय  किया  गया  ;

 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  तक  उसे  कहां  तक  प्राप्त

 किया  गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  ध्रावंटन  किया  गया  धौर  wa  तक

 कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 जानकारी  नीचे  दी  जा  रही  है

 में  गन्धक  के  तेजाब  का  उत्पादन  PERK  टन  था  ।

 उत्पादन-क्षमता  सम्बन्धी  लक्ष्य  रे,२०,७६१  TH

 उत्पादन का  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया गया  था  ।

 जितनी  स्थापित-क्षमता प्राप्त  की  गयी  2, 82,0 ed  टन

 जितना  उत्पादन  रै,६६,२००  टन

 मूल  अंग्रेजी
 में



 RVs  लिखित  उत्तर  ८  Veo

 इस  सम्बन्ध  में  वित्तीय  श्रावंटन  नहीं  किया  गया  क्योंकि  यह  उद्योग  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 में था  ।  इस  सम्बन्ध  में  लगभग  २  करोड़  रु०  व्यय  किया गया  ।

 ४  oo,000  टन उत्पादन-क्षमता  सम्बन्धी  लक्ष्य

 उत्पादन का  लक्ष्य  G3  90,000  टन

 उत्पादन-क्षमता  सम्बन्धी  लक्ष्य  की  प्राप्ति  CNY  CAV  टन

 PEXE—Ko  में  उत्पादन  १५,४५४  टन

 यह  उद्योग  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है  इसके  लिये  कोई  वित्तीय  नहीं  किया  गया |

 दूसरी  योजना  की  waft  में  लगभग  ३.  ५०  करोड़ रु०  व्यय  किया  गया  |

 पहली  योजना  की  अवधि  में  उत्पादन-क्षमता  सम्बन्धी  निर्धारित लक्ष्य  से  भी  अधिक

 अगति
 हुई

 ।
 उत्पादन  का  कोई  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  था

 ।  गंधक  के  तेजाब  का  उत्पादन  कम  होने  का

 मुख्य  कारण  यह  था  कि  फास्फेट युक्त  उर्वरकों  के  उत्पादन  की  मांग  कम  जिसमें  कि  गंधक

 के  तेजाब  का  प्रयोग  कच्चे  पदार्थ  के  रूप  में  किया  जाता  है  ।

 सोडा  ए

 1१५०१.  श्री  मलिका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 खने  की  कृपा  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो

 १६४०-५१  में  सोडा  ऐश  का  उत्पादन  कितना  था

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  कौर  कुल

 कितना घन  व्यय  किया  गया

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  wa  तक  उसे  कहां  तक

 किया गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  कौर  अब  तक  कुल

 कितना व्यय  किग्रा  गया  है  ;

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 झपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जा  रही  है
 :--

 PEXo~-Yk  में  सोडा  शुद्व  का  उत्पादन  &Xo  टन  था

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  सोडा  dar  उद्योग के  विकास  का  ब्योरा

 निम्नलिखित है  :

 उत्पादन

 में  )  में  )

 50,000 Ea,c00

 वास्तविक  ०,०००  ८०,५२४

 यह  उद्योग गर  क्षेत्र  में  है  इसलिए  इसके  लिए  वित्तीय  आवंटन  नहीं  किया  मया  था
 ।

 इस  पर  अमानत  ७५  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  था  ।

 बा  नणणाणात  — ae ि  a

 पैनल  प्रेमी  में



 १७  १८८२  )  लिखित
 रख

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  सोडा  ऐश  उद्योग  के  विकास  ब्योरा  निम्नलिखित

 क्षमता  उत्पादन

 में  में  )

 0०9०  २,३०,०००

 3,0¥,000  2,50,006

 (१
 hy  Ro-k2  का

 भ्रनुमान  है  कि  इस  पर
 कुल  १७  करोड़  रुपया  व्यय  किया  गया  है  ।  यह  उद्योग

 गैर-सरकारी क्षेत्र  में  है  स्त  वित्तीय  आवंटन  नहीं  किया  गया  |

 उत्पादन-क्षमता  सम्बन्धी  निर्धारित  लक्ष्य  से  प्रगति  afer  हुई  है  किन्तु  उत्पादन  लक्ष्य

 से  कम  हुआ  क्योंकि :

 वर्तमान  कारखानों  के  विस्तार  का  कार्य  देर  से  शुरू  शर

 नये  कारखानों में  परीक्षण-काल में  उत्पादन  कम  किन्तु  स्थापित

 क्षमता  के  श्रमुसार  काम  शुरू  होते  ही  उत्पादन  सम्बन्धी  लक्ष्य  की  gta

 हो  जायेगी

 कास्टिक  सोडा

 1१५०९.  श्री  सोरारका  :  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  सभा-पटेल
 पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  जिसमें
 निम्न

 जानकारी  दी  गई  हो  :

 में  कास्टिक  सोडा  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पुरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिए  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  कौर  कुल

 कितना  धन  व्यय  किया  या

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  है
 अब  तक  उसे  कहां  तक

 श्रान्त  किया  गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  ale  अब  तक

 कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;  AK

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मन भाई
 :  से

 एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 अपेक्षित  जान
 ne ae  a कन

 fra  दी  जा  रही  है  :---

 उत्पादन  22, 29% FT AT | टन  था  |
 fekonkd —_——  में  कास्टिक  सोडा

 का
 मामन

 aaa  अंग्रेजी  में

 1606



 २२६०  लिखित  उत्तर  ८  १९६०

 पहली पंचवर्षीय योजना  की  श्रवषि  में  कास्टिक  सोडा  उद्योग का  विकास  इस  प्रकार

 gat

 कामता
 4

 उत्पादन

 र  (zat

 लक्ष्य  CC  ३००  ह  %,900

 वास्तविक  ३००  रे  %, 89%

 यह  उद्योग  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  इस  बारे  में  कोई  वित्तीय  arden  नहीं  किया  गया

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कास्टिक  सोडा  उद्योग  के  विकास  का  ब्योरा

 इस  प्रकार रहा  —

 क्षमता  उत्पादन

 मैं  )

 लक्ष्य  ५०,४००  १,  2Y,8oo

 उपलब्धि  EX, 900  १,२०,०००

 (१९६
 ० ९१

 भिन्न-थि

 इस  उद्योग पर  लगभग  १५  करोड़  ho  व्यय  किया  गया  ।  यह  उद्योग  गैर-सरकारी  क्षेत्र है

 इसलिए  इसके  लिये  कोई  विशेष  वित्तीय  आवंटन  नहीं  किया  गया  |

 स्थापित-क्षमता  सम्बन्धी  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया  है  किन्तु  उत्पादन  लक्ष्य  से  कम

 हुआ  है  क्योंकि  अभी  हाल  ही  में  लगाये  गये  कारखानों  को  शुरू  करने  में  देर  हो  गई  थी  कौर  विदेशी

 मुद्रा  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  के  कारण  मशीनें  मंगवाने  में  भी  विलम्ब  हो  था  ।

 wear  औषधियाँ

 4१५०३.  भी  मुरारका  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 की  कृपा  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गई  हो  :

 PEYo-KL  में  अल्फा  औषधियों का  उत्पादन  कितना  था

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पुरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिए  कितनी
 रकम  निर्धारित  की  गयी  कौर  कुल

 कितना  घन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  जब  तक  उसे  कहां  तक

 किया  गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिए  कितना  वित्तीय  आवंटन  किया  गया  कौर  अब  तक

 कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  लक्ष्यों की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  सुभाष  से  में
 अल्फा  औषधियों

 का  उत्पादन  कुछ  नहीं  था  ।
 ee  टट  त

 मिल  wast  में
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 पहली  कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं में  उत्पादन  का  लक्ष्य  १८०  टन  शौर  sYo  टन

 रखा  गया  था  ।  इन  योजनाओं  में  इन  झोपड़ियों  के  लिये  अलग  से  रकमें  निर्धारित  नहीं  की  गयी  थीं  ।

 १९५५
 में  वास्तविक  उत्पादन

 ८०  टन
 था  कौर  REqo  में  १३३  टन

 उत्पादन  होने  का  प्रवान  है  ।

 उत्पादन  विदेशों  में  मंगवाये  जाने  वाले  (  fate  )'  मध्यवर्ती  पदार्थों  पर  आघारित  है  ।

 REGO  में  उत्पादन  इसलिए  कम  gar  क्योंकि  मध्यवर्ती  पदार्थों  के  अ्ायात.पर at  प्रतिबन्ध

 लगे  हुए  क्योंकि  इन  पदार्थों  के  आयात  पर  तैयार  दवाइयों  के  आयात  से  भी  अधिक  विदेशी  मुद्रा

 ब्यय  होती  है  ।

 जो  कारखाने
 aA  ?
 लट  मध्यवर्ती  पदार्थों  से  सल्फा-श्रौषधियों  का  उत्पादन  कर  रहे  थे  कौर  जिससे

 विदेशी  मुद्रा  में  कोई  बचत  नहीं  वे  इस  बात  के  लिए  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  भास्मिक  पदार्थों

 (  base  )  का  उत्पादन
 यहीं  किया  जाये  ताकि  पर्याप्त  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  की

 जा

 सके
 मे  एण्ड  बेकर  भास्मिक  कच्चे

 पदार्थों
 से  १५०  टन  श्रौषघियों  का  उत्पादन  करने  के  लिये

 यंत्र लगा  रहे  हैं  प्रौढ़  अतुल  प्रॉडक्ट्स प्रति  वर्ष  १८६  टन  सल्फेट  औषधियों  का  निर्माण  करने  के  लिये

 यंत्र लगा  रहे  हैं
 ।  सरकारी

 क्षेत्र  में
 सोवियत  सरकार के  सहयोग  से  एक  कारखाना  स्थापित  किया

 जा

 रहा  है  जिसमें  arg  संदिलष्ठ  दवाइयों  के  कच्चे  भास्मिक  पदार्थों  से  प्रति  वष  AR¥  टन

 अल्फा
 का  उत्पादन  होगा  |

 जब  १९६३  के
 श्रन्त तक ये

 तक  ये  सभी  संयंत्र  चालू हो
 जायेंगे  तो

 देश  इन  श्रौषघधियों  के  बारे  में  ग्रात्मनिर्भर  हो  जायेगा  ।

 पेनिसिलीन

 1१५०४.  श्री  मुरारका  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  ऐसा
 विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो  :

 में  पेनिसिलीन  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  शौर  कुल

 कितना  धन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  अब तक  उसे  कहां

 तक  प्राप्त  किया  गया  है  ,  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  श्रावंटन  किया  गया  कौर

 तक  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  से  एक  विवरण  परिवार  ३

 अनुबन्ध  संख्या  १६]  संलग्न  है
 |

 डी०  डी०  zo

 1१५०५.  श्री  मुरारका
 :

 कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गयी  हो  :

 था में  डी०  डी०
 ठी  ०  का  उत्पादन

 कितना

 ari  में
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 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गयी  ate  कुल  कितना

 धन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  श्रब  तक  उसे  कहां

 तक  प्राप्त  किया  गया  है  ,  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय  ardent  किया  गया  कौर  wae

 तक  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  ;

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 !

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  से  विवरण  संगीत

 4
 @

 निष्ठ  ३,  ware  संख्या  १७]  |

 बेन्जीन  हैक्साक्लो  राइड

 1१५०६.  श्री  मोरारका
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्न  जानकारी  दी  गई  हो  :

 १९५०-५१  में  बेन्जीन  हैक् सा क्लोराइड  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  सबन्ध  में  कया  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां तक  पूरा

 किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  काय  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गई  ale  कुल  कितना

 घन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  अब  तक  उसे

 कहां  तक  प्राप्त  किया  गया  दूसरी  योजना  में  इसके  लिये  कितना  वित्तीय.श्रावंटन  किया  गया  शौर

 अब  तक  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  है  कौर

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  कमी  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  सुभाष
 :  से  एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 १६५०-५१  में  बेन्जीन  हैक् सा क्लोराइड  का  बिल्कुल  उत्पादन  नहीं  gar  क्योंकि

 भारत  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  पहला  कारखाना  2eUR  में  लगाया  गया  ॥

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 लक्ष्य  जितनी  क्षमता  का  कुल  उत्पादन  वित्तीय

 टनों  लाइसेंस  दिया  गया  आवंटन  व्यय

 Yoo  2Yoo  १६०३  अलग  से  कुछ  नहीं

 (१९५५

 दूसरी  पंचवर्षीय  रोजना

 2,Ho0  ६,६००  २६०९  अलग  से  कुछ  ध

 (2eye

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अंग्रेजी  में

 Benzene  Hexachloride.
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 परा  झमेलों  सेलों  सिलिक  एसिड

 1१५०७.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 सभा  पटल पर  एक

 ऐसा  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  जानकारी  दी  गई  हो

 LEXo-¥ 2  में  पैरा  जमीनों  सेनी  सिलिक  एसिड  का  उत्पादन  कितना  था  ;

 प्रथम  पंचवर्षीय  QYsTl  में  इस  सबन्ध  में  क्या  लक्ष्य  रखा  उसे  कहां  तक

 पूरा  किया  गया  तथा  प्रथम  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  कितनी  रकम  निर्धारित  की  गई  अर  कुल

 कितना  धन  व्यय  किया  गया  ;

 दूसरी  पंचवर्पीय  योजना  के  लिये  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  wa  तक  उसे

 कहां  तक  प्राप्त  किया  गया  दूसरी  योजना में  इस  के  लिये  कितना  वित्तीय  area  किया  गया

 झर  कब  तक  कुल  कितना व्यय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  लक्ष्यों  की  प्राप्ति में  कोई  कमी  रही  तो  उस
 के  क्या

 कारण  हैं
 र

 fat  सनुभाई  दाह  :  से से  PEYo-U?  में  पैरा  जमीनों  सेनी  सिलिक  एसिड  का

 उत्पादन  बिल्कुल  कुछ  नहीं  था  ।

 पहली
 पंचवर्षीय  योजन

 ग  मैं

 इस  चीज  के  लिये  कोई  विशिष्ट  लक्ष्य  नहीं  रखा  गया  था  कौर

 Ruy F मे ंमें भी  इस  का  कु  उत्पादन  नहीं  हुआ  ।

 दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  293.0  '३  टन  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  आर

 श्रम  न  ्  it  €  ६०  ६०  टन  उत्पादन  होगा  |

 man है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि के  arr  तक  वधिक  स्थापित  क्षमता

 लक्ष्य  से  अधिक  बढ़  जायेगी  ।

 ऊन  परिषद

 1१५०८.  थी  wort  fag जी  :  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १७  १९६०  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २०२  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ऊन  विकास  परिषद  की  oa  सिफारिशों  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया

 गया है  ;  शौर

 यदि  तो  उन  के  बारे  में  क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 मंत्री  कानूनगो )  इन  सिफारिशों  पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राजस्थान में  औद्योगिक  विकास

 1१५०६.  श्री  कर्णी  सिह  जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  RZ  Rego  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ४३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राजस्थान  की  सरकार  ने  gad  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  औद्योगिक  विकास

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  ५  '  १५  करोड़  रु०  की  THA  a  Ha  aa क  a

 खर्चे की  है  ;  श्र

 (a)
 दोष  रकम  का

 दा
 न  किये  जानें  के  क्या  कारण  हूँ !

 अंग्रेजी  में प

 Para  Amino  Salicylic  Acid
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 सत्री  सुभाष
 :  कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  oa

 ne  ee  गश  ग

 एक  संजीव  मकान

 1१४१०.  श्री  श्रीधर :  क्या  पुनर्वास
 श्रल्पसंख्यक-कार्य

 मंत्री
 २०  Reo  के

 अतारांकित प्रशन  संख्या  २३५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  दिल्ली की  किन

 बस्तियों  में  इस  प्रकार  के  एक  मंजिले  मकान  जिनका  उल्लेख  पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये

 गये  2  2US  के  प्रेस-नोट में  किया  गया है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 | ह ०. ा

 झ

 कालका  जी

 मालवीय

 जगपुरा

 लाजपत  नगर

 पटल

 सोती  नगर

 तिलक  नगर

 विजय  नगर

 मल्का

 १०  तरला

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियों  में  नागरिक  सेवायों  का  हस्तान्तरण

 1१५११  श्री  दी०  Wo  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये मंत्री  १८  ग्रस्त  १९६०

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ९२५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  feet की

 विस्थापित  बस्तियों  की  नागरिक  सेवाशर्तों  को  दिल्ली  नगर  निगम  को  हस्तान्तरित  करने  की  प्रस्थापना

 के  बारे  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  go  ato  भास्कर  दिल्ली  नगर  निगम  ने  जंग परा  शर  सराय

 रोहेला  नामक  दो  भ्रमण  बस्तियों  की  सेवायों  को  पूर्णतया  अपने  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  शेष  बस्तियों  में

 इस  बारे  में  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 चविद्यदण  उपकरण

 1१५१२.  थो  दी०  च०  क्या प्रधान  १८  १९६०  के  अतारांकित  yar

 संख्या  €३७
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 HAT  करेंगे  कि  शी  में  स्थित  अणुशक्ति  प्रतिष्ठान

 में  वि द्यिद्ए  उपकरणों
 की

 उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने
 की

 प्रस्थापना  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  ताकि  यह
 प्रतिष्ठान  न  केवल  अपनी  झ्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  कर  सके  बल्कि  देश  भर  की  अन्य

 मेडिकल  अर  दिक्षा  संस्थानों  की  मांग  भी  पुरी  कर
 सके

 ?

 अंग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैसे  शिक-कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  :  पंचवर्षीय  योजना  के

 पहले  दो  वर्षों  के  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  अतिरिक्त  कर्मचारियों  की नियुक्ति  करने

 att  अतिरिक्त  साजतामांन  की  खरीद  करने  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  इस  के  परिणामस्वरूप  2&Ro

 में  ब  तक  १४००  उपकरण  बनाये  जा  चुके  हैं  जबकि  VEE  में  ८७१  निर्माण  हुए  थे  ।

 EKO  के  अन्त  तक  १६००  उपकरणों  उत्पादन  को  लक्ष्य  पूरा हो  की  are  है  ।  विभाग  के

 अतिरिक्त  बाहर  की  अरन्य  संस्थानों  को  तक  लगभग  २००  उपकरणों  की  सप्लाई  की  जा  चुकी  है

 रूप  को  चाय  का  निर्वात

 1१५१३.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PELE-Fo  में  रूस  को  कितनी  मात्रा  में  चाय  का  निर्यात  किया  गया  ;

 PEUS-YE  में  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  था  ;

 रूस  को  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कुंवारी  की  है  ;  शर ह

 वहां  पर  चाय  के  मूल्यों  में  भारत  के  मूल्यों  से  कितना  अन्तर  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  कौर  रूस  को  १९४९-६०

 में  २३,२६१,०००  पौंड  भारतीय
 चाय  का  निर्यात  किया  गया  था  प्रौढ़  १६५८-५९ में  २९,०५८  2,000

 पौंड  का  निर्यात  किया  गया  था  |

 (१)  रूस  के  साथ  किये  गये  frqetta  व्यापार  करार  के  अधीन  उस  देश
 को  भारतीय

 चाय  के  निर्यात  की  व्यवस्था  है  ।

 (2)  रूस  के  चाय  के  एक  प्रतिनिधिमंडल को  भारत  बुलाया  गया  था  |

 (३)  चाय  बोर्ड ने  रूस  के  लिए  तथा  ga  योरोपीय  देशों  के  लिए एक  प्रादेशिक  निर्यात

 संवर्धन  तालिका  बनाई  है  ।

 भारत रूस  को  इकट्ठी  चाय  भेजता  है  ।  वहां  पर  उसको  भिन्न  भिन्न

 श्रेणियों  में  विभाजित  किया  जाता  है  कौर  वहां  की  जनता
 की

 रुचि  के  अनुसार उसको  पैक  किया

 जाता है
 ।

 रूस  तथा  भारत  के  मूल्यों  की  तुलना  करना  संभव  नहीं है  ।

 रेनियम  के  निक्षेप

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  १८  १९६०  के  ग्र तारांकित  प्रदान

 संख्या  €  ५७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेलम  ज़िले  में  यूरेनियम  निक्षेपों  की
 खोज

 के  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  मिल  गए
 तौर

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  के  हैं  ?

 परवान  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :  जी  हा ं।

 नक्सली  ज़िले  के  तथा  श्रोरावापट्टी  गावों  का  ब्योरेवार  सर्वेक्षण

 करने  पर  पता  लगा  कि  टैल्क-नाविक  चट्टानों  (Calc-gneissic  rocks)  में  कहीं  कहीं पर

 aviferous  Allanite) रेडियो  धर्मिता  है  ।
 रेडियो  धर्मिता  मुख्यतः  यूरेनिफेरस

 एलैनाइट (  bl
 —————



 QWasE  ८  LEKo

 के  कारण  इंन  क्षेत्रों के  कुछ  प्रारंभिक  नमूनों  का  विश्लेषण  करने  से  पता  लगा
 कि  इनमें

 यूरेनियम  भ्रौकसाइड  ०  .  १
 प्रतिशत  है  कौर  यूरेनियम  सेयोरियम

 की
 मात्रा

 अधिक  है  ।

 ड्रिलिंग  के  द्वारा  सतह  के  नीचे  खोज  की  जा  रही  है  अब  तक  पांच  सूराख  किये  गये  हैँ

 कम  गहराई  से  २५०  फुट  की  अधिक  गहराई  में  गामा  रे  जॉगिंग  से  पता  लगा  कि
 ०  .  ov

 प्रतिशत

 से  ०.  ०६  प्रतिशत  ८ - 3९-28  अयस्क  हैं  ।

 काम  कभी  हो  रहा  zl

 तिहाड़  गांव  का  नवनिर्माण

 1१५१५.  थी  दी०  Wo  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्थ  मंत्री  १८

 १९६०  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  Foz  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 के  एक  शरणार्थी  उपनगर  तिहाड़  गांव  के  नवनिर्माण  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  दो०  दिल्ली  नगर  निगम  से  प्राप्त  पुनरीक्षण

 प्राक्कलनों  में  प्रतिष्ठित  क्षेत्र  srs  कौर  विकास  की  व्यवस्था  शामिल  है  जिसकी  जिम्मेदारी  पुनर्वास

 मंत्रालय नहीं  ले  सकता  है  ।  इसलिए  निगम  से  मूल  क्षेत्र  ४०.  ३४  एकड़  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन

 देने  को  कहा  गया  था
 ।

 वहू  अभी  हाल  में  ही  मिले  हैं  जिनकी  जांच
 की

 जा  रही  है  ।

 पंजाब  में  चमड़ा  उद्योग

 TRUE.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  चमड़े  उद्योग  के  विकास  के  लिए  कया  विशिष्ट  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  sie

 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अरन्य  संगठनों  को  धन  देने  में  क्या  परिवर्तन  किए  गए  हैं  जिससे

 बह  चमड़ा  उद्योग  में  लग  सकें
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  are  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर

 समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  कार्य  कौर  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  Veo  में  पंजाब  में  कार्य  और  प्रशिक्षण  केन्द्र  एण्ड  श्रोरियेन्टेशन

 करने  की  कोई  योजना  स्वीकार  की  है  ;

 यदि  तो  उपरिलिखित  प्रविधि  में  कितने  केन्द्र  चालू  किए  जायेंगे  और

 इस  बारे  में  राज्य  सरकार  को  किस  प्रकार
 की

 तथा  कितना  वित्तीय  सहायता  दी  जायेगी  ;

 घ्राण  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  मिश्र  )  :  जी  हां  ।

 तीन

 भारत  सरकार  समस्त  श्रावत्तक  व्यय  वहन  करती  है  a  भवन  निर्माण तथा  सामान

 की  खरीद  के  लिए  व्यय  का  ६०  प्रतिशत  अनुदान  देती  है  ।  LR Ko-F  में  इन  मदों  पर

 १.  2I2AsS
 लाख  रुपये  प्रौढ़

 ४.  ५७५
 लाख  रुपये

 की
 केन्द्रीय  सहायता  दी  जाने

 की
 sare  है

 ।
 =

 a  C-  लथ

 मल  श्रंपरेजी  में



 १७  RaGR  (  साक \  )  २२६७

 इटारसी  में  तबरक  संयंत्र

 1१५१८
 S  श्री  do  do

 थी  वेरेन्द्र  बहादुर  lag  जी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९६०  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १००७  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इटारसी  में  सरकारी  क्षेत्र  में  उर्वरक  संयंत्र  लगाने  के

 प्रस्ताव  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई

 पबाणिज्य तथा उद्योग उपमंत्री तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :
 में  निर्देशित  उत्तर  में  यह  बताया

 गया  था  कि  यह  बताना  कटिन  है  कि  उकेरा  संयंत्र  सरकारी  अथवा  गैर  सरकारी  किस  क्षेत्र में  लगाया

 जायेगा  ।  यह  संसाधनों  की  भ्र विलम्ब  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।  राज्य  सरकार तथा  कुछ

 गैर  सरकारी  व्यक्तियों  से  बातचीत  जारी  हे  ।

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  मुक्त  किये  गये  व्यक्ति

 १५१६९.  श्री  रघुनाथ  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विद्रोही  नागाओं

 ने  गत  तीन  मासों  में  कितने  भारतीय  सैनिक  तथा  नागरिकों  को  मुक्त  किया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक-कार्यो  मंत्री  जवाहर  लाल  :  नागा  पहाड़ियों
 में  जो

 डकोटा  हवाई  जहाज़  २६  अगस्त  eGo  को टूटने के  कारण  उतरा  जिसमें  पांच

 भारतीय  हवाई  सेना  का  एक  अफ़सर  कौर  हवाई  जहाज़  के  चार  कर्मचारी  थे-वे  १€  सितम्बर

 LEK  को  छोड़  दिए  गए  |

 एक  मंडल  एक  इलाका  watery  सुपरिटेंडेंट  ),  एक  स्कूल  का

 अध्यापक  कौर  एक  ग्राम  सेवक  जो  सब  नागा  थे  जिन्हें  नागा  विद्रोहियों  ने  १०  eEGO

 को  पकड़  लिया  था  अ्रक्टूबर  १९६०  को  छोड़  दिए  गए
 ।

 मजूरी  बो

 ११५२०  श्री  Ao  मो ०  gal  :  क्या  श्रम  धौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रम  ग्रोवर  मजूरी  बोर्ड  बनाये  जायेंगे  ;  कौर

 =  _  यदि  तो  क्या  चमड़ा  भर  इंजीनियरिंग  उद्योगों  के  लिए  भी  मजूरी ae  बनाये

 श्रम  उपमंत्री  ग्रामीण  प्ली  )  :
 चाय  बागान  उद्योग  के  लिए  मजूरी  बोर्ड  बना  है

 दिया  गया  है
 ।

 काफी
 प्रौढ़

 रवि  वागानों  के  लिए  अलग  मजूरी  बोर्ड  बनाये  जायेंगे
 |

 war  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  है  ।

 केद्रीय  सरकार  के  क्मेचाशियों  की  हड़ताल  का  सर्वेक्षण

 1१५२१
 J  श्री स०  ato  बनों

 श्री  तंगामणि

 क्या  श्रम  झर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  श्री  कार  एल०  मेहता  ने  केंद्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों
 की

 हड़ताल  का  सर्वेक्षण
 कर  दिया  है  ;

 ee eee

 मूल  अंग्रेजी  में



 RRES  लिखित  उत्तर  ८  १६६०

 यदि  तो  क्या  उन्होंने कुछ  स्थानों  का  दौरा  किया  है  ;  we

 क्या  विभिन्न  संघों  तथा  फेडरेशनों  ने  ज्ञापन  दे  दिए

 farm  site  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  न्०  ना०  कौर  हां  ।

 कुछ  संगठनों  ने  इस  विषय  पर  टिप्पण  भेजे  हैं  ।

 खादी  मूल्यांकन  समिति

 श्री
 श्रीनारायण

 att  राधारमण

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खादी  मूल्यांकन समिति  के  निर्णयों पर  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  में  क्या

 अभिक्रिया हुई  है  ;  कौर

 मूल्यांकन  समिति  के  सुझावों  पर  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  क्या  क़दम  उठाये  गये

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :

 खादी  मूल्यांकन  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  आयोग

 की  टिप्पणियों की  एक  प्रति  १४-११-१९६०  को  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  थी  ।

 मूल्यांकन  समिति  के  सुझाव  तथा  खादी  उत्पादन  के  भविष्य के  कार्यक्रम  से  संबंधित

 मामलों  पर  राज्य  बोर्डों  के  प्रतिनिधियों  के  सम्मेलन  में  विचार  किया  गया  था  ।  इंस  सम्मेलन  में

 हुई  चर्चा  के  आघार  आयोग  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  खादी  तथा  ग्रामोद्योगों  के  संगठन  वाले

 गांवों  में  नये  विस्तार  केन्द्र  अथवा  ग्राम  इकाइयां  बड़ी  संख्या  में  बनाई  जायें  जिनको  एकीकृत  ग्राम्य

 विकास  कार्यक्रम  का  एक  लग  बना  दिया  जाये  |

 हैदराबाद नई  दिल्ली

 १५२३.  श्री  भक्त  दान  क्या  श्रीवास कौर  संभरण  मंत्री  २२  १९६०  के

 तारांकित प्रशन  संख्या  'a PE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  स्थित

 हैदराबाद-भवन  को  खरीदने  के  बारे  में  भ्रान्त  प्रदेश  सरकार  के  साथ
 जो

 बातचीत  चल  रही

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्रावास  संभरण  उप  मंत्री  अनिल  Fo  इस  विषय  पर  श्रभी तक

 श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  के  साथ  बातचीत  चल  रही  है  ।

 कस्तुरबा  नगर  नई  दिल्ली  में  जल  संभरण

 १५२४.  श्री  भक्त  ददन  क्या  आवास  कौर  संभरण  मंत्री  २८  १९६०  के

 अतारांकित संख्या  २८४८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  नई

 दिल्ली  के  कस्तूरबा  नगर  स्थित  सरकारी  क्वार्टरों  में  पानी  की  सुविधा  बढ़ाने  के  प्रश्न  के  बारे  में
 क्या  fare  किया  गया है  ?

 आवास  संभरण  मंत्री  क०  च०  कस्तूरबा  नगर  स्थित  सरकारी

 क्वार्टरों  में  जल  संभरण  का  दबाव  बढ़ाने  के  लिए  निर्माण  कार्य  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  और

 आगामी  ग्रीष्म  ऋतु  से  पहले  उसके  पूरा
 हो

 जाने  की  ara
 है  ।

 मे प्



 ्य =
 {

 लिखित  उत्तर  २२६९
 १७  १८  नमा  )

 पेट्रो-केमिकल  परियोजना

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 FERRY’  श्री  सरासर

 कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ७  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  VE  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  तब  से  मूलभूत  के  निर्माण  के  लिए

 परियोजना  बनाने  का
 कोई  ठोस

 प्रस्ताव  मिला  जौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्री  मनुभाई  भ्र ौर  जी  हां  ।  सरकार को  कुछ  प्रस्ताव

 मिले  जो  विचाराधीन  हैं  ।

 सिंदरी  में  स़्थानों

 रामकृष्ण  गुप्त :
 1९५२६

 श्री  दलजीत

 क्या  बाशिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ७  १९६०  के  अतारांकित  संख्या  २२६६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिंदरी  के  मैथानोल  संयंत्र  का  उपयोग  करने

 के  लिए  तब  से  क्या  क़दम  उठाये  गये  हैं  अ्रथवा  उठाने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  चन्द्र  )  :
 संयंत्र  को  बेच  देने  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन है  ।

 दिल्ली  में  महिला  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  होस्टल

 रामकृष्ण  गुप्त :
 1१५२७  श्री  दिल  Wo  दार्मा

 क्या  आवास ग्रौर संभरण ग्रोवर  संभरण  मंत्री  १२  १९६०  के  अ्रतारांकित  संख्या  ६७०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  भ्र केली  रहने  वाली  महिला  सरकारी

 कर्मचारियों  के  लिए  एक  होस्टल  बनाने  के  बारे  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 आवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  कु०  :  प्रस्तावित  होस्टल की
 योजना  अर  प्राक्कलन  बना  लिये  गये  थे  ।  इनके  भ्रनुसार  RYo-Yoo  रुपये  के  वेतन  वर्ग  के

 किराये  बहुत  अधिक  लग  जब  कि  होस्टल  इन्हीं  के  लिए  बनाने  का  विचार  था  ।  इसलिये  योजना  का

 परीक्षण  करके  किरायों  को  कम  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  में  छंटनी

 [
 श्री  बहादुर  ,#

 1१५२८  को  इन्द्रजीत  लाल  सत् होत्रा

 श्री पदा

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-काये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  १९६०  को  पुनर्वास  मंत्रालय  के  कितने  गजटेड  अफसरों  की  छंटनी  हो
 जाने

 की  MTT
 ae

 मल  अंग्रेजी में
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 उपरोक्त  के  कितने  पदाधिक री  राज्य  पुनर्वास  विभाग  सेवा  सै  as

 उपरोक्त  कौर  के  कितने  पदाधिकारियों को  १९६०  बेअन्त

 तक  छंटनी के  नोटिस  मिल  चुके

 उपरोक्त  के  कितने  छंटनी  किये  पदाधिकारियों को  पुनः  नियुक्त  कर

 गया  है

 (= \  )  क्या  ate  के  सभी  पदाधिकारियों  को  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में

 पुन  नियुक्त  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  उनको  काम  दिलाने  के  लिए  कया  क़दम  उठा  रही  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ato  :  १  EKO  को  पदासीन  ३१२

 गजटेड  पदाधिकारियों  में  से  १९६०  के  पन्त  तक  १३८  पदाधिकारियों  का  प्रत्यावहन नन  |

 छंटनी  कर  दी  जायेंगी

 तेरह  ।

 पचास  ।  बाकी
 को

 उनके  मूल  विभागों  अथवा  नीचे  पदों  पर  प्रत्यावर्तित  कर  दिया

 गया है  ।

 एक  दूसरे  मंत्रालय  में  नियत  कर  दिया  गया  है  तथा  १६  पुनर्वास  मंत्रालय  की

 रिक्तियों में  पुनः  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 ate  छंटनी  किये  गये  गजटेड  पदाधिकारियों  को  केन्द्र  सरकार  के  कार्यालयों

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  नियत  कर  लिया  जायेगा  ।  परन्तु  उनकी  नियुक्ति

 उनके  पिछले  काम  पर  तथा  उपयुक्त  पद  की  उपलब्धता  पर  आघारित  है  ।

 BAMA के  संवाददाता

 1१५२६.  श्री
 चिन्तामणि  पाणिग्रहो  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  २  १९६०

 के  अतारांकित प्रशन  संख्या  १९५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  कुछ  मोफस्सिल  केन्द्रों  में  श्राकाशवाणी  के  चंद-कालिक  स्थानीय

 संवाददाताओं  की  नियुक्ति  की  योजना  के  ब्यौरे  बना  लिये  गये

 यदि  at,  तो  इन  रेडियो  संवाददाताओं  को  कहां  कहां  पर  नियुक्त  किया

 ह

 उनको  कब  नियुक्त  किया  जायेगा
 ?

 सूचना श्रौर प्रसारण मंत्री शौर  प्रसारण  मंत्री
 केसकर  ):  से  (71)  योजना  के  कुछ  ब्यौरों  पर  अभर

 भी  विचार  हो  रहा  है  कौर  इन  पर  अन्तिम  निर्णय  लेने  के  बाद  नियुक्तियां  की  जायेंगी  ।  श्रंदकालिक

 संवाददाताओं  को  भेजने  के  लिए  उड़ीसा  में  कोटापुर  तथा  सम्बलपुर  केन्द्रों  की

 जांच  की
 जा

 रही  है
 ।

 eee िनननार
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 te  संयंत्रों का  निर्माण

 TFRYZO  st  प्र०  मठ  देव  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री २  १९६०  के

 अतारांकित प्रदान  संख्या  १९८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  qa  मापयंत्रों  के  निर्माण  के  लिए  प्रस्तावित  केन्द्र  के  बारे  में  आगे  बातचीत

 ई
 है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  कौर  भारत  art  हुए  फ्रांसीसी

 मंडल  से  इस  विषय  पर  बातचीत  हो  रही  है  |

 एयर  राइफल

 1१५३१.  भरी  म०  ०  कृष्ण  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  इस  समय  कितना  एयर  राइफलों  की  मांग  कौर

 किन  देशों  से  एयर  राइफलों  का  श्रायात  किया  जाता  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  स्कूल  तथा  कालिजों  में  नौसिखियों को  एम

 राइफलों  का  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  दूसरी  योजना  में  लागू  करने  के  कारण  राज्य
 सरकारों

 ने

 सितम्बर  Pe xz  से  मार्च  १९६१  की  gata  में  लगभग  ६४,०००  एयर  राइफलों  की  अरा

 का  झ्नमान  लगाया  थी  |

 क्योंकि  एयर  राइफलों  के  आयात  के  सम्बन्ध  में  वर्गीकरण  नहीं  किया  गया  है

 इसलिए  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं
 है  ।  पश्चिम  जर्मनी  तथा  चेकोस्लोवाकिया

 देशों से  बन्दूकों  wife  का  sara  होता  है  ।

 बर्मा में  भारतीय

 WIR.  भी  पश्म  कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  बर्मा  में  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन

 क्या  बर्मा  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  बर्मा  के  नागरिक  बनने  का  अधिकार
 है  ;  at

 यदि  तो  aa  तक  कितने  भारतीय  नागरिक  बर्मा  के  नागरिक  बन  गये  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वं  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :

 बर्मा
 में  भारतमूलक

 writ  की  कुल  संख्या  साढ़े  पांच  लाख  anny  ।  जो  लोग  भारतीय  नागरिकों  के  रूप  में
 > रजिस्टर-दर्ज  ्  उनकी  संख्या  लगभग  2, So,000

 बर्मा  में  भारतमूलक  लोगों  को  adi  नागरिकता  अधिनियम  के  खंड
 ४  कौर

 2 (8)  के  अन्तर्गत  बर्मी  नागरिकता
 मिल

 सकती
 है  ।

 जिन
 भारतमूलक  लोगों  को  बर्मी  नागरिकता

 दे  दी  गई  है  उनकी  संख्या  परतु  मानत

 ६,५००  के  लगभग
 होगी

 ।  इसके
 डिक-टीक  आंकड़े  सुलभ  नहीं

 हैं  ।
 ee  लए  क  a लााएालण

 मूल  अंग्रे  जी  में
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 बेरूत  में  भारतीय  व्यापार  केन्द्र

 (a  रामेश्वर  :

 ait  रेखा |. ह ०  माझी

 easy  श्री  gate  के हस दाक

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  PEqo  के  तारांकित प्रदान  संख्या  २६४ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बेरुत  में  भारतीय  व्यापार  केन्द्र  खोलने  में  अब  तक  क्या  प्रगति

 हुई है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  adi
 :

 स्थिति  बताने  वाला  एक  विवरण

 संलग्न है  ।

 विचरण

 प्रदर्शन  कक्षों  को  बनाने  के  लिए  भवन  में  कुछ  सं  रचनात्मक  हेर-फेर  करने  का  काम  हो

 चुका है  ।  नवम्बर  FER  में  निम्नलिखित  वर्गों  की  वस्तुयें  प्रदर्शन  के  लिये  भेज  दी  गई  हैं
 ।

 इंजीनियरिंग ak  बिजली  का  सामान

 लोहे  का  सामान  |

 (7)  मिल  के  बने  तथा  हथकरघे  के  बने  ।

 (7)  प्लास्टिक  वस्तुयें  |

 जुड  | (=)

 खाद्य  पदाथरे  ।

 खेल  का  सामान ।

 हस्तक्षेप  |

 ara है  कि  प्रदर्शन  कक्ष
 का  शीघ्र  ही  उद्घाटन  हो  जायेगा

 रि  गी  से
 ~  ~  ~ F

 क  पंत्र

 1१५३४. श्री  कालिका  fag:  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 करें

 गे
 कि

 (१)  बिजली  से  चलने  वाले  पम्प  (२)  डीजल  इंजन  कौर  (३)  खेती

 के  ट्रैक्टरों  का  विशेष  हवाला  देते  हुए  बिजली  से  चलने  वाले  खेती  के  यंत्रों  के  निर्माण में  लगे  हुए

 उद्योगों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  श्र  वे  कहां  पर  स्थित  उनकी  क्षमता  कया  उनका  उत्पादन

 कया  है  तथा  उनकी  विकास  कार्यक्रम  कया  हैं

 क्या  सभी  क्षेत्रों  में  समान  मूल्यों  पर  सस्ते  कृषि  यंत्रों  को  उपलब्ध  करके  उद्योग  का

 विकास  करने  की  are  ध्यान  दिया  जा  रहा  है

 क्या  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  उपरोक्त  उद्योगों  के  लिए  निश्चित  लक्ष्यों  को  पुरा

 कर  लिया गया  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  क्या
 करण प  00010

 प्र जीमें  में
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 उद्योग  मंत्री  मन भाई  बिजली
 से

 चलने  वाले  खेती  के  यंत्रों  का  उत्पादन

 करने  में  लगे  हुए
 उ  गों  की  स्थिति  नीचे दी

 डी —  ——n  ——

 उत्पादन  सितम्बर यूनिटों  की  लाइसस

 उद्योग  प्राप्त  वार्षिक  2EUE  RETO

 तक

 उत्पादन

 १.  बिजली  से  चलने  वाले  पम्प  ्३  took ¥ ४  ८४०६७  REoo

 २.  डीज़ल  इंजन  RK  ABOU  RORY  Zowso

 २०  कै ३.  खेती के  दूँ  क्टर  2oo000

 "४.
 ट्रैक्टरों  से  चलने  वाले  खेती  के  क्योंकि  इस  वर्ग  में  कितनी  ही  वस्तु

 श्रौजार  हैं  इसलिए  क्षमता  उत्पादन  के  ब्यौरे

 देना  संभव  नहीं  है  ।

 si

 यह  आंकड़े ऐसी  फर्म  के  हैं  जिसने  सितम्बर  १९६०  में  उत्पादन  आरंभ  था

 यें  उद्योग  निम्नलिखित स्थानों  पर  fea  है  es
 आम

 १.  बिजली  से  चलने  वाले  पम्प  परिचय  मध्य  उत्तर  दिल्ली

 तथा  महाराष्ट्र ।

 र  डीज़ल  इंजन  पश्चिम

 गुजरात  उत्तर  प्रदेश  |

 के  ट्रक्टर ट्रैक्टरों  से  पजाब  तथा  गुजरात  |

 चलने  वाले  औजार

 बिजली  से  चलने  वाले  पम्पों  तथा  डीजल  इंजनों  के  उद्योगों  के  हितों  का  ध्यान  उद्योग

 एण्ड  कार  १९५१  के  श्रीहीन  स्थित  विकास  परिषद  रखती ह  इन  दोनों  उघोगों

 का  विकास  sy  से  ey  प्रतिशत  देसी  वस्तुओं  से  किया  गया  है  ।  खेती  के  ट्रैक्टरों का  देव  में  हाल

 में  ही  उत्पादन  ga  है  ae  स्वीकृत  क्षमता  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  तरन्त  तक  देश  की

 प्रावव्यकता पूरी  कर  सकेगी  ।  उद्योग  की  मुख्य  कठिनाई  इस्पात  तथा  धातु  मिश्रित  इस्पात  के

 कच्चे  माल  का  न  मिलना है  ।  इस्पात  परियोजना  का  हो  जाने  पर  समस्या  हल  हो  जायेगी  ।

 जी हां

 दूसरी  योजना  में  बिजली  से  चलने  बाले
 पमपों

 तथा  डीज़ल  इंजनों  के  लक्ष्य  पूरे  हो
 qe हैं

 ।
 खेती

 के
 ट्रैक्टरों  के  लक्ष्य  सदस्य  निश्चित  नहीं

 थे  ।

 प्रदान
 sere  नही  होता

 ।

 मिल  waist  में
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 श्राकादावाणी में  हिन्दी

 WRAY  श्री  प्रकाश
 वीर  शास्त्री

 :
 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आकाशवाणी  के  केन्द्रों  से  होंने  वाले  प्रसारणों  में  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  देने  के

 गत  छ  :  सास  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 क्या  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  देने  की  दृष्टि  से  भ्राकाशवाणी  के  दिल्ली  केन्द्र  में  कुछ  नई

 नियुक्तियां  की  गई  हैं  ?

 सुचना प्रसारण  मंत्री  :  कौर  आकाशवाणी के  सभी  केन्द्रों
 से

 श्रीकांत  कार्यक्रम  क्षेत्र  विशेष
 की

 अपनी  भाषा  में  प्रसारित  होते  कुछ  समाचार  बुलेटिनों

 wire  छिटपुट  वार्ताश्रों  के  भ्रंग्रेज़ी  में  कोई  कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  होता  ।

 जिन  केन्द्रों  की  प्रादेशिक  भाषा  हिन्दी  वहां  से  उपर्युक्त  ७ #  कार्यक्रमों  को  छोड़  कर  शेष

 सभी  कार्यक्रम  हिन्दी  में  ही  प्रसारित  होते  जिन  क्षेत्रों  में  राज्य  की  भाषा  हिन्दी  नहीं  वहां  लोगों

 की  हिन्दी  जानकारी  बढ़ाने  का  हर  तरह  से  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दी-पाठ  प्रसारित  किए

 जाते  हैं  ग्रोवर  समय  समय  पर  हिन्दी  साहित्य  से  संकलन  भी  प्रसारित  होते  हैं  ।

 दिल्ल  केन्द्र  में  एक  हिन्दी  प्रोड्यूसर  की  नियुक्ति  हुई  है  ।

 कारखाने  की  इमारतों  का

 1१५३६.  gm
 जीत  सिह  सरहदी  :

 रामकृष्ण  गुप्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १२  १९६०  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  ६६६  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  प्राविधिक  सहयोग  निदान  के  कारखाने  की  इमारत  का  नक्शा  शौर  उसके

 निर्माण  की  विधि  का  अध्ययन  करने  के  लिए  भेजे  गए  दल  का  प्रतिवेदन  मिल  गया  है  ;

 यदि  तो  व  सिफारिशें  किस  प्रकार  की  हैं  ;  atk

 उनके  संबंध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  wag  :  प्रतिवेदन  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद  को

 श्रान्त हो  गया  है  कौर  इस  समय  छप  रहा  हे  |

 प्रतिवेदन  की  मुख्य  सिफारिशें  संलग्न  सची  में  दी  zt  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  १८]

 c
 ayer,  याद छपी  हुई  प्रतियां  प्राप्त  हो  जाने  पर  सन्न  चन्दन  उ  पादित  परिषद  उन

 सिफरिशों  की  जांच  करेगी  धौंर  उसके  बाद  परिषद  cage  समझी  जाने  वाली  सिफ  रिंदों

 वि
 सरकार

 rr
 निर्दिष्ट  करेंगी  |

 मिल  प्रंग्रेजी में
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 इंडोनेशिया  क  साथ  व्यापार  करार

 1१५३७.  ott  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  REKo

 के  तारांकित wea  संख्या  ५००  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इंडोनेशिया  के

 साथ  व्यापार  करार  के  नवीकरण  के  संबंध  में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 पुराणीय  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चख )
 :  इंडोनेशिया  के  साथ  व्यापार  करार

 के  पुनरीक्षण के  लिए  PERQ  में  बातचीत होने  की  संभावना  है  ।  इस  बीच  में  करार

 को  &Ee  तक  बढ़ाने  के  लिए  अ्रावस्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 जयकारों  कौर  स्विच  गायकों  निर्माण

 FeXaa.  श्री  कौडियाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  भारत  में  जल द्वारों  कौर  स्विच  गायकों  के  निर्माण  के  लिए  कारखाना

 स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 उसमें  कितना  व्यय  होगा ;

 क्या  कारखाने  के  लिए  कोई  स्थान  चुन  लिया  गया है  ;  शौर

 यदि  तो  वह  स्थान  कौन  सा  है  ?

 पक्षियों  मंत्री  सुभाष  श्रीमान्  ।  स्विच  गायकों  का  निर्माण  हैवी

 इलेक्ट्रीकल्स  जो  एक  भारत  सरकार  का  उपक्रम  के  निर्माण  कार्यक्रम  में

 सम्मिलित  है  ।  जल द्वारों  का  निर्माण  अनेक  इंजी  निर्यात  रंग  कर्म  शालाग्रों  द्वारा  पहले  ही  किया  जा  रहा

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 परगना  में  अस्पताल

 FERRE.  श्री  त०  ब्र०  विशाल  राव  :  क्या  श्रम  शरीर  रोजगार  मंत्री  १२  १९  ६०  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४२६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  के  २४  परगना  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  द्वारा  झ्र स्प ताल

 का  निर्माण कार्य  प्रारंभ  हो  गया  है  ;

 ः
 यदि

 तो  १९६०  के  ara  तक  कुल  कितनी  राशि  व्यय हु  प्र  शौर

 उसके  कब  लक  पूर्ण  हो  जाने  की  तराशा  है  ?

 od
 शाम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ता०  क  )  :  नहीं

 थद्चिमी  बंगाल  सरकार  वह  निर्माण  कार्य  १९६१  में  शुरू  करने  की  कर  रही  है  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)
 इस  अवस्था  में  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  वह  निर्माण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो

 एल
 का  2.0 प्रेमी  में

 2  Suice  Gates.

 1606  L.S.D.4.
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 ग्रामीण  योजना

 1१५४०. श्री  बू ०  to  कृष्ण  :  क्या  भरावा
 कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 शआन्ध्य  प्रदेश  सरकार  को  ग्रामीण  योजना  के  भ्रन्तगंत  १६६०-६१  के

 कुल  कितनी  राशि  श्रावण्टित की  गई
 कौर

 क्या  सरकार  ने  समस्त  राशि  दे  दी  है
 ?

 निर्माण  श्रीवास  श्मौोर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  + <\9  gy  लाख

 रुपए  ग्रामीण  श्रीवास  कोष्ठी  के  लिए
 ०  ,  ३५  लाख  रुपए  का  ara

 भी  सम्मिलित  ॥

 केन्द्रीय  सहायता  दिए  जाने  की  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  जो  १९५८  में

 चालू की  गई  वर्ष  के  लिए  शभ्रावण्टित  राशि  का  तीन  चौथाई  भाग  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  में  अंतिम

 समायोजन के  ग्रधीनस्थ  एकमत  मार्गोपाय  पेशियों  के  रूप  में  नौ  समान  मासिक  किश्तों  में  राज्य

 सरकार  को  स्वयमेव  उपलब्ध  कर  दिया  जाता  है  ।

 कहवा  का  उत्पादन

 1१५४१.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या  वर्ष  PEXLE—Go  में  कहवा  का  कुछ  अतिरिक्त  उत्पादन  शुभ्रा  है  ;

 यदि  तो  कितना  ak  उसका  निपटारा  किस  प्रकार  किया  जाएगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  श्रीमान |

 २०,६००  मीट्रिक टन  |  यह  मात्रा  निर्यात  के  लिए  ग्रावण्टित  की  गई  थी  ।  २३-११-६०

 तक  १५,९३५  मीट्रिक  टन  बिक  चुका  है  ।  शेष  भी  उस  समय  तक  बिक  जाने  की  ९ है  जब  तक

 कि  FEToO—FZ  की  फसल  जायेगी  ।

 कोयला  खनिकों  सें  ऋषिता

 1१५४२  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  कोयला  खनिकों  में  ऋणिता  के  विस्तार  के  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण  कराने  का

 विचार  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रानीगंज  क्षेत्र  के  कुछ  भागों में  साहूकारों  द्वारा  कोयला  खानों

 के  श्रमिकों पर  भ्रष्टाचार  के  कारण  गंभीर  घटनायें  घटित  हुई

 पश्म  और  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  (att  ल०  नो०  :  जी  परन्तु

 geve F में  एक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  |

 हाल  में  एक  घटना  की  सूचना  मिली  थी  ।

 दिल्ली  में  होटल

 1१५४३.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  arene  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि  :

 क्या  सरकार  पर्यटकों  की  बढ़ती  हुई  arate  की  पूति  करने  के  लिए  दिल्ली  में

 are  अधिक  होटल  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 faa  ais  में
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 बदी  तो  कितने  ate  वे  कहां  बनाए  जायेंगे  तथा  उनके  निर्माण  में  कितना  समय

 लगेगा  |

 आवास  शौर  aca  मंत्री  क०  Fo  राजधानी  में  जनता

 जो  मिनटों  रोड  क्षेत्र  में  बनाने  का  प्रस्ताव  के  भ्र ति रिक्त  होटल  बनाने  का  कौर  कोई  प्रस्ताव

 नही ंहै  ।  जनता  होटल  का  नक्ता  प्राक्कलन  भ्र भी  अंतिम  रूप  से  तैयार नहीं  sare  |

 गुजरात  में  उद्योग

 भि  पु०  परनेल  :

 1१५४४.
 शी  मा०

 म०  गाँधी  :

 क०  उ०  परमार  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले
 दो

 वर्षों  में  गुजरात  में  उद्योगों
 की

 स्थापना  के  लिये  कितने  प्रार्थनापत्र  तथा  किन

 किन  तारीखों को  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 उन  में  कौन  कौन  से  उद्योगों  की  स्थापना  का  उल्लेख  किया  गया  है  ;

 उन  में  से  कितने  स्वीकार  किये  जा  चुके  हैं  ;  श्र

 उन  में  से
 कितनों  को मंजूर किये  गये  उद्योग  के  लिये  भ्रावश्यक  मशीनों के  श्रायात  के

 लिए  विदेशी  मुद्रा  दी  गई
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  कौर  राज्य-वार  अंकड़े  नहीं

 रखे  जाते हैं

 उद्योग  तथा  विनियमन  )  PEXR  के  अन्तर्गत  प्रतिमाह  मंजूर

 किये  जाने  वाले  लाइसेंसों  की  सुची  उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिका  में  प्रकाशित  की  जाती  है  जिस  में

 माननीय  सदस्य  द्वारा  चाही  गई  समस्त  जानकारी  सम्मिलित  है  !

 सरकारी  मुद्रणालय

 तंगा मणि

 1१५४५.  भी
 कोडियान

 1  श्री  मणियंगाहन

 क्या  श्रीवास  शर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  के  दो  कोयम्बटूर  wt  कोठारी  की  स्थापना  का  कायें

 पूरा  हो  गया  है
 ;

 यदि  तो  उनकी  स्थापना  का  कार्य  कब  तक  पूरा  होगा  ;

 कोयम्बटूर  में  प्रभी  तक  कितना  खर्च  किया  गया  कौर  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 कोराटी  में  कितना  खच  किया  गया  है  कौर  क्या  प्रगति हुई  है  ;
 कौर

 यदि  कोई  के  क्या  कारण हैं  ? ——

 मूल  च श्रगप्र॑ज ी  में
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 ध्रावास धौर संभरण शौर  संभरण  उपमंत्री  तिल  कु०  :
 कोयम्बटूर

 कोराठी  में  दो  मुद्रणालयों  की  स्थापना  का  ज
 भी

 तक  पूरा  नहीं  sa  है
 |

 विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धता  के  अधीनस्थ  दोनों  मुद्रणालयों  की  स्थापना  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  हो  जायगी  ।

 wait  तक  कोयम्बटूर में  लगभग  १,&  ०,०००  रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।  मुद्रणालय  तथा

 कर्मचारियों  के  रहने  की  बस्ती  के  निर्माण  के  लिये  भूमि  खरीद  ली  गई  निकले  तथा  प्राक्कलन  तैयार

 हो  गये  हैं  मशीनों की  पहली  किश्त  का  व्यादेश  भेजा  जा  चुका  है  ।

 कोराठी में  अभी  तक  लगभग  ¥,0,000  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।  मुद्रणालय  तथा

 कर्मचारियों  के  रहने  की  बस्ती  के  लिये  भूमि  खरीद  ली  गई  है
 ।

 दोनों  मुद्रणालयों  की  स्थापना  में  विलम्ब  का  मुख्य  कारण  पिछले  कुछ  वर्षों  में  विदेशी

 मुद्रा  की  कठिन  स्थिति  रहा  है  ।

 विदेशी  पाठ्यपुस्तकों  का  आयात

 1१५४६.  श्रोती  सकीना  ऑ्रहुमद  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री निम्न  सुचना  प्रदान

 करने  वाला  विवरण  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५९-६०  में  विदेशी  पाठ्यपुस्तकों  की  खरीद  के  लिये  ag  की  गई  राशि  ;  कौर

 जिन  देशों  से  वे  की  गई  उन  के  नाम  तथा  उसमें  अ्रन्तग्रेस्त विदेशी  मुद्रा  की

 राशि  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  शौर  देश  के  gras  व्यापार  वर्गीकरण  में

 पाठ्यपुस्तकों  को  अलग  नहीं  दिखाया
 जाता  है  ।  परन्तु  PEXE-Ro  में  विभिन्न  देशों  से  श्रायात

 की  गई  पुस्तकों  तथा  rt  का  मूल्य  निम्न  प्रकार  है  :

 ददा  मलिक
 ‘ooo’  रुपयों  में

 ब्रिटेन  GARG

 पश्चिमी  जमाने  RR

 नीदरलैंड  प्

 फ्रांस  २  रे

 इटली  uy

 oy

 अपान  RYE

 सयुक्त  राज्य  अमेरिका  q&Xo

 राय  देश  २११

 ———

 योग
 रू६,४  ६०

 re ee  ee
 et  et  ाटटटटटटणयणण

 मिलश्रग्रेजी  में
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 राजस्थान  के  कामदिलाऊ  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  प्रविधिक  कर्मचारी

 1१५४७.  श्री  कर्मी  सिह जी  :  क्या  शम  धौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 राजस्थान  के  विभिन्न  कामदिलाऊ  दफ्तरों  में  १  १९४५८  कौर  ३०

 १९६०  को  पंजीबद्ध  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या  थी  ;  कौर

 १  geuc gy से  ३०  १९६०  की  शवरधि के अन्त में के  अन्त  में  रोजगार में  लिये

 गये  प्राविधिक  कर्मचारियों की  कया  संख्या  है  ?

 parr  उपमंत्री  afar  :  १  १९५८  को  १,०८७  |

 ३०  सितम्ब  १६६०  को  BORA  |

 १  १९५८  से  ३०  १९६०  तक  की  अवधि  में  REQ  व्यक्ति

 रोजगार  ba |  लिए गए

 स्टेदानरी  Aldi

 1१५४८.  श्री  श्रीधर  :  क्या  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सरकारी  दफ्तरों  के  लिये  विदेशों  से  स्टेशनरी का

 आयात  कर  ी
 है  ;

 यदि  तो  PENG-NE  कौर  PENE-Ko  में  की  गई  स्टेशनरी  का  मूल्य

 कितना है  ;  आर

 कौन  कौन  सी  चीजें  आयात  की  गईं
 ?

 शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  छु०  :  जी  हां  ।

 PEAG-NE  श्र  PEYE-Go  में  १,०१,७६३  रुपये  शर  ६,८५०  रुपये  के

 मूल्य  की  स्टेशनरी  रायात  की  गई  थी  ।

 सूची  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  ge]

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  को  हथकरघा  वस्त्र  का  tania

 1१५४६.  श्री  तंगदिली  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  RENE  के  तारांकित

 प्रद  संख्या  CE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका के  १  ४५  करोड़  रुपये  के  हथकरघा  वस्त्र  के  व्यादेश  को

 पूरा  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 sit  तक  भेजे  गये  कपड़े
 की

 मात्रा  और  मूल्य  राज्यवार  कया है  ?

 मल  अंग्रेजी  में  हन |
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 वाणिज्य  मंत्री  :  संयुक्त  राज्य
 भ्रमेरिका

 के  १.  ४५

 करोड़  रुपये  के  हथकरघा  वस्त्रों  के  व्यादेश  पर  १९६०  के  पन्त  तक  BRAS ASy  रुपये के

 समय  के  वस्त्र  निर्यात  किये  गये  थे  |

 जप

 के  व्यादेश  कि यात् वित  नहीं  किये

 जा

 सके  क्योंकि  अमरीकी

 आयात जातकों ने  अपने

 व्यादेश  रह  कर  दिये थे

 प्रमी  तक  भेजें  गये  वरनों  की  wsqat  मात्रा  शौर  मलय  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि

 बस्त्र  विदेशी  श्रायातकों  की  झ्वश्यकतानसार समय  समय  पर  दे  विभिन्न  भागों से  प्राप्त  किये

 गय  थ  {

 हिन्दी क  फ़ाम

 १५५०.  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  क्या  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्वार्टरों  के  सम्बन्ध  में  जांच  करते  समय  उन  के  निवासियो ंसे  जो
 बयान

 लिये  जाते  हैं  उन  के  लिये  कोई  फार्म  निर्धारित  हैं  ;

 क्या  यह  बयान  केवल  में  लिखवाये  जाते  हैं  ;

 क्या  age  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  ये  फार्म  हिन्दी  में  उपलब्ध  हैं  क्या
 उन

 के  बयान  हिन्दी  में  लिखवाये  जाते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 आवास  ate  संभरण  मंत्री  क्र ०  च०  जहां  ।

 बयान  सामान्यतया अंग्रेजी  में  लिखे  जाते  पर  यदि  कोई  पक्ष  तो  हिन्दी

 में  बयान  लिखने  पर  कोई  रोक  नहीं  है  ।

 प्र  )  .  इस  समय  प्रपत्र  )  केवल  में  ही  उपलब्ध  किन्तु उन  का  हिन्दी

 में  yaar  करवाने  के  लिये  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 feat  मसें  परिपत्र  arte

 +  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  क्या  निर्माण  प्रवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  जनवरी  से  22  १९६६०  इस  मंत्रालय  ने  उत्तर

 सिलते  पत्र प्रदेश  are  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  को  श्रीवास  योजना  के  बारे  में  पावन  परिपत्र  arte

 भेज  हैं  ;

 इन  में  से  कितने  पर  परिपत्र  इरादी  हिन्दी  में  भेजे  गये  अथवा  कितनों  के  साथ

 उन  का  हिन्दी  अनुवाद भेजा  गया

 कौर  संभरण  उपमंत्री  fort  शार्प
 स द  कु

 ०  यदा  )  इन  में  से  प्रत्येक  राज्य
 को

 प्रति  मास  औसतन  १७  सै  oy  तक पत्र/परिपत्र इत्यादि  भेजे  जाते  हैं  ।

 कोई
 नहीं  !.

 मल  stat  में  ।
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 १ १७  १८८२

 बिना  पारपत्र  के  यात्रा

 1१५५२.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  तीन

 महीनों  सें  कितने  भारतीय  नागरिक  भारतीय  प्राधिकारियों  अथवा  श्रव्य  विदेशी  प्राधिकारियों

 द्वारा  बिना  पारपत्र  के  विदेशों  में  यात्रा  करते  पकड़े  गये  हैं
 ?

 प्रवान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  पिछले  तीन  महीनों  में

 mer  कोई  भी  मामला  पकड़  में  नहीं  पाया  है  पर  न  किसी  विदेशी  प्राधिकारी  द्वारा  भारत  सरकार

 की  जानकारी में  लाया  गया है  ।

 कपूर  का  कोटा

 RUYR ३.  शी  पद्  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  १९४५८,  Pee  WT  zEto  में  हिमाचल  प्रदेश  को  सरकार  ढारा  कपूर  का

 कितना  कोटा  स्वीकृत  किया  गया  ;  आर

 हिमाचल  प्रदेश  में  कपूर  के  इस  कोटे  का  faa  कौन-सी  एजेन्सी  करेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 हिमाचल  प्रदेश  के  लिये  कपूर  का  अलग  से  कोई

 कोटा  निश्चित  नहीं  किया  गया  है  ।

 चूंकि  हिमाचल  प्रदेश  में  कपूर  की  टिकियों  के  कोई  निर्माता  नहीं  हैं  इसलिये  उस

 क्षेत्र  की  जनता
 की

 कपूर  की  टिकियों  की  आवश्यकता  प्राय  क्षेत्रों  में  स्थित  कपूर  की  टिकियों  के

 उन  निर्माताओं  से  सामान्य  व्यापारी  तरीकों  द्वारा  पूरी  करनी  पड़ेगी  जिन्हें  राज्य  व्यापार  निगम

 द्वारा  कपूर  दिया  जा  चुका  है  ।  वास्तविक  अ्रर्थात  छोटे  औषधि  निर्माताओं  शादी  की

 कपूर  के  चुप  की  झ्रावश्यकता  राज्यों  के  उद्योग  निर्देशक  की  सिफारिश  राज्य  व्यापार  निगम

 द्वारा  सीधी  पूरी  की  जाती  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  उद्योग  निर्देशक  के  पास  से  अभी  तक  ऐसा  कोई

 सिफारिश  नहीं  are  है  ।

 मद्रास  में  नारियल  जटा  उद्योग

 1१५४४.  श्री  सुनाया  अम्ब लम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 क्या  नारियल  जटा  बोर्ड  ने  मद्रास  राज्य  के  तंजोर  ae  रामनाथपुरम्  जिलों  में

 afar  जटा  उद्योग  के  विकास  के  लिए  कदम  उठाये

 यदि  तो  वे  कदम  किस  प्रकार  के

 क्या  इस  उद्योग  के  विकास  के  लिए  उस  क्षेत्र  में  कोई  प्रशिक्षण  एवं  उत्पादन  केन्द्र

 खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  Q)  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  ait  तक  कया  प्रगति
 हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (sit  सनुभाई  :  से  विवरण  नीचे  दिया  जा  रहा  है  ।

 विवरण

 शौर  नारियल  जटा  उद्योग  का  अपने  अपन  राज्यों  मे  विकास  के  लिए

 क
 at  करना  राज्य  सरकारों  की  जिम्मेदारी  है  ।  परन्तु  नारियल  जटा  बोर्ड  नारियल  जटा

 ee eel

 मूल  म्रंग्रेजी
 में
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 उद्योग  के  विकास  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  प्रावश्यंक  शप रा मय  देता  है  ।  क़िला कराई

 जिला  )  ae  ब्रघिरामपटनम्  में  प्रदर्श न  एवं  प्रदान  केन्द्र  की  स्थापना  की  योजना

 मद्रास
 सरकार  द्वारा  PEGoO-F2  में  मंजर  की

 गई  है  |  राज्य  सरकार  ने  ४  नारियल
 जटा सहकारी

 रागिनियों  की  स्थापना  की  मंजूरी  भी  दे  दी  है  जिन  में  से  एक  रामनाथपुरम  जिले  में  होगी  ate

 ३  तंजौर  जिले  में  ॥

 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 राजसहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना

 1१५५५.  थी  एंटनी  पिल्ले  :  क्या  आवास  कौर  संभरण  मंत्रा  यह  बताने  की

 करेंगे  किः

 श्रमिक  सहकारी  समितियों  ढारा  राज  सहायता प्राप्त  प्रौद्योगिक  ware  योजना

 के  भ्रन्तगंत  १  १९६०  से  अब  तक  कितनी  योजनायें  भारत  सरकार  को  पेश  की  गई

 उनके  अन्तरगत  कितने  मकान  बनाये  जायेंग े?

 प्रवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  go  :  शर
 -

 औद्योगिक  श्रमिकों  की  सहकारी  समितियों  द्वारा  राजसहायताप्राप्त  औद्योगिक  aaa  योजना  के

 झन्तगंत  निर्मित  की  गई  परियोजनायें  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्राप्त  एवं  मंजूर  की  जाती  हैं  +

 सहकारी  समितियों  द्वारा  समस्त  राज्य  सरकारों  को  पेश  की  गई  परियोजनाओं  का  शझ्रावश्यक  ब्यौरा

 भारत  सरकार
 के

 पास  नहीं  है  परन्तु
 राज्य

 सरकारों  द्वारा  जारी  किये  गये  मंजूरी  पत्रों  की  प्रतियों  से

 एसा  मालूम  होता  है  कि  उन्होंने  १  १९६०  से  अब  तक  सहकारी  समितियों की  sok

 मकानों
 के

 निर्माण
 की  परियोजनाओं उनके  द्वारा  मंजूर  की  गई  हैं

 जहां  तक  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार  को  ऐसी  कोई  भी  परियोजना  इस

 झवघधि  में  अथवा  संघ  प्रशासन  के  माध्यम  से  प्राप्त  नहीं  हुई है  ।

 gar  उद्योग  के  लिये  सं  विहित  निकाय

 1१५५६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  हथकरघा  उद्योग के  लिए  कोई सं  विहित  निकाय  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  वह  प्रस्ताव  किस  अवस्था में  है  ?

 tansy  मंदों  श्रीमान्  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 शायद  प्रदेश  का  थिक  तथा  औद्योगिक  सर्वेक्षण

 थ्री  स०  Fo  कृष्णराव  :

 श्री  रामी  रेड्डी  : Rare.
 {

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 सच  है
 कि

 प्रार्थन  प्रदेश  में  श्रमिक  तथा  औद्योगिक  सर्वेक्षण  किया  गया



 ०  oe
 स  Sas >  कन
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 यदि  तो  क्या  सरकार  को  उसका  कोई  विवरण  प्राप्त  हुमा  स्कोर

 यदि  at  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  शौर  १९५६  में  आन्ध्र  प्रदेश  का

 प्रविघाथिक  )  सर्वेक्षण  किया  गया  था  कौर  हरनेक  मूल्याकन  प्रतिवेदनों  के  अतिरिक्त

 एक  प्रारम्भिक  प्राथमिक  प्रतिवेदन  भी  श्रीमान  सरकार  को  प्रस्तुत  किया  जा  चका  है  ।  प्रतिवेदन  को

 राज्य  सरकार  से  विभिन्न  अध्यायों  पर  प्राप्त  टिप्पणियों  के  अ्रनुसार  afar  रूप  दिया  जायेंगी  ॥

 फिर  राष्ट्रीय  परिषद  की  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  करना  श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  कौर  उद्योगपतियों

 पर  रह  जायेगा  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।.

 विदेशों  के  लिये  श्राकादा  वाणी]से  प्रसारण

 १४५५८.  श्री  जगदीश  अवस्थी  :  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 भ पाषाणों  में  भारतीय  कायें  क्रम अझ्राकाशवाणी  के  दिल  केन्द्र  से  किन-किन  विदेशी

 प्रसारित किये  जाते  कौर

 कितने  देशों  से
 भारतीय  wart  में  भारतीय  श्रोताओं  के  लिए  कार्यक्रम  प्रसारित

 होते  हैं
 ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  :  दिल्ली  केन्द्र  से  विदेशी  भाषाओं  में

 कार्यक्रम  प्रसारित  नहीं  होते  ।  ग्रा काश वाणी  के  विदेशी  सेवा  विभाग  से  wast  के  ग्र ति रिक्त  नीचे

 लिखी  विदेशी  भाषाओं  में  कार्यो-क्रम  प्रसारित  किये  जाते  हैं

 पूरे

 तिब्बती  रोक  नेपाली  ।

 भारतीय  भाषियों  में  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  वाले  देशों  की  सही  संख्या  मालूम  करने

 के  लिये  ale  जांच  की  आवश्यकता  होगी  ।  जहां  तक  हमारी  जानकारी  नीचे  लिखे  देश

 भारतीय  भाषाओं  में  भारतीय  श्रोतों  के  लिये  कार्यक्रम  प्रसारित  करते  हैं  —

 (१)  ants  (&)  जापान

 (२)  रूस  (१०)  इंडोनेशिया

 (३)  अमरीका  (११)  स्वकीया

 (४)  पाकिस्तान  (१२)  गोझा

 (५)  चीन  (१३)  इटली

 (६)  संयुक्त  अरब  गणराज्य  (१४)  बर्मा

 (७)  अफगानिस्तान  (१५)  नैपाल ।

 (८)  लंका

 सरायाााानानाााााधााायामगाााा कन  ey

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 चीनो  उद्योगी  के  लिये  केन्द्रीय  wad  ate  का  प्रतिवेदन  श्र  चाय  बागान  उघोग  के  लिये  मजूरी

 ts  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 नम  उपमंत्री  आबिद  अली )
 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हुं

 {
 \  )  चीनी  उद्योग  के  केन्द्रीय  मजूरी  बोर्ड  का  प्रतिवेदन  (१६६०)  |

 (२)  चाय  बागान  उद्योग  के  लिये  केन्द्रीय  मारी  बोर्ड  की  स्थापना  करने  वाला  दिनांक

 ५  १९६०  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  डब्ल्यू  र  gr) /xe  ॥

 में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  डी०  BHos/ Ko  WIT  RxH0k/ Ro]

 थी  स०  मो ०  बनर्जी  :  रबड़  तथा  काफी  बोले  के  मजूरी  ars  नियुक्त  करन  का

 भी  निर्णय  किया  गया  था  ।

 श्री  प्राचीन  चली  कुछ  समय  आद  अन्य  दो  बागान  उद्योगों  के  लिए  भी  मजूरी  बो

 |
 नियुक्त  हो  जायेंगे  |

 क  oer

 राज्य  सभा  स  सजदा

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  म  य-सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिले  हैं

 कि  लोक  सभा  द्वारा  १४  REKo  पारित  बिलासपुर  वाणिज्यिक  निगम

 f&eo  तथा  9 NAN  १९६०  को  पारित  महेन्द्र  प्रताप  सिह  जायदाद

 १९६०  को  राज्य  सभा  ने  अपनी  ६  Reo  की  daw  में  बिना  किसी  संशोधन

 के  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 झ्राविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 न  क्
 WEATA  म  गणराज्य  बनने  क  tal ३!  ऋण  अफ्रीका  का  निर्णय

 नियम  zee  के  झम्तगंत  में  प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व fat  रघुनाथ  fag

 के  निम्न  विषय  की  आर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता हुं  श्र  यह  प्रार्थना  करता हूं
 कि  वह  उसके  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य दें

 HET  संस्था  गोरों  के  विभक्त  मत  के  आधार  पर  राष्ट्रमंडल  में  एक  गणतंत्र  बनने  के

 दक्षिण  रफीक़ा  के  निर्णय  को  मान्यता  देने  के  बारे  में  भारत  का  श्रननमोदन  |

 अबान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  भारत  दक्षिण

 श्रमिक  संघ  सरकार
 की

 वर्णभेद  नीति
 तथा

 जातिभेद  नीति  के  सख्त  खिलाफ  रही  है  प्रौर है  ।
 राष्ट्र

 मण्डल के  मान्य  सिद्धान्तों  में  से  एक  सिद्धान्त  जातीय  समता  है  |  स्पष्ट  है  कि  जातीय  भेदभाव  अन्यथा

 वर्ण  भेदभाव  की  नीति  राष्ट्र  मण्डल  की
 इस  मूल

 नीति  के  प्रतिकूल  है
 |

 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यद्यपि  दक्षिण  श्रमिक  में  गणतन्त्र  के  बारे  में  मतदान  किया  गया  है  परन्तु  प्राय  कोई  औपचारिक

 कार्यवाही नहीं  की  गई  है  ।
 न

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  पता  दक्षिण  श्रमिक  सरकार ने

 राष्ट्रमण्डल  के  सदस्यों  के  विचारो  कोई  अनुरोध  किया  है  ।  जब  ऐसा  कोई  श्रतुरोध  होगा  तब  भारत

 सरकार  उस  प्रतिरोध  के  संदर्भ  में  तथा  उस  समय  की  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  उस  पर

 विचार  करेगी  ।

 विनियोग  ५)  विधेयक

 बित  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  वर्ष  १६६०-६१  में

 के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  गौर  राशियों  का  भुगतान  शौर  विनियोग  प्राधिकृत

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 waa  दी  जाये
 |

 श्रिया  सहोदय  प्रदान यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  PETE  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  और

 राशियों  का  भुगतान  कौर  विनियोग  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  से  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 भारतीय  डाकघर  विधेयक  के  बारे  में

 तथा  संचार  मंत्री  प०
 :  मेरी  प्रार्थना  है  कि  कार्य  सूची  की  सद

 संख्या ४  को  मद  संख्या  ३  से  पहले  लिया  जाये
 |
 मेरे  मित्र  ने  तो  इसके  लिये  श्रपनी  सहमति  दे  दी  है  प्रौढ़

 यदि  सभा  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  जाये  तो  पहले  इस  पर  विचार  किया  जाये  ।

 गश्रिथ्यक्ष  महोदय  :  दोनों  ही  विधेयक  छोटे  छोटे  हैं  ।  मत  माननीय  मंत्री  महोदय  पहले  झपना

 विधेयक प्रस्तुत कर  सकते  हैं  ।

 डा०  Go  सुब्बरायन  :  मैं
 प्रस्ताव  करता हूं  :

 भारतीय  डाकघर  2e¥o  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ब

 श्रीमान  यह  एक  छोटा  सा  विधेयक  है  जो  दशमलव  प्रणाली  को  लागू  करने  के  लिये  .  .  .

 )

 शि  तंगदिली  :
 इस  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  हम  dare  नहीं  हैं  ।  क्योंकि

 ऐसी  aren  थी  कि  मद  संख्या  ३  में  जो  विधेयक  दिखाया  गया  है  उसी  पर  सारे  दिन  चर्चा  होगी  ।  राज

 मद  संख्या
 ४

 के  विधेयक  के  लिये  जाने  की  तो  कोई  re  ही  नहीं  थी  ।  इस  विधेयक पर  अब

 fa  ह  his  ठीक  नहीं
 है  |

 ए  नाना

 अ्रंग्रेजी  में
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 महोदय  :
 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  प्रार्थना  की  थी  चूंकि  उन्हें  कहीं  जाना  है  गर्त  यह

 विधेयक पहले  ले  लिया  जाये  ।  यदि  सोच  कर  मैंने  इसकी  अनुमति  दी  थी  ।  चूंकि  माननीय  सदस्य  इस

 समय  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  इसलिये  यह  हो  है  कि  इस  विधेयक पर

 बजे  विचार  किया  जाय  कौर  तब  तक  वायदे  के  सौदे  संशोधन
 विधेयक

 पर  विचार

 किया  जाये  ।

 वायदे  के  सौदे  संशोधन  विधेयक

 मंत्री  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 वायदे  के  सौदे  PEXR  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  र

 यह  विधेयक  लोक-सभा  में  १८  2Eqo  को  पुरःस्थापित किया  गया  था  कौर  सभा
 तथा

 जनता  के  सामने  आये  हुए  इसे  तीन  सप्ताह  हो  चुके  हैं  ।  यह  देखने  में  प्राया  है  कि  अधिनियम  की

 यमन क़ारी  शक्तियां  इन  प्रवृत्तियों  को  रोकने  के  लिये  भ्र पर्याप्त  हैं  विधि  के  श्रतुसार जब  तक

 कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  नहीं  की  जायेगी  तब  तक  इन  प्रवृत्तियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  कठिन  है
 ।

 महोदय  पीठासोन

 बाद  में  यह  भी  देखने  में  ara  कि  वस्तुग्रों  के  ऋप  विशेष  रूप  से  जूट  प्रौढ़  तिलहन  तथा

 जूट  का  बना  में  सट्टेबाजी  का  प्रभाव  बढ़  रहा  है  जिसके  कारण  इस  बात  की  सम्भावना  है

 कहीं  मूल्यों  के  बढ़  जाने  से  निर्यात  पर  इसका  प्रभाव  न  पड़े  ।  यह  बात  सच  है  कि  मौसम  के  कारण

 रण  में  कमी  श्री  गई  लेकिन  इससे  इस  व्यापार  में  सट्टेबाजी  बढ़ी  ।  अघिनियम  की
 विनियमन कारी

 दोस्तियाँ  सट्टेबाज़ी  की  इस  बढ़ती  हुई  प्रवृत्ति  को  रोकने  में  भ्र पर्याप्त  रही  कौर  यह  सोचा  गया  कि
 जब

 तक

 विधि  केअनुसार  कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  नहीं  की  जायेंगी  तब  तक  इन  प्रवृत्तियों  को  रोकना  एक
 दम

 कठिन  है
 ।

 विधि  के  वर्तमान  उपबन्धों  के  अनुसार  यह  भी  सम्भव  नहीं  है  कि  ऐसे  सौदों  के  बारे  जिनके

 निपटारे  की  तिथि  निश्चित  तिथि  से  ant  नहीं  बढ़ायी  जा  ट्रांसफरेबिल  डिलीवरी

 कॉन्ट्रैक्ट्स  )  जिनका  ant  चल  कर  वैध  प्रयोजनों  के  अतिरिक्त  उपयोग  किया  जाता  कोई  जानकारी

 एकत्रित की  जा  सके  |  इसलिये  यह  ara  हो  गया  कि  इस  विधि  के  उपबन्धों  को  और  शाक्तिशाली

 बनाया  जाये  ताकि  इस  व्यापार  पर  सनौर  भी  अधिक  प्रभावी  नियन्त्रण  एवं  विनियमन  हो  सके  ।

 मान्यताप्राप्त  संस्थाओं  में  तालिकानुसार  चुनाव  की  व्यवस्था  करने  की  दुष्टि  से  वायदे  के  सौदे

 )  अघिनियम  में  संशोधन  करने  वालें  छोटे  से  विधेयक  पर  जब  १०  2eu  को

 चर्चा  हो  रही  थी  तो  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  था  कि  इस  झ्र धि नियम  में  कौर  संशोधनों  की  aTq-

 है  ताकि  वायदे  के  सौदे  का  विनियमन  भी  प्रभावी  हो  सके  ।  उस  समय  मैंने  वचन  दिया  था
 कि  इस  प्रयोजनार्थ  मैं  एक  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  करूंगा  ।  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  ने  भीं

 १६६०  को  लोक-सभा  में  वायदा  विपणन  शझ्रायोग  के  कार्य-संचालन  सम्बधी  कटौती

 प्रस्ताव की  चर्चा  के  दौरान में  ऐसा  ही  संकेत  दिया  था  ।  Y5-22—-VEKo  को  जो  विधेयक मैंने

 पुरःस्थापित  किया  है  उसका  प्रारूप  इसी  उद्देश्य  से  किया  गया

 मूल  wast  में



 ₹७  १८८२  वायदे  के  सौदे  संशोधन  विधेयक  २२८७

 वायदे के  सौदे  संशोधन  १९६०  उद्देश्य  कौर  कारणों के  विवरण  सहित

 तथा  विधेयक  के  खण्डों  पर  टिप्पणी  में  संक्षेप  से  उन  को  बताया  गया  है  जिनके  अनुसार

 मुख्य  अघिनियम  के  उपबन्धों  में  संशोधन  किया  ताकि  वायदे  के  सौदों  का  विनियमन  झर  भी

 प्रभावी हो  सके  ।  सन्  PEYR  में  जबकि  यह  मुख्य  astra  लागू  किया  गया  था  तब  से  लेकर  ws  तक

 वायदा  विपणन  आयोग  तथा  केन्द्रीय  सरकार  ने  वायदे  के  सौदे  के  विनियमों  के  प्रयोग  से
 जो  कुछ

 लाभ  उठाया  है  उसको  ध्यान  में  रख  कर  ही  इन  उपबन्धों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 इस  प्रस्तावित  संशोधन  विधेयक  के  उपबन्धों  के  उद्देश्य  are  लक्ष्य  बताने  से  पूर्व  कुछ  प्रारम्भिक

 बातों  का  उल्लेख  कर  देना  चाहता  हूं  ।

 वायदे  के  सौदे  प्रीमियम  २६  REXR  को  पारित  हुजरा  था  ।  इस

 अधिनियम  की  धारा  ३  के  अनुसार  वायदा  विपणन  आयोग  की  स्थापना  २  PaXR  को  हुई

 थी  जिस में  प्रारम्भ  में  एक  सभापति  गौर  एक  सदस्य  थे  बाद  में  चल  कर  एक  अतिरिक्त  सदस्य

 की  नियुक्ति  झ्र  भी  की  गई  ।  अधिनियम  की  धारा ४  में  इस  म्रायोग  के  कर्तव्यों  शरीर  कार्यों

 का
 उल्लेख

 किया  गया  है  ।  वे  ये  हैं
 :  (  १)  संस्थानों  की  मान्यता  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार को

 को  (2)  वायदा  विपणन  की  देखभाल  ऐसे  विमानों  में  होने  वाले  महत्वपूर्ण  उतार

 चढ़ावों  के  बारे  में  सरकार  का  ध्यान  प्रा कर्षित  जहां  कि  प्रयोग ऐसा  करना ठीक  (2)

 ऐसी  सिफारिशें  करना  जिससे  कि  इस  संगठन  का  विकास  हो  सौर  वायदा  विपणन  का  कार्य  संचालन

 ठीक  (४)  मान्यताप्राप्त  संस्थापकों  के  लेखाश्रों  तथा  wea  दस्तावेजों  की  सामयिक  दौर

 (५)  उन  वस्तुभ्नों  जिनके  बारे  में  कि  अधिनियम  में  व्यवस्था  की  गई  मांग  तौर  मुल्यों

 के  बारे  में  आंकड़े  एकत्रित  करना  प्रौढ़  मान्यताप्राप्त  वायदा  विमानों  के  कार्य  के  बारे  में  सरकार  को

 आकस्मिक  प्रतिवेदन  देना  ।  यह  ऑडियो  स्वतन्त्र  रूप  से  काम  कर  सके  अर  उपचारात्मक  परिस्थितियों

 में  प्रतीक  तत्परता  से  एवं  प्रभावी  रूप  से  काम  कर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 नियम  की  धारा  २६  के  अ्रधीन  केन्द्रीय  सरकार  ने  झ्रायोग  को  ये  अधिकार  घोषित  किये  (१)

 मान्यताप्राप्त  संस्थानों  के  नियमों  में  संशोधन  का  अ्रनुसमथेन  के  ज्ञापन  और  निर्देश  ,  (2)

 प्रत्यक्ष  नियम  बनाना  एवं  संशोधन  (  ३  मान्यता  प्राप्त  संस्थानों  के उपनियम  बनाना  अथवा

 उनमें  संशोधन  (  ४)  मान्यताप्राप्त  संस्थाओं  के  सभी  जिसमें  इसके  सदस्यों  के  मामले

 भी  सम्मिलित  के  बारे  में  व्याख्या  (  ५)  मान्यताप्राप्त  संस्था  के  कार्य  को  स्थगित  करना  |

 वायदे  के  सौदे  १९५४  के  नियम  ७  (२)  के  अधीन  आयोग  को  यह

 अधिकार  दिया  गया  है  कि  वह  मान्यताप्राप्त  संस्थानों  को  निदेश  जारी  कर  गत  सात  वर्षों  में

 इस  आयोग  ने  बड़े  ही  रच्छ  ढंग  से  बड़ा  कठिन  कार्य  किया  है  शर  हालांकि  उसके  पास  उपरोक्त

 दार्क्तियां  थीं  लेकिन  फिर  भी  उसने  उनमें  से  कुछ  शक्तियों  का  ही  उपयोग  किया  है  are  वह  भी  उस

 समय  जबकि  उनके  उपयोग  करने  के  भ्र ति रिक्त  उसके  पास  कोई  दूसरा  चारा  नहीं  था  ।  इस  आयोग  ने

 इस  अधिनियम  की  धारा  ४  में  जिन  कार्यों  एवं  कर्तव्यों  का  उल्लेख  किया  गया  है  उनका  पूरा  पूरा  पालन

 किया  है  प्रौढ़  सरकार  उससे  सन्तुष्ट  है  ।

 सन्  १९५३  से  जब  कि  इस  अयोग  की  स्थापना  हुई  हमने  विभिन्न  दीवारों  में  निश्चित

 प्रगति  की  वायदा  विपणन  आयोग  की  सिफारिशों  के  प्राकार  पर  देश  भर  की  २६  संस्थानों  को

 मान्यता  प्रदान  की  गई  है  ।  उत्तर  में  agra  से  लेकर  दक्षिण  में  श्रलप्पी  तक  पश्चिम  में  राजकोट  से
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 कानूनगो  ]

 में  कलकत्ता  तक  ये  संस्थायें  व्याप्त  ए  १५  वस्तुओं  में  ये  व्यापार  करती  हैं  तथा
 ४४

 बाजारों
 में

 इनका  कारबार  फला  em
 है  ।  इन  बाजारों  में

 मूंगफली का  नारियल का  कालीमिर्च  ग्राही  का  व्यापार  होता है  ।  खाद्यान्न

 शादी  में  वायदे  के  सौदे  जनहित  की  दृष्टि  से  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  मान्यताप्राप्त  संस्थाओं में
 व्यापार

 का  विनियमन  करने  के  अतिरिक्त  ग्रा योग  ने  कौर  दूसरे  वायदे  के  बाजारों  पर  भी  कड़ी  निगरानी

 रखी  है  महत्वपूर्ण  विकासों  बारे  जहां  कहीं  भी  उनकी  झ्रावश्यकता के  द्वि  +
 सरकार  का

 ध्यान  उनकी  कौर  आकर्षित  किया  है  |

 वायदे  के  सौदे  करने  वाली  संस्थानों को  मान्यता  देने  के  लिये  एक  दात  यह  होती  है  कि  उनका

 कार्य  केवल  व्यापार  के  हित  की  दृष्टि  से  ही  नहीं  होगा  बल्कि  जनहित  की  दृष्टि  से  भी  होगा  ।  इसलिये

 सरकार  मान्यता  प्राप्त  वायदा  बाजारों  को  अपने  कराया  का  पालन  करने  में  सहायता  दे  रही ह है प्रौर

 उनका  उनका  कार्य  प्रच्छी  तरह  से  चल  सके  इसलिये  उचित  संविधान  एवं  उपनियम बनीं  रही  है  |

 संक्धिनन  भी  इस  दृष्टि  से  तयार  किया  जा  रहा  है  कि  ताकि  उत्साह  मध्यवर्ती  कारबार  करने

 उपभोक्ता  एवं  दलालों  का  लाभ  हो  ।  व्यापार  सम्बन्धी  उपनियम  इस  दृष्टि  से

 बनाये  जा  रह ेहैं  ताकि  वस् तुझ ों  का  मूल्य  यथा  संभव  स्थिर  we  किसी  भी  वाणिज्यिक  वर्ग  को

 रोजाना  के  क।रोबार  में  एकाधिकार  प्राप्त  करने  का  अवसर  प्राप्त  हो  ।

 गत  सात  वर्षों  में  वायदे  के  सौदों  का  विनियमन  करने  का  पुरा  प्रयत्न  किया  गया  है  लेकिन  यह

 कुछ  लचीला  अवश्य  रहा  है  जो  कि  स्वाभाविक  है  क्योंकि  झागों  को  नयी  आधार  भूमि  तयार  करनी

 थी  तथा  व्यापार श्र  देश  केਂ  हित  को ध्यान में  रख  कर  अपनी  निजी  नीति  एवं  प्रक्रिया बनानी  थी  |

 फिर  भी  देश  तथा  व्यापार  को  हित  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकार  ने  इस  के  कार्य  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं

 wiz  यदि  कहीं  किया  भी  हो  तो  वह  भी  बहुत  थोड़ा  सा  जैसे  १९५६  में  कपास का  तथा  ENE

 में  गड़  के  बाजार  को  बन्द  करना  |  बू हुद रूप  में  इस  आयोग की  नीति  यह  रही  है  कि  विनियमन का  काय

 मान्यताप्राप्त  साझा  के  निदेशक  मण्डल  पर  छोड़  दिया  जाये  अर  जब  कभी  वे  पथभ्रष्ट  हों  तो  उनको

 रास्ता  बताया  जाय  कौर  जब  वे  निश्चित  रूप  से  ही  भूल  पर  हों  तो  उनको  कसा  जाये ।

 प्राप्त  संस्थाओं  म॑  सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित  चार  नजदीक  होने  के  कारण  इस  नीतियों  सफलता

 qa  चलाने  की  पुरी  है  ।

 वायदे  के  सौदे  )  १९५२  की  वर्तमान  योजना  का  आधार यह  है
 कि

 वस्तुओं  के
 सामान्य  व्यापार

 की  दुष्टि  से  वायदे  की  सौदेबाजी  आवश्यक  है  कौर  उन  वस्तुद्मों  के  वायदे

 के  व्यापार  पर  ही  नियंत्रण  किया  जाये  जो  किसी  व्यापार  विद्वेष  अथवा  जनहित  में  न  हो  ।  झधिनियम

 की  धारा  १४  में  यह  बात  स्पष्ट  कर
 दी

 गई  है  ।  फिर  भी  कृत्रिम सिल्क  are  में
 खुले

 रूप  से  वायदे  के  सौदे  किये  जाते  हैं  ।  वस्तुप्नों  का  तीसरा  वर्ग  यह  है  जिन  में  वायदे  के  सौदे  इस
 अधिनियम

 की  घारा  १७
 के  wane  बिल्कुल  ही  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  जैसे  सभी  प्रकार के  सादात |

 मोटे  तौर  पर  यह कहा  जा  सकता  है  कि  वर्तमान  अधिनियम के  भ्रनसार  विनियमन  अर्घ  रक्षण

 के  लिय  है  ।  art  की  वर्तमान  परिस्थितियों में  जब  कि  श्रमिक  प्रवृतियां  बडी  तेजी  से  बदल  रहीं
 हैं

 aa
 रक्षण  की  सुविधा

 ही
 एक  बहुत  बच्छा  साधन  है

 ।
 वर्ना  इसके  बिना  उत्पादक  को

 एक
 या  दो

 क॑  भीतर
 उत्पाद

 का  विपणन  करना  नितांत  असंभव  हो  जायेगा
 ।

 कौर
 उद्योग

 के  लिय

 अपन  पूरे  वष  को  झ्ावद्यकता  का  सामान  जटाना  भी  संभव  न  होगा



 १७  १८८२  वायदे  के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक  श्मिट

 मैं  तो
 ag  दावा  नहीं  करता

 कि  यह  द्व्घ  रक्षण  aaa ही
 व्यापार  कौर  लोकहित  में

 होता
 है

 लेकिन

 इसकी  असफलता  के  का  रण  कुछ  दूसरे  ही  होते  हैं  ।  लेकिन  वर्तमान  क़षि  की  अधिक  व्यवस्था  को  देखते

 हुये  श  रक्षण  विपणन  नितांत  श्रावश्यक  है  ।

 अत्यधिक  विकसित  देशों  में  भी  वायदे  के  विपणन  को  काफी  महत्व  दिया  जाता  है  और  इसका

 उपयोग  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  पर  नियंत्रण  पाने  की  दृष्टि  से  किया  जाता  है  ।  इन  विनियमनों  का  मुख्य

 उद्देश्य  वायदे  के  विपणनों  में  होने  वाली  अत्यधिक  asa  को  रोकना  है  ।  भ्र ौर  मूल्यों  में  होने  वाली

 वृद्धि  पर  नियंत्रण करना  है  ।  मूल्यों की  वृद्धि  मांग  ate  संभरण  के  अतिरिकत  wea  बातों  जेसे

 सट्टेबाजी  की  मनं।वत्ति  दि  पर  निर्भर  करती  है  ।  जब  वाहनों  की  कमी  होती  है
 तो  वायदे  के  विमानों

 में  उन  के  मूल्य  सटोरियों  की  मनोवृत्ति  पर  निर्भर  होते  हैं  ।  यदि  समाजवादी  श्री-व्यवस्था  की

 स्थापना  कर  दी  जाती  है  तो  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये  वायदे  विपणन तों  की

 विल्कुल  भी  झावइयकता  न  ऐसी  स्थिति  में  सरकार  हर  समय  मूल्य  निर्धारित  करेंगी  तथा  उनका

 वितरण  भी  निश्चित  करेगी  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इसी  wear  से  सहकारी  संस्थानों  पर  बल

 दिया  जा  रहा  है  ।  में  तो  एसा  समझता  हुं  कि  यह  बात  भ्रच्छी  होगी  यदि  इस  प्रकार  ही  मूल्य  झ्रागामी

 कई  वर्षों तक  चलते  रहे  ।  तीसरी  योजना  में  यह  झ्रावश्यक  है  कि  मूल्य  स्थिर  रहें  ।  कौर  इसके
 लिये  वायदे

 के  विपणन  ही  सहायक  होंगे  ।  चाहे  वायदे  के  विपणन  हों  या  न  हों  लेकिन  मूल्यों  में  वृद्धि  उस  समय

 ar  है  जब  कि  माल  तो  कम  होगा  लेकिन  मांग  श्रमिक  होगी  ।  मेरे  विचार  में  ऐसा  सोचना  भूल  होगी

 कि  वायदा  विपणन  बंदे  करन  से  ऐसा  नहीं  होगा  ।  वायदा  विपणन  मही  के  समय  तो  मूल्यों  की  स्थिरता

 बनाने  में  सहायता  करता  है  |  विनियमनों  के  अ्रधीत  वायदा  विपणन  मौसमी  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव

 में
 कमी

 करता  है
 प्रत  उस  दृष्टि  से  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  |

 आयोग  ने  अ्रपनी  शक्तियों  के  अधीन  अत्यघिक  सखराजी  को  रोकने  के  लिये  विशेष  प्रतिबन्ध

 सीमा  की  व्यवस्था  की  है  कौर  बाजार  की  स्थिति  के  अनुसार  समय  समय  पर  समेकन  करने  की  व्यवस्था

 की  है  ।  इस  प्र  क्रिया  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  सारे  देश  में  एक  वस्तु  विशेष  के  मूल्य  में  स्थिरता  बनी

 रहती  है  जो  कि  उस  समय  संभव  नहीं  था  यदि  प्रत्येक  संस्था  fasts  प्रतिबंध  सीमा  की  व्यवस्था  स्वयं

 करती ।

 भ्रत्यघिक  सट्टेबाजी  को  रोकने  के  लिये  झ्रायोग  ने  एक  कार्यवाही  यह  की  है  कि  मान्यताप्राप्त

 संस्था  के  एक  सदस्य  के  वायदे  के  सौदे  करने  पर  परिसीमा  उस  स्थिति  में  लगा  दी  है  जब  कि  बाजार

 में  वस्तु  का  संभरण  कम  है  श्र  ऐसी  स्थिति  में  वह  कौर  नये  सौदे  नहीं  कर  सकता  ।  इन  उपबन्धों से  भी

 काफी  सफलता  मिली  है  ।

 कुल  मिलाकर  विद्यमान  अधिनियम  ने  अच्छे  प्रकार  से  ही  काम  किया  है  भ्र ौर  दब  तक  के  हमारे

 अनुभव  में  कोई  ऐसी  बात  नहीं  प्राण  है  जिस  से  इस  बात  का  संकेत  मिले  कि  या  तो  यह  समय  की

 न» रयकताझ  के  बिल्कुल  अनुरूप  नहीं  है  या  कि  उसके  went  पर  गलत  है  ।  उसकी  ग्रावश्यक

 mara  की  कसौटी  पर  खरी  उतरी  त्र  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  अधिकांश  आवश्यकताओं  को

 पूरा  करने  के  लिये  उसमें  काफी  लचक  है  ।  संशोधन  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  उसकी  रूपरेखा  में

 सुधार  किया  जाये  अर  पिछले  अनुभव  के  rare  पर  उसे  कुछ  दिशाओं  में  और  बढ़ा  दिया  जाये  ।  यों

 अधिनियम  के  विभिन्न  उपबन्धों  को  लागू  करने  के  लिये  की  गई  विभिन्न  कार्यवाहियां  सट्टेबाजी  पर

 अंकुश  रखने  कौर  वादे  के  तथा  हाजिर  दोनों  प्रकार  के  भावों  में  अनुचित  अर  भ्रवांडनीय  उत्तार  चढ़ाव

 को  रोकने  में  काफी  हद  तक  सफल  रही  है  फिर  भी  सरकार  इस  बात  को  भली  प्रकार  से  जानती  है

 कि  व्यापारी  वर्गों  के  कुछ  लोगों  ने  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  की  पकड़  से  बच  निकलने  के  लिये  इसकी

 कुछ  कमियों  का  काफी  अनुचित  लाभ  भी  उठाया  है  ।



 aaa  के  सौदे  )  संशो तन  विधेयक  ८  Reto

 अवैध  व्यापार  करने  के  मामले  में  दण्ड  देने  के  सम्बन्ध  में  इस  वर्तमान  अधिनियम  के  उपबन्ध

 अपर्याप्त  हैं  ।  प्रौढ़
 उन

 पर  न्यायालय  में  उचित  रूप  से  मुकदमा  चलाने  में  समर्थ  नहीं  हें
 ।

 झूलत  संशोधन  विधेयक  के  खण्ड  १४  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  मान्यताप्राप्त  संस्थानों  को

 छोड़कर  तय संस्था वायदे के सौदों वायदे  के  सौदों  का  काम  करेंगी  उन्हें  रजिस्ट्री  कराना  alas  होगा  ।
 उनकी

 रजिस्ट्री  कराने  में  योग  ऐसी  सभी  निकायों  जो  निर्बाध  वस्तुतया  की  हस्तांतरणीय  विशिष्ट

 डिलीवरी  के  सौदे  करते  हैं  कौर  ऐसी  की  भी  ज  विनियमित  waar  निषिद्ध  वस्तु ग्न ों  के

 श्र-दस्तांतरणीय  विशिष्ट  डिलीवरी  के  सौदे  करते  गणना  कर  सकेगा  |

 क्योंकि  सौदों  के  पकड़े  गये  मामलों  में  दण्ड  का  मौजूदा  उपबन्ध  कठोर  नहीं  है  इसलिये

 खण्ड  १७,  १८  कौर  १९  अ्रधिनियम  के  दण्ड  विषयक  उपबन्धों  को  पौर  भी  कठोर  बनाने  की  व्यवस्था

 करते  हैं  ।  जुर्माने  की  सीमा  बढ़ाने  के  साथ  साथ  उसकी  कम  से  कम  सीमा  निर्धारित  कर  देने  के  अलावा

 ma  यह  भी प्रस्ताव किया  गया  है  कि  यदि  इन  खण्डों के  अधीन  बार  बार  किये  जायें  तो

 वास  का  दण्ड  भ्र नि वाय  हो  जायेगा  ।  इसके  उक्त  area  के  मुकदमों  में  प्रमाण  करने

 का  उत्तरदायित्व  afar  पर  होगा  ।

 खण्ड  ६  के  अधीन  अयोग  को  यह  शक्ति  दी  जा  रही  है  कि  वहू  लोगों  को  पेशी  में  उपस्थिति  के

 लिये  बाध्य  कर  सके  शौर  शपथ  देकर  उनसे  जिरह  कर  सके  |  आयोग  को  चन् अपन  कृत्यों  को  कारगर  रूप

 से  पूरा  करने  में  rae  बनाने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  उसे  कानूनी  शक्तियां  प्रदान
 की

 जायें  ।

 खण्ड  ११  रोक  १६  मान्यताप्राप्त  संस्थानों  को  ऐसे  उपनियम  निर्धारित  करने  में  समर्थ  बना  देंगे

 जिनका  उल्लंघन  कर  के  किये  गये  सौदों  को  जो  विशिष्ट  उपविधियों  के  भ्रनुसरण  में  न  किये  गये

 अवैध  बना  देने  का  प्रस्ताव  है  ।  झ्र भी  ऐसे  सौदों  को  केवल  रह  माना  जाता  इससे  व्यवसाय  के

 श्रघिक्ृत  समय  के  बाहर  किये  जाने  वाले  सौदों  को  प्रभावी  ढंग  से  रोका  ज़ा  सकेगा  |

 खण्ड  १३  के  म्रनुसार  आयोग  को  यह  दण्ड देने  की  शक्ति दी  गई  है  कि  वह  ऐसे  सौदों  को  रह  कर

 दे
 जो  लोकहित  में  नहीं  हैं  ।  न  तक  ऐसा  कार्य  करने  वालों  के  विरुद्ध  केवल  अनुशासनात्मक  कार्यवाही

 की  जाती  थी  ।

 देखेंगे
 कि  इस  विधेयक  के  yaar  मुख्य  रूप  से  वायदे  के  सौदों

 के
 विनियमन

 की
 मान  व्यवस्था  को  शक्तिशाली  बनाते  हैं  कौर  न्यायालयों  के  लिये  यह  सम्भव  कर  देते  हें  कि  यदि  वे  राव

 यक  हो  तो  हतोत्साही  दण्ड  दे  सकें  ।  भ्रत्यघिक  agar  के  प्रभाव  से  राष्ट्रीय  बर्थ-व्यवस्था  को  जो

 महान  क्षति  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  बात  स्वीकार  की  जायेगी  कि  प्रस्तावित  विधेयक  बहुत

 झा वद यक  है  कौर  समय  से  पूर्व  भी  नहीं  लाया  है  ।  मुख्य  अधिनियम  के  प्रयोगात्मक  अनुभव  नें  इसकी

 उपयोगिता  तथा  कुछ  हद  तक  अपर्याप्तता  को  सिद्ध  कर  दिया  है  ।  गर्त  मेरा  विचार  है  कि
 जब  यह

 संशोधन  सीधे यक  पारित हो  जायेगा  तो  वायदा के  सौदे  में  काफी  सुधार हो  जायेगा  |  यह  कहने  में  भी

 मुझे  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  यह  विधेयक  मूल्यों  के  स्थिरीकरण  में  भी  सहायता  पहुंचायेगा
 जो

 कि  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  की  सफलता  केਂ  लिये  नितान्त  आवश्यक  है  |

 इन  दोनोंकी  साथ  मैं  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  इस प्रस्ताव को  स्वीकार करे  |

 द  ध्यक्ष  महोदय
 प्रस्ताव

 प्रस्तुत
 हुआ

 ।

 tat  wit  में



 QreEz १७  १८८२  )  वायदे  के  सौदे  )  संशोधन  विधेयक

 fat  वें  ०  प०  नायर  )  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या  १४ प्रस्तुत करता  हूं  ।  मैं  चाहता

 हूं  कि  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  जाये  ।

 मैंने  यह  संशोधन  इस  उद्देश्य  से  नहीं  रखा  कि  इस  विधेयक  को  पारित  होने  में  कोई  विलम्ब

 हो  मेरी  राय  शुरू  से  यही  रही  है  भी  यही  है  कि  वायदे  के  सौदे  )
 अधिनियम

 को  तुरन्त  निरसित  कर  दिया  जाय  ।  इसमें  संशोधन  की  जरूरत  ही  नहीं  |  इसलिए  कि  ऐसे  विधान

 से  ant चल  कर  हमारी  बर्थ-व्यवस्था खासकर  तृतीय  योजना  के  लिये  बड़े  खतरे  पैदा  होंगे
 ।

 qa  अधिनियम  पर  भी  जनता  की  राय  नहीं  जानी  गई  थी  ।

 भ्र स्थायी  संसद्  में  जब  पहले  यह  विधेयक  रखा  गया  तब  भी  सरकार ने  इसे  राय  जानने

 के  लिये  परिचालित  करना  जरूरी  नहीं  समझा  था  ।  सरकार  ने  इसका  मूल  प्रारूप  कुछ  व्यापार

 संस्थाओं  शायद  कुछ  राज्य  सरकारों  के  पास  भेजा  था  ।  बाद  में  इसे  कभी  राय  जानने  के  लिये

 परिचालित नहीं  किया  गया  था

 मूल  विधेयक  की  पुर:स्थापना  के  समय  कहा  गया  था  कि  विधेयक  का  प्रारूप  एक  विशषज्ञ

 समिति  के  प्रतिवेदन  के  arene  पर  तैयार  किया  गया  था  ।  लेकिन  उस  विशेषज्ञ  समिति  में  निहित

 स्वार्थों  के  ही  प्रतिनिधि मौजूद  थे  ।  समिति  में  वही  लोग  थे  जो  स्वयं  वायदे  के  सौदे  करते  थे  ।  उनके

 अतिरिक्त  किसी  की  भी  राय  नहीं  ली  गई  थी  ।

 इस  विधेयक  का  प्रभाव  समाज  के  कई  वर्गों  पर  पड़ता  हैं  ।  उत्पादकों  भर  उपभोक्ताओं

 झर  उनकी  बिचवई  करने  वाले  बिचौलियों  पर  भी  इसका  प्रभाव  पड़ता  है  ।  वायदे के  सौदों का

 मूल  उद्देश्य  मुनाफे  कमाना  कौर  मुनाफे  तब  तक  नहीं  हो  सकते  जब  तक  कि  मूल्यों  में  उतार  चढ़ाव

 at.  यदि  उतार  चढ़ाव  न  तो  वायदे  के  सौदों  को  विनियमित  करने  की  कोई  प्रा वश्य कता  ी

 नहीं  पड़ेगी  ।

 हमने  इसीलिये  PEYR  में  ही  कहा  था  कि  इस  विधेयक  को  प्राग  न  बढ़ाया  जाये  ।  लेकिन  उस

 समय  की  परिस्थिति  सर्वथा  भिन्न  थी  ।  तब  हमने  समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाने  का  उद्देश्य  घोषित

 नहीं  किया
 था  ।

 उस  समय  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  श्री  हरे कृष्ण  मेहताब  ने  स्पष्ट  कहा  था  कि  वायदे  के  सौदे

 af  हे  ।

 कयों  श्रनिवाये हैं  ?  यदि  श्राप  नहीं  चाहते  कि  देश  में  मूल्यों  का  उत्तार  चढ़ाव  यदि  चाहते

 हैं  कि  देश  में  मूल्यों  को  स्थानीय  प्रदान  किया  तो  फिर  वायदे  के  सौदों  की  गुंजाइश  ही  कहां

 रहती  है  प्र  फिर  arg  उसे  विनियमित  क्या  करना  चाहते  हैं  ?  तब  फिर  विधेयक का  उद्देश्य  क्या

 मं
 मान  सकता  हूं  कि  C842 aT या  FEKR  में  वायदे  के  सौदों  को  विनियमित  करना  आवश्यक

 समझा गया  था  ।  लेकिन  जब  हम  समाजवादी  समाज  की  रचना  का  प्रिया  उद्देश्य  घोषित

 कर  चुके हैं  ?  क्या  हमारे  विधानकारों  का  यह  कर्तव्य  नहीं  है  कि  बदली  हुई  परिस्थितियों  में  विधानों

 को  भी  बदलते चलें  ?

 इसीलिये  वर्तमान  परिस्थितियों  में  हमें  इस  अनावश्यक  विधान  को  निरसित करने  के  लिये

 तैयार
 रहना  चाहिये

 ।
 व ाणाब0आ  700]  ee  ES  RL  क
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 वें०  प०

 तृतीय  योजना  के  प्रारूप  में  मूल्य-नीति  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  घोषणा  की  है  कि  योजना-काल में

 विनियोजनों  के  बढ़ने  के  साथ  ही  मूल्यों  में  कुछ  वृद्धि  तो  संभावित  लेकिन  हमारी मूल्य  नीति  का

 यह  प्रयास  रहेगा  कि  अत्यावश्यक  उपभोक्ता  sega  के  मूल्य  स्थायी  रहें  ।

 यदि  मूल्यों  के  स्थायित्व  पर  ही  हमारी  तृतीय  योजना  की  सफलता  का  दारोमदार  तो  फिर

 वायदे  के  सौदों  जैसे  अवैधानिक सौदों  को  विनियमित  करने या  उनको  वैधानिक  रूप  देने का  क्या

 मतलब है  ?  तृतीय  योजना  के  हित  में  यही  कि  इसे  निरसित कर  दिया  जायें  कौर  वायदे

 के  सौदों  के  लिये  कोई  ज़ाइका  ही  न  छोड़ी  जायें  ।

 यदि  मूल्यों  में  उतार-चढ़ाव  जाना  ही  नहीं  तो  वायदे  के  सौदे  होंगे  ही  नहीं  ।  इतनी  बात  तो

 स्पष्ट है  ।  इसलिये  मूल  अधिनियम  में  संशोधन  करने  की  कोई  झ्रावश्यकता  ही  नहीं  ।  यदि  सरकार

 अपने  घोषित  उद्देश्यों  के  प्रति  ईमानदार  तो  यह  संशोधन  विधेयक  प्रस्तुत  ही  न  करती  |

 श्री  मुरारका  का  प्रदान  है  कि  इसे  निरसित  करने  का  क्या  प्रभाव  होगा  ।  सभी  जानते  हैं  कि

 बायदे  का  सौदा  एक  प्रकार  का  जुमा  जो  धनी  लोग  ही  खेलते हैं  ।  ate  श्री  मेहताब ने

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  व्यवस्था  इसलिये  रखी  थी  कि  साधारण  पूंजी  वाले  लोग  वायदे

 के  सौदे  न  कर  सकें  ।

 अब  यदि  वायदे  का  सौदा  एक  प्रकार  जूझना  ही  तो  श्रे-व्यवस्था की  हित की  दृष्टि से

 उसका  विनियमन  किया  ही  जाना  जिससे  कि  उसके  गम्भीर  दुष्परिणाम  न  हो  सकें  ।  लेकिन

 जुए  को  नियमित  करने  के  लिये  एक  ग्रसित  भारतीय  अधिनियम  भी  तो  मौजद  है  ।  वायदे के  सौदों

 का  नियंत्रण  उस  अधिनियम  के  द्वारा  भी  किया  जा  सकता  है  ।  इसके  लिये  उसी  अधिनियम में  एक

 जोड़ा  जा  सकता  है  ।  सरकार  बड़ी  आसानी  से  ऐसा  कर  सकती है  द्ण्ड  संहिता में  इसी

 प्रकार  कई  भ्रध्याय  जोड़े  गये  हैं  ।

 शो  मरार का  मेरा  प्रश्न  तो  यह  था  कि  इस  अधिनियम  को  निरसित  कर  देने

 से  भ्रापका  उद्देश्य  किस  प्रकार  पूरा  होगा
 ?

 qo  qo  नायर :  यदि  केवल  इस  अधिनियम  को  निरसित  कर  दिया  प्राय

 अधिनियमों  में  वायदे  के  सौदों  को  नियंत्रित  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्था  न  की  तो  बड़े  बड़े

 सटोरियों की  पांचों  उंगलियां  घी  में  होंगी  ।  इसीलिये में  चाहता हूं  कि  इसके  निरसन के  साथ

 arg  अधिनियमों  में  भी  उपयुक्त  व्यवस्था यें  की  जायें  |

 इसीलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  संशोधन  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 जाना  चाहिये  ।

 हम  इसके  निरसन  की  बात  इसीलिये  कहते  हैं  कि  तृतीय  योजना  के  प्रारूप  में  मूल्यों
 को

 स्थायित्व

 देने  की  बात  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  अरब  हमारा  सामाजिक  उद्देश्य  भी  बदल  गया  है  ।  यदि  सरकार

 इसे  निरसित  करने  में  कोई  अड़चन  महसूस  करती  तो  इसे  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 जाय े।

 इन  दादों  के  साथ  अपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  att  संशोधन  प्रस्तुत  हुए
 ।

 नब  ७  नल

 मूल
 ०५

 में
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 श्री मू ७  चे  गह  :
 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं

 ।  हो  सकता  है  कि

 इस  संशोधन  विधेयक  में  काफी  कसर  रह  गई  लेकिन  उसके  झ्राधार  पर  यह  कहना  कि  पूरे

 नियम  को  निरसित  कर  दिया  अरति  करना  है  ।  श्री  वें०  पृ०  नायर  ने  साथ  ही  यह  कहा  है  कि

 अधिनियम  को  निरसित  करने  के  दण्ड  संहिता  में  इसकी  उचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  उससे

 स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  होगा  ।  इसलिये  मैँ  इस  संशोधन  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये  परिचालित

 करने  के  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 इस  संशोधन  विधेयक  को  शभ्रविलम्ब  पारित  करना  जरूरी  ह  ।  कलकत्ता के  जूट  बाजार  में

 बड़ा  सट्टा  चल  रहा  है  उसके  फलस्वरूप  देश  में  कच्चे  जूट  का  मूल्य  चढ़ता  चला  जा  रहा  जिसका

 हमारे  निर्यात  व्यापार  पर  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 माननीय  मंत्री  ने  स्वीकार  किया  है  कि  अझ्रधघिनियम  जिस  उद्देश्य  को  लेकर  पारित  किया  गया

 वह  पुरा  नहीं  हो  सका  ।  यह  संशोधन  विधेयक  इसलिये  जरूरी  है  कि  मूल  अधिनियम  वायदे

 के  सौदे  करने  के  लिये  मान्यता-प्राप्त  संस्थाओं  द्वारा  निश्चित  समय  के  बाद  भी  किये  जाने  वाले  सौदों

 को  रोकने  में  wand  रहा  है  ।

 सरकार  Ha  ने  वायदे  के  सौदों  में  चलने  वाले  कदाचारों  को  रोकने  के  लिये  वर्तमान

 अधिनियम  की  व्यवस्थाश्रों  का  भी  पुरा-पुरा  प्रयोग  नहीं  किया  |

 वार्षिक  प्रतिवेदन  पढ़  कर  तो  प्रौढ़  भी  निराशा  होती  है  ।  प्रशासन  सम्बन्धी  अ्रध्याय  में  कहीं

 भी  नहीं  बताया  गया  कि  आयोग  ने  क्या-क्या  काम  किये  हैं  ।  वर्तमान  की  धाराओं  ७,  ८,

 १०,  १२,  १२३  र  १४  के  शप् रत् तगत  दण्ड  की  व्यवस्था यें  की  गई  लेकिन  प्रतिवेदनों  से  पता  ही  नहीं

 चलता  कि  आयोग  ने  इन  धाराओं  के  अ्रन्तर्गत  क्या  कार्यवाही  की  है  ।  केन्द्रीय सरकार  ने

 प्राप्त  संस्थाओं  के  उप-नियम  बनाने  या  संशोधित  करने
 की

 अपनी  शक्ति  आयोग  में  प्रत्यायोजित

 करदी है  ।  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 सरकार  यदि  चाहती  तो  वर्तमान  अधिनियम  की  धाराओं  १३  और  १४  के  अ्न्तगत  कदाचार

 करने  वाली  या  विधि  का  उल्लंघन  करने  वाली  मान्यता-प्राप्त  संस्थापकों के  प्रशासी  निकायों को

 अपने  नियंत्रण  में  ले  सकती  थी  ।  सरकार  या  ara  यदि  चाहते  तो  भ्र परा धी  संस्थानों  या  उनके

 सदस्यों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकती  थी  ।  लेकिन  प्रतिवेदनों  में  इसके  बारे  में  कहीं  कुछ  भी  नहीं

 मिलता ।  भावी  प्रतिवेदनों  में  ऐसा  विवरण  जुटाया  जाना  चाहिये  ।  जब  सभा  सरकार  को  शक्तियां

 प्रदान  करती  तो  उनका  उचित  ढंग  से  उपयोग  भी  होना  चाहिये  ।

 में  इस  विधेयक  के  पारिभाषिक  areal को  ठीक-ठीक  नहीं  समझ  लेकिन  इतना  जानता

 हूं  कि  जूट-व्यापार  में  चलने  वाले  सट्टे  से  बंगाल  कौर  पुरे  देश  की  भ्रमण-व्यवस्था  को  बड़ी  हानि  पहुंच

 रही है  ।

 पिछले  वर्ष  सरकार  ने  राज्य  व्यापार-निगम  के  जरिये  सहकारी  संस्थाओं  के  माध्यम  से  कच्चा

 जूट  खरीदने
 की

 नीति  घोषित  की  थी  ।  उस  समय  जूट-उत्पादकों की  दशा  बड़ी  खराब  हो  गई  थी  ।

 इस  वर्ष  जूट  का  उत्पादन  गिर  गया  है
 ।

 कौर  इससे  सटोरियों  को  सट्टा  करने  का  मौका  मिल  गया

 जिसके  कारण  देहाती  मंडियों  में  जूट  का  मूल्य
 ५०-६०

 रुपये  प्रति
 मन

 तक  पहुंच  गया  जो  पिछले
 साल  २०  रुपये  प्रति  मन  ही  था  ।

 अग्रेज़ी में  ।
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 मुझे  इसलिये  हैं  कि  सामरिक  दृष्टि  से  भी  जूट  का  बड़ा  महत्व  है
 ।  इसीलिये

 देश  के  पूर्वी  भाग  के  राज्यों  से  अधिकाधिक  जूट  पैदा  करने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  किसानों  ate

 राज्य  सरकारों  ने  तो  rat  गतंव्य  पुरा  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  किसानों  के  हितों की  उपेक्षा

 की  है  ।

 अराज  हमारा  जूट  उद्योग  ऐसे  व्यापारियों  के  हाथ  में  हूं  जो  साथ  में  उद्योगपति भी  हैं
 ।  एक  हीਂ

 ब्यक्ति  संभरण कर्ता ate  निर्यातक  है  ।  इसीलिये  कदाचार  बड़ी  आसानी से

 होते  रहते  हैं  ।

 हमें  जूट  के  निर्यात  से  हर  वर्ष  लगभग  १.५  करोड़  रुपये  मिलते  रहे  हैं  ।  यदि  ठीक  तौर  पर

 देख  भाल  की  जाये  तो  प्रासानी  से  उत्पादन  काफी  बढ़ाया  जा  सकता  पिछले  जून  से  जट  का  निर्यात

 घटता  रहा  है  और  यदि  कच्चे  जूट  की  मूल्य  वृद्धि  पर  नियंत्रण  न  किया  गया  तो  घटता  ही  जायगा  ।

 इसीलिये  इस  संशोधन  विधेयक  को  जल्द  से  जल्द  पारित  किया  जाना  चाहिये  |  सरकार का

 यह  निर्णय  बड़ा  अच्छा है  कि  इसे  प्रवर  समिति  को  नहीं  सौंपा  जायेगा ।  लेकिन  सरकार  को  माननीय

 सदस्यों  के  उचित  संशोधन  मानने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 मूल  भ्र घि नियम  की  व्यवस्था  के  वायदा  सौदा  आयोग  का  काम  केन्द्रीय  सरकार  से

 सिफारिशें करना  था  ।  wa  इस  संशोधन  विधेयक  द्वारा  उस  प्रयोग  को  शक्ति  प्रदान  की  जा  रही

 है  कि  वह  स्वयं  वायदे  बाजारों  पर  नियंत्रण  रखेगा  ।  व्तेंमान  संशोधन  विधेयक  की  इस

 खंड  ५  की  इस  में  इतना  a  जोड़ा  जाना  चाहिये  कि  आ्रायोग  केन्द्रीय  सरकार  को  सारी

 परिस्थिति  की  सुचना  देता  रहेगा  ।

 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  अभियोजकों  के  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार  यह  देखे  कि  वह  या  झ्रायोग  स्वयं

 कितना  कुछ  कर  सकते  राज्य-सरकारों  की  व्यवस्था  पर  निर्भर  रहे  बगैर  |  मुख्य  दायित्व  केन्द्र

 का  ही  होना  चाहिये  ।

 सरकार  द्वारा  किया  गया  एक  संशोधन  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  कुछ  अधिसूचनाओं  को

 राज्य  सरकारों  के  सरकारी  गजट  में  प्रकाशित  क्यों  नहीं  किया  जायेगा  ।  यह  रहनी

 चाहिये  थी  ।

 यह  संशोधन बड़ा  अच्छा
 है  कि  वायदे  के  सौदे  करने  वाली  सभी  संस्थाओं  को  पंजीयित

 होना  चाहिये  ।  उनको  पंजीयन  प्रमाणपत्र  हासिल  करना  चाहिये  ।

 कलकत्ता में  वायदे  के  सौदों  के  लिये  निश्चित समय  के  बाद  सौदे  किये  जाते  हैं  तौर  अधिनियम

 की  व्यवस्थाओं  से  बचा  जाता  है  ।  इसे  रोकना  जरुरी  है  ।  लेकिन  यह  संशोधन  तभी  प्रभावी  हो

 जब  की  एक  शाखा-कार्यालय  कलकत्ता  में  रहे  उसमें  प्रयोग  के  एक  सदस्य  भी

 रहें  ।  उसे  पुलिस  ate  गुप्तचर  विभागों  का  भी  पूरा  सहयोग  मिलना  चाहियें
 |

 और  इतनी  सारी  व्यवस्थाओं के  बाद  सरकार वायदे  के  सौदों  के  कदाचार को  रोकने

 में  wad  तो  उसे  रुई  कौर  तिलहन  जैसी  किया  ar  संभरण  विक्रय

 हाथों  में  लेने  को  तैयार  रहना  चाहिये
 ।

 इन  शब्दों  के  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 fat  नाशिर  भरुचा  :  वायदे के  सौदों  से  सम्बन्धित  वाद-विवाद  करते

 समय  हमें  एसे  सौदों  के  तत्व  को  समझना  चाहिए  |  कुछ  खराबियों  के  कारण  यह  चीज़  बदनाम  अ्रवदय
 गई  परन्तु  इनका  वास्तविक  उद्देश्य  प्राथमिक  व  सामाजिक  प्रयोजनों  की  पूति  से  था  ।
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 हमें  यह  देखना  चाहिए  कि  स्वस्थ  वायदे  के  सौदे  HA  होते  हैं  ।  मान  लो  एक  व्यापारी ६  मास

 पहले  किसी  कारखाने  का  कपड़ा  बुक  करना  चाहता  है  तो  उधर  कारखाने  वाले
 भी

 कपास  के  मूल्यों

 के  उतार  चढ़ाव  से  सुरक्षित  रहना  चाहते  हैं  कौर  इस  प्रकार  उनका  सौदा  हो  जाता  है  ।  परन्तु  इन्हें

 विनियमित करने  की  शभ्रावश्यकता  है  ।  मैं  श्री  नायर  के  इस  प्रस्ताव  से  कदापि  सहमत  नहीं  कि

 वायदे  के  कुछ  सौदे  करने  वाले  लोगों  को  दंड  दिया  जाय
 ।

 हर  वायदे  का  सौदा  जूझ  नहीं  होता
 ।

 यह  वैध  सौदे हैं  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  वायदे  के  सौदों  के  तथा  निर्धारित  समय  से  बाहर  सौदेबाजी

 करने  की  बुराइयों को  दूर  करना  है
 ।

 परन्तु  हमें  क्रमानुसार  यह  देखना  चाहिये कि  यह

 विधेयक  wat  उद्देश्य  में  किस  सीमा  तक  सफल  होगा  |

 सब  से  पहले  हमें  इन  सौदों  के  भ्राधिक्य  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिए  |  हर  वायदे  का

 सौदा  वैध  होता  है  ्  फिर  इस  प्रकार  के  कानून  से  इनकी  रोकथाम  कसे  होगी  ।  या  तो

 श्राप  वायदे  के  सौदों  ही  को  wae  करार  दे  दें  अ्रन्यथा  आधिक्य  की  रोक  थाम  नहीं  हो  सकती  ।

 सीमान्त  व्यापार  का  भी  इसकी  रोकथाम  नहीं  कर  सकता  ।  जितने  बड़े  व्यापारी होंगे  उतनी

 सीमा  वे  छोड़  सकेंगे  ।  इस  कारण  यह  भी  इस  चीज़  का  उचित  उपचार  नहीं  जब  तक  उचित

 शिक्षा  व्यापारियों को  प्राप्त  नहीं  पगी  तब  तक  इनके  आधिक्य  में  कमी  नहीं  प्रा  सकती  ।

 इसकी  रोकथाम  के  लिए  दूसरा  उपाय  यह  किया  जा  रहा  है  कि  ade  निर्दिष्ट  डिलिवरी

 करारों  की  संख्या  सीमित  की  जा  रही  है  ।  परन्तु  इस  उपाय  से  भी  अ्रधिक  लाभ  न  होगा  ।  यदि  are

 नियमों  द्वारा  यह  व्यवस्था  कर  देंगे  कि  ऐसे  सौदे  हस्तांतरित  नहीं  हो  सकेंगे  या  दो  बार  से  अधिक

 भ्रंतरित  नहीं  हो  सकेंगे  तो  लोग  ऐसे  सौदे  प्रतीक  करने  लगेंगे  |

 इन  सौदों  की  सीमा  निर्धारित  करने  पर  भी  श्राप  सट्टेबाज़ी  की  रोकथाम  नहीं  कर  सकते  |

 इसका  एक  उलटा  प्रभाव  यह  शभ्रवश्य  हो  सकता  है  कि  व्यापारों  में  कुछ  लेन-देन  अवश्य

 रुक  जायेंगी ।

 जहां  तकਂ  निर्धारित  भ्र वधि  के  बाद  किये  जाने  वाले  सौदों  पर  रोकथाम  लगाने  का  सम्बन्ध  है

 उसका  उपचार  करने  के  लिये  विधेयक  में  खंड  १०,  ११  तथा  १२  ख  की  व्यवस्था की  गयी  है  ।

 परन्तु  हमें  देखना  चाहिए  कि  इस  काम  में  हमें  कहां  तक  सफलता  मिलेगी  ।

 अधिक  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  के  समय  व्यापारी  नियमित  wale  तक  प्रतीक्षा  नहीं

 करते  बाजार  बन्द  होने  के  बाद  पारस्परिक  सौदे  कर  लेते  हैं  ।  यद्यपि  कानून  की  दृष्टि  से  इन

 सौदों  की  कुछ  भी  मान्यता  नहीं  है  तथापि  इस  बात  की  उन्हें  परवा  भी  नहीं  ।  वे  ह  विशवास
 > a  पर  काम  चला  लेते  हैं  ।

 जगन्नाथ राव  पीठासीन  हुए ]

 जैसे  चोरों  में  भी  कुछ  विश्वास  होता  है  उसी  प्रकार  बाजार  के  नियम  भंग  करने  वाले  इन  व्यापारियों

 में  भी  arte
 का

 भरोसा  होता  है  ।  उसी  से  बाद  में  भी  सौदे  चलते  हैं  ।  इस  कारण  इन  सौदों  की

 रोकथाम  भी  कठिन है  ।  जहां  तक  संस्थाओं  के  पंजीयन  का  सम्बन्ध  मैं  इस  व्यवस्था का

 स्वागत  करता  हुं  ।

 सरकार  आयोग  को  व्यवहार  न्यायालय  के  अधिकार  प्रदान  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 कुछ  हद
 तक  यह  altars है  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  को  एक  हिदायत  wae  देनी  चाहिए  कौर
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 वह  यह  कि  arte  तभी  किसी  सदस्य  के  खाते  वगैरा  प्राप्त  करे  जब  उसके  सामने  किसी  व्यक्ति  ने

 लिखित  शिकायत  की  हो  ।  जब  तक  शिकायत  न  हो  तब  तक  आयोग  को  ऐसी  कायेवाही  न॑

 करनी  चाहिए  ।

 जहां  तक  नियमों  का  उल्लंघन  करने  वालों  को  दंड  देने  का  प्रदान  सरकार  ने  बहुत  ही

 न्यूनतम  दंड  रखा  है  ।  वैसे  तो  इन  सामाजिक  बुराइयों  को  दंड  की  व्यवस्था  से  भी  दूर  नहीं  किया

 जा
 सकता

 |  बम्बई  में  मद्य-निषेध  के  बावजूद  भी  शराब  निकलती  है  ।  इन  बुराइयों  का  उन्मूलन

 करने  में  समय  लगेगा  ।  परन्तु  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  विधेयक  इस  दिशा  में  एक  सही

 कदम  हैरान  इससे  यद्यपि  उद्देश्य  की  पूर्णोपलब्धि  तो  न  होगी  तथापि  कुछ  सीमा  तक  फायदा  जरूर

 पहुंचेगा  ।

 श्री  म्हारा
 :

 मेरा  विचार  था  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  में  जायगा  कौर  वहां  हम

 झपने  सुझाव  रखेंगे  ।  परन्तु  किन्हीं  परिस्थितियों  के  कारण  यह  विधेयक  वहां  नहीं  गया  ।  इसਂ

 कारण  हमें  यहीं  पर  विचार  रखने  होंगे  ।

 मुझ  से  पहले  जो  साम्यवादी  सदस्य  बोले  हैं  उन्होंने  वायदे  के  सौदों  का  खंडन  किया

 परन्तु  श्री  गुह  इनकी  ज्यादती पर  रोकथाम  लगाने  के  पक्ष  में  बोले  ।  मैं  श्री  गह  के  विचारों

 से  सहमत हुं  ।

 जहां  तक  वायदे  के  सौदों  का  सम्बन्ध  यदि  इन  में  वुद्धि  होती  जाय  तो  यह  quash  का

 रूप  धारण  कर  लेते  हैं  परन्तु  एक  सीमा  तक  अ्राथिक-व्यवस्था के  स्वस्थ  संचालन के  लिये  यह

 श्रावस्ती  भी  है  ।  प्रसिद्ध  अर्थशास्त्री urns  मिशेल का  मत  है  :

 देखा  गया  है  कि  जो  वायदा  व्यापारी  भ  विष्य  के  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  का  ठीक

 तरह  से  भ्  लगाकर  सौदे  करते  हैं  वे  सामूहिक  अ्रथे-व्यवस्था  को  लाभ  पहुंचाते

 हैं  wad  जिन  क्षेत्रों  में  उत्पादन  की  वृद्धि  श्रावश्यक  होती  है  उनमें  वृद्धि  होने

 लगती  है  श्रनावस्यक  चीजों  की  कमी  होने  लगती  है  ।  परन्तु  कमी  में  सट्टेबाज़ी

 करने  वाले  लोग  भ्रम-व्यवस्था  को  व्याघात  पहुंचाते  हैं  ।

 यह  ठीक  है  कि  कुछ  लोग  सट्टेबाज़ी  से  ही  कुछेक  दिनों  में  लखपति  बन  बैठते  हैं  कौर  इसी

 कारण  इस  प्रकार  के  सौदों  को  समाज  विरोधी  तत्वों  से  युक्त  करके  देखा  जाता  है
 |

 परन्तु  साधारण  कानूनों  से  इस  प्रवृत्ति  की  रोकथाम  नहीं हो  सकती  ।
 इस  दिशा

 में

 अथ-शास्त्री  प्रध्ययर  से  प्राप्त  प्रभाव  के  म्राघार  पर  की  जाने  वाली  कार्यवाही

 ही  श्रेयस्कर  सिद्ध  हो  सकती  है  ह

 आधुनिक  भ्रंश-शास्त्री  भी  वायदे  के  सौदों  की  उपयोगिता  स्वीकार  करते  हैं  परन्तु  इन्हें  सीमित

 करने  के  पक्ष में  हैं  ।

 इस  कारण मै  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वायदा  व्यापार  वैसे  ही  कोई  बुरी  चीज़  नहीं  श्राप

 स्टाक  एक्सचेंजों  में जाइए  ;  वहां  पर  कम्पनियों  के  निश्चित  हिस्सों  से  कहीं  अधिक  हिस्सों  का  लेन  देन  हो

 जाता  यह  बुरी  चीज  नहीं  ।  श्राखिर  मांग  तथा  संभरण  के  पारस्परिक  संतुलन  ही  से  मूल्य NON ON
 रित  होते  हें  ।  इस  कारण  वायदा  व्यापार  विक्रेताश्रों  को  माल  बचन  क  लिये  तथा  क्रेताश्रों को  माल

 खरीदने  के  लिए  एक  weer  ढंग  है  ।  हर  उद्योग  अपनी  योजना  पहले  बनाता  है  इस  कारण

 की  क्रिया  होती  का  श्रे  है  विमान  क्रय  के  आधार  पर  भावी  विक्रय  करना  या  भावी  क्रय

 a
 क  श्राघार पर  माल  बेचना  ।''

 णणणमतणगतानाधावभाा

 aint  में  ।
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 श्रीनगर  में  तीसरी  योजना  के  दौरान  मूल्यों  के  स्थायित्व  की  बात  कही  ।  मूल्यों  का  स्थायित्व

 अलग  चीज  है  ।  और  उनको  कठोरता  से  निर्धारित  दूसरी  ।  वह  तो  तभी  सम्भव  है  जब  श्रमिकों

 मांग  तयबा  सप्लाई  की  सही  स्थिति  का  ज्ञान  हो  ।

 अब  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  | ह क  ट्रेडिंगਂ  होती  कया  चीज  है  ।  जो  सौदे  स्टाक  एक्सचेंज

 बन्द  हो  जाने  के  बाद  चोरी  छिपे  किये  जाते  हैं  उसे  कर्ब  ट्रेडिंग  का  नाम  दिया  जाता  है  |  सरकार  इसे

 रोकना  चाहती  है  ।  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इससे  किसी  को  क्या  हानि  पहुंच  सकती  है  |

 यद्यपि  मैं  इसके  पक्ष  में  नहीं  हूं  तथापि  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इससे  हानि  की  सम्भावना

 ड्  नहीं है  ।

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मन्त्री  का  ध्यान  एक  विशेष  पहलू  की  कौर  दिलाना

 चाहूंगा मेरा  प्राच्य  खण्ड  १२ख  से  है  ।  इसके  भ्रन्तगंत  को  यह  अधिकार  प्राप्त  होगा  कि  वह

 संस्था  के  किसी  भी  सदस्य  al  उसकी  खराब  कार्यवाही  के  लिये  निलम्बित  कर  सकेगा
 ।

 ऐसी  कार्यवाही

 यद्यपि  उचित  है  परन्तु  इस  जगह  पर  यह  व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  आयोग  कार्यवाही  करने  से  पूर्वे

 संस्था  के  निर्वाचित  सदस्यों  से  भी  इस  सम्बन्ध  में  राय  ले  ले
 ।

 यह  संरक्षण  अधिक  अच्छा  रहेगा
 |

 दूसरे में  खण्ड  १७  तथा  १८  के  बारे  में  भी  कुछ  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  ।  इनमें  नियम  उल्लंघन

 करने  वाले  लोगों  के  लिये  दण्ड  देने  की  व्यवस्था  है  ।  यह  ठीक  है  कि  उन  लोगों  को  दण्ड  मिलना  चाहिये

 परन्तु  इस  बारे  में  न्यायालयों  को  बाध्य  न  करना  व्यवस्था  यह  होने  जा  रही  है  कि  पहले  अ्रपराध

 के
 लियें  जो  दण्ड

 मिले  सो  मिले  ही  परन्तु  दूसरी  बार  करने  वाले  को  कैद  की  सजा  आवश्यक

 रूप  से  दी  जाय
 ।  म

 यह  कहता  हूं  कि  श्राप  दण्ड  ज्यादा  रख  दीजिये
 ।

 परन्तु  दण्ड  देने  या
 न

 देने  का

 स्वविवेक  न्यायालयों  पर  ही  छोड़  दिया  जाये  ।  यदि  सरकार  एक  न्यायालय  के  निर्णय  को  या  उस  द्वारा

 दिये  गये  दण्ड  को  अपर्याप्त  समझे  तो  वह  दूसरे  न्यायालय  में  कपिल  अवश्य  कर  सकती  है  ।  में

 आशा  करता  हूं  कि  सरकार  इस  बात  पर  अवद्य  ध्यान  देगी  |

 इस  सम्बन्ध  में  वायदे  के  सौदों  सम्बन्धी  आयोग  ने  भी  aaa  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  उन्होंने

 कहा  है  कि  :

 में  पटसन  के  तैयार  माल  के  ऊपर  सट्टेबाजी  चली  कौर  आयोग ने  उसकी

 जांच  की  ।  तदनुसार  पुलिस  ने  मामले  का  अनुसन्धान  किया  wie
 ४

 मुकदमे  दल

 किये  जिनमें  १६०  व्यक्ति  फंसे  ।  यद्यपि  भ्र भी  ये  मुकदमे  न्यायालयों  में  चल  रहे  हैं

 तथापि कहना  न  होगा  इस  प्रकार  के  ढंग  वालों  पर  इन  चीजों

 का  बहुत  प्रभाव  ज  है  ।''

 व्यापारिक  अपराधों  में  स्पष्ट  कार्यवाही  का  अच्छा  पड़ता  है  परन्तु  हमें  कानून  को  इतना

 कठोर  कभी
 न

 बनाना  चाहिये  कि  न्यायालय  का  स्वविवेक  भी  हम  छीन  लें  ।

 में  मानता हुं
 कि  श्री-व्यवस्था  को  हानि  पहुंचाने  की  कार्यवाही  घोर  पाप  के  समान  है  ;  परन्तु

 दंड  देने  का  स्वविवेक  न्यायालयों  के  पास  होना  चाहिये  ।  न्यायालय  अपराधियों  को  दंड  देंगे  ।  मै

 अपराधियों का  पक्ष  नहीं  ले  रहा  हूं  ।

 अधिकांश  व्यापारिक  अपराध  ढील  के  कारण  भी  हो  जाते  हैं  ।  इसलिये  उनके  लिये  कठोर

 दंड  की  व्यवस्था  करना  ज्यादा  उचित  प्रतीत  नहीं  होता  ।  दूसरी  बार  के  भ्रपराध  के  लिये  यहां पर
 न् य् ती  ta  ही  समान स्पष्ट  व्यवस्था  है

 कि
 कंद

 की
 सज़ा  इतनी  अवधि  से  कदापि  कम  न  होगी  ।  यह ज्या

 है  ।
 में  राशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इन  सुझावों  पर  अवश्य  विचार  करेंगे  ।
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 श्री  वॉरियर  :  मैं  इस  विषय  में  लगभग  उसी  आधार  पर  बोलूंगा  जिस
 पर

 श्री

 नायर  बोले  हैं
 ।

 वस्तुतः  अब  हमारे  देश  का  समूचा  ढांचा  बदल  हेलो  हमें  स्थान
 स्थान  पर

 आर्थिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |

 विकसित  श्रथं-व्यवस्थाओओं  में  भले  ही  वायदे  के  सौदों  का  कुछ  उपयोग  होता  होगा  परन्तु  यहां

 पर  उत्पादन  ठीक  तरह  से  व्यवस्थित  न  होने  कारण  यह  चीज़  लाभदायक  नहीं  है
 ।

 मैंने  लेखापाल  की  हैसियत  से  काम  कियां  है  ate  मैं  जानता  हूं
 कि

 सट्टेबाजी  में  यहां  पर
 जो

 लोग  rt  करोड़पति हैं  कल  उनके  पास  एक  चला  नहीं  होता  ।  बम्बई के  एक  सेठजी जो  पहले  कभी

 लखपति  थे  art  किसी  होटल  में  इडली  बेचते  हैं  ।  व्यवस्थित  बाजारों  में  लोगों  की  ऐसी  गत  नहीं

 ।

 वायदे  के  सौदों  की  आज्ञा  दे  कर  बाप  मूल्यों  को  कभी  एक  स्तर  पर  नहीं  रख  सकते
 ।
 मूल्यों  का

 निर्धारण  मांग  तथा  संभरण  के  आधार  पर  नहीं  होता  इसे  कौर  बड़ी  चीजें  नियंत्रित  करती  हैं  ।

 यंह  सिद्धान्त  अरब  पुराना  हो  चुका  है  ।  इसलिये  जहां  हम  योजनाबद्ध रीति  से  प्राग  बढ़ने  का  प्रयास FT

 रहे  हैं  वहां  हमें  इन  चीजों  की  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिये  ।

 में  अब  श्राप  के  सामने  वह  निष्कर्ष  रखता  चाहता  हूं  जो  वायदा  बाजार  आयोग  ने  निकाले  हैं  ।

 उन  के  अनुसार  वायदे  के  अवैध  सौदों  पर  नियंत्रण  करने  की  भारी  ग्रा वश्य कता है  ।  उन्हों  ने
 भाग

 चल  कर  बताया  है  कि  यद्यपि  बम्बई  में  रुई  के  सौदों  की  मन्दी  थी  तब  भी  थे  चलते  चने  में

 भी  इसी  प्रकार  aT  सौदे  चलते  रहे  ।  उनके  पास  ऐसी  चोरी  करने  के  ढंग  वे  चनों को  मटकों  के

 रूप  में  दर्ज  कर  के  एसी  कार्यवाही  कर  लेते  हैं  ।

 श्री  मुरारका  ने  कहा  कि  ये  चीजें  इतनी  समाज  विरोधी  नहीं  हैं  परन्तु  श्राप को  प्रतिवेदन से

 ज्ञात  हो  जायेगा
 कि  इन  की

 वास्तविकता  क्या  है  ।
 इस  वर्ष  प्रतिवेदन  के  अ्रनुसार गेह  प्रौढ़  चने

 में

 बहुत  ही  अधिक  aah  चली  है  ।  बड़े  भ्रच्छे  कहे  जाने  वालों  ने  भी  ऐसा  काम  किया  है  ।  इसी

 प्रकार  कब  ट्रेडिंग  भी  समाज  के  लिये  भ्रत्यघिक  हानिकारक  है  ।

 सट्टेबाजी  से  एक  दम  सारे  देश  की  भ्रम-व्यवस्था  में  उथलपुथल मच  जाती  है  ।  दुनिया  में  कहीं

 पर  कोई  घटना  घटे  उस  का  हमारे  यहां  अवश्य  होता  है  यहां  लाखों  छोटे  लोगों पर  इस

 का  प्रभाव पड़ता  है  ।

 हमारे  क्षेत्र  में  काली  मिले  का  व्यापार  होता  है  ।  are  को  ज्ञात  ही  होगा  कि  उन
 पर

 केवल

 एक  ही  यूरोपीय  फर्म  का  अ्रधिकार  है  ।  वही  फर्म  चाहे  जो  करा  सकती  है  ।  ये  लोग  फसल  के
 समय

 दामों  को  सस्ता  कर  देते  हैं  जिस  से  उत्पादकों  को  कुछ  नहीं  मिलता  कौर  सारा  लाभ  प्रपनी  जेबों
 में  डाल  लेते हैं  ।  इस  प्रकार  ATA HT  आ्राश्रय  ले  केर  भारत  का  मध्य  व्यक्ति  सारा  घन  हड़प ले

 जाता  है  ।  उत्पादकों  को  कुछ  नहीं  मिलता  ।

 में  ने  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  जिन  का  area  कठोर  दंडों  की  व्यवस्था  करना  है  ताकि

 ऐसी  गतिविधियां  रोक  दी  जायें  मुझे  तराशा  है  सरकार  उन  पर  ध्यान  देगी  ।

 श्री  न०  मुनि स्वामी  :  हमें  इस  दिशा  में  संशोधन  विधेयकों  से  घबराना

 नहीं  चाहिए  क्योंकि  जेसे  जैसे  कानूनी  त्रुटियों  का  हमें  पता  चलता  जायेगा  वैसे  वैसे  हम
 उन  की

 पूति  करते  ।  श्री  मुरारका  इस  विधेयक  में  व्यवस्थित  दंड  सम्बन्धी  उपबन्धों  से  तनिक  चिन्तित
 थे

 ।  परन्तु  ऐसी  कोई  बात  नहीं  दंड  ही  के  भय  से  समाजविरोधी कार्य  बन्द  किये
 जा  सकते  हैं

 ।

 मूर  अंग्रेजी  में
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 आयोग  में  चौथे  सदस्य  को  शामिल  करने  से  ५०,०००  रुपये का  व्यय  होगा  ।  परन्तु  ज्ञापन  में

 यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  कि  कर्मचारियों  के  ऊपर  कितना  व्यय  होगा  ।

 जहां  तक  सौदों  को  हस्तांतरित  करने  है  उस  पर  कुछ  निषेध  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 परन्तु  इस  से  पव  सभा
 को

 इस  बात  पर
 भी

 विचार  कर  लेना  चाहिये
 कि

 क्या  उस  से  लोगों  के  मूलभूत

 ara  का  हनन  तो  न  होगा  |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  भ्र धि नियम  द्वारा  आयोग  को  व्यवहार  न्यायालय  के  अ्रघिकार  दिये

 जा  रहे  हैं  ।  इस  से  सारे  भारतवर्ष  में  कानून  एकरूपता  से  लागू  हो  सकेगा
 ।

 परन्तु  व्यवहार  संहिता

 के  भ्रनुसार  दावा  वहीं  पर  दायर  होना  चाहिये  जहां  प्रतिवादी  रहता  हो  |  इस  व्यवस्था के  अ्रनुसार  दावा

 वहां  पर  दायर  होगा  जहां  पर  भ्रायोग  अरपना  दफ्तर  खोलेगा  ।  वहीं  वह  साक्ष्य  लेगा  कौर  यदि  उस  की

 सम्मति  में  प्रतिवादी  प्रत्यक्षतः  अपराधी  प्रमाणित  gar  तो  उस  पर  दंड  विधि  के  अनुसार  उस

 शिकारी  की  भ्रदालत  में  मुकदमा  चलाया  जायेगा  जहां  पर  उस  ने  अपराध  किया  है
 ।

 जब  हम  इस

 सिद्धान्त  को  इस  सम्बन्ध  में  लागू  कर  रहे  हैं  तो  निश्चय  ही  हमें  यही  चीज  व्यवहार  संहिता के

 में  भी  लागू  करनी  चाहिये  ।  में  सरकार  का  ध्यान  इस  प्रो  भट  करना  चाहता  हूं  ताकि  वह  यह

 सोचे  कि  कया  इस  दिशा  में  कुछ  हो  सकता  है  या  नहीं  ।

 वर्तमान  व्यवस्था  के  भ्रनुसार  प्रयोग  को  दो  हैसियत ों  से  काम
 करना  एक  तो

 न्यायाधीश  के  रूप  में  शर  दूसरे  श्रभियोक्तय  के  रूप  में  ।  यह  चीज  सभी  गलत  है  ।  जब  किसी

 व्यक्ति  के  विरुद्ध  प्रत्यक्ष  मामला  स्पष्ट  हो  जाये  तो  आयोग  को  मुकदमा  दंडाधिकारी  के  यहां

 चाहिय े।

 में  एक  चीज़  नये  भ्रध्याय  तक  के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  खंड  १४  के  उपखंड  (2).

 के  अनुसार  वायदे  का  व्यापार  करने की  अनुमति  किसी  संस्था  को  आवेदन
 करने  मात्र  ही  से

 प्राप्त  हो  जायेगी  |  उसे  भ्र स्वीकृत  नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  किन्तु  खंड  १४ख  में  यह  व्यवस्था कि

 भरा वदन  प्राप्त  होने  पर  भ्रायोग  सारी  स्थिति  की  जांच  करेगा  शौर  फिर  Haas  का  प्रमाणपत्र  देगा

 या  इस  से  इन्कार  भी  कर  देगा  ।  परन्तु  ये  दोनों  उपबन्ध  एक  दूसरे  के  विरोधी है  ।  सरकार  को

 विधेयक  में  एकरूपता  रखनी  चाहिये  ।  इस  के  प्रारूप  को  तदनुसार  समान  बनाया  जाये
 ।

 जहां  तक  सट्टेबाजी के  सामान्य  पहलू  का  सम्बन्ध  है
 उस

 के  बारे  में  हम  इस  कानून  द्वारा

 नियंत्रण  लगाने  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  अपने  अनुभव  के  आधार  पर  हम  जिन  सुराखों  को  भरते  वहां

 पर  लोग  दूसरे  तैयार  कर  लेते  हैं  |  भविष्य  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 fat  हेडा  :  हमें  इस  समय  पहले  नियामक  अधिनियम  के  भ्रनुभवों  के  आधार

 पर  सारी  स्थिति  पर  विचार करना  चाहिये  था  |  परन्तु इस
 समय

 हम  ऐसा  नहीं कर  पा
 रहे  ।  खैर

 जहां  तक  वायदा  व्यापार  का  सम्बन्ध  है  वह  तो  भारत  में  चलेगा  ही  क्योंकि  हम  ने  एक  मिली  जुली

 aia  व्यवस्था  अपनाई  है  |  परन्तु  हमें  यह  देखना  है
 कि

 उस  में  सट्टेबाजी  का
 प्रा

 कहां  तक  रहता

 है  ।  सट्टेबाजी  की  ज्यादती  ही  हानिकारक  है  ।  उसी
 की

 रोकथाम  करना  हितकर  है
 ।

 परन्तु
 इस

 कानून  से  सट्टेबाज़ी  रुक
 न

 सकेगी  |  उस  के  लिये  हमें  प्रतीक  gen  तरीके  होंगे

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  यह  संतोषजनक  नहीं  है
 ।

 इस  के  लिये  हमे  पहले
 केा

 इतिहास  देखना  होगा  ।  सब  से  पहले  Ze Xo  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करने  वाले
 विधेयक  का

 प्रारूप  तैयार  gar  ।  फिर  उसे  वाणिज्य  मंडलों  शादी  के  पास
 उन  की

 राय  जानने  के  लिये  भेजा

 मिल  अंग्रेजी  में
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 गया ।  इसी  तरह  अनेक  प्रक्रिया  के  उपरान्त  RRM  में  कहीं  जा  कर  यह  विधेयक  पारित  शुभ्रा
 ।

 शब  उस  बात  को  गुजरे  बरस  हो  चुके  हैं  ।  ८
 वर्ष  में  अनेक  प्रकार  के  अनेक  हलचलें

 हो  चुकी  हैं
 ।

 इस  विधेयक  को  लाते  समय  हमें  सारी  स्थिति  पर  विश्लेषणात्मक  विचार  कर

 लेना  चाहिये  था  ।  परन्तु  खेद  की  बात  है  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर  सके  ।

 दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  इस  ढंग  से  सभा  में  लाने  की  अपेक्षा  प्रवर

 समिति को  भी  सौंपा  जाना  चाहिये  था  ताकि  वहाँ  पर  विभिन्न  हितों  को  अपनी  अपनी  बात  ठीक

 ढंग  से  रखने  का  अवसर  मिल  जाता  |  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली  में  सारी  प्रक्रिया  प्रपात  जानी  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  से  कुछ  उद्देश्यों  की  पूर्ति  झ्र भि प्रेत  है  ।  परन्तु  कह  नहीं  सकते  कि  इस  तरीके  से

 कोई  चीज़  पूरी  होगी  या  नहीं  ।  दंड  शादी  की  व्यवस्था  कुछ  सीमा  तक  तो  सट्टेबाजों  को  कुकृत्यों

 से  रोकेगी  परन्तु  इस  का  वास्तविक  कौर  स्थायी  उपचार  देश  का  सामाजिक  वातावरण  बदलने  से  ही

 gt  सकता है

 मुझे  इस  बात  से  काफी  प्रसन्नता  का  प्रकार  हुमा  है  कि  आयोग  को  और  अ्रधघिकार  दिये  जा

 रहे  हैं  ।  परन्तु  में  यह  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  इस  से  sea  को  काम  करते  समय  हिचकिचाना

 नहीं  चाहिये  बल्कि  भरोसे  से  काम  करना  चाहिये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कल  भाषण  जारी  रखें  ।  अब  हम  दूसरा  विधेयक  लेंगे  ।

 भारतीय  डाकघर  विधेयक

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पृ०
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 डाकघर  @5&€c,  में  भझ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाय  ी

 चूंकि  अब  हम  मीट्रिक  तोल  प्रणाली  को  अपना  रहे  हैं  इस  कारण  इस  संशोधन  की  शभ्रावश्यकता

 पड़ी है  ।  हम  ने  तोतों  ग्रामों  का  भ्र नू पात  निकाला  है  ।  एक  तोला  वैसे  तो  ११.६६  ग्राम  के

 बराबर होता  है  पर  हम  १०  ग्राम  का  इसे  कर  रहे  हैं  ।  इस  से  कोई  ज्यादा  was  भी  नहीं  पड़ेगा  ।

 पांच  नये  पैसे  के  खत  से  भारत  सरकार  को  काफी  हानि  होती  है  ।  वर्ष  भर  में  शायद

 यह  हानि  २  करोड़  रुपये  तक  की  हो  जाती  है  ।  किन्तु  तोतों  को  ग्रामों  में  इस  प्रकार  परिवर्तित  करने

 से  हमें  है  कि  हम
 ४०

 लाख  रुपये  का  लाभ  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  इसी  कारण  से  यह  कानून  पेश
 किया  गया है  |

 चूंकि  यह  विधेयक  साधारण  है  इस  लिए  इस  पर  किसी  को  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  aT  ।

 शि to
 ब०

 fart  राव
 :

 जब  भी  सरकार  इस  प्रकार  का  परिवर्तन  करती  है
 तब  ऐसी  रीति  से  करती  है  कि  जिससे  सदा  उसे  ही  लाभ  हो  ।

 जैसा  मंत्री  महोदय  ने  एक  तोला

 ११.६६
 ग्राम  का  होता  है  जब

 कि
 वह  उसे  १०  प्राम  के  बराबर  कर  रहे  हैं  ।  इसका  मतलब  है  कि

 लोगों  को  ज्यादा  देना  होगा
 ।

 ——  ल्स्यल्एएगएयतल्एय  एाणणजणणललणणण«  .

 मल  अंग्रेजी में
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 डा०  प०  सुब्बारायन  :  यदि  माननीय  सदस्य  चार  पत्रों  पर
 भी

 चिट्ठी  लिखें  तब  भी  उनका

 वज्न  १०  प्राम  नहीं  हो  पायेगा  ।  श्री  :  सरकार  को  कोई  विशेष  लाभ  न  होगा  ।

 fait त०  ब०  विपुल  राव
 :

 हम  जानते  हैं  कि  सरकार  को  पोस्टकार्ड ों के  विक्रय  में  दो  करोड़

 रुपये  की  हानि  सहन  करनी  पड़ती  है  ।  परन्तु  यह  लोकोपयोगी  सेवा  है  भ्रौर  इसे  ज्यादा  मंहगा  नहीं

 किया  जा  सकता  |  वास्तव  में  यह  हानि  सरकार  को  इस  कारण  रहती  है  कि  व्यापारी  इन  कार्डों

 को  खरीद  कर  अपना  नामादि  छपवा  कर  इन्हें  व्यापारिक  कामों  में  प्रयोग  करते  यदि  सरकार

 यह  बंद  करा  दे  श्र  व्यापारियों  को  अपने  पत्र  छपवा  कर  पांच  पैसे  के  टिकट  लगवाने  पड़ें  तो  ag

 हानि न  होगी  ।  सरकार  को  ऐसी  ही  कायेवाही  करनी  चाहिए  ।

 डा०  | है ०  मुझे  श्री  राव  के  तर्कों  का  औचित्य  जंचा  नहीं
 ।

 हम  पत्रो ंको
 जनता

 के  लिए  प्रकाशित कराते  हैं  ।  इसे  निर्धन  जनता  भी  श्राम  प्रयोग  में  लाती  है  ।  इसका  प्रयोग

 न  केवल  व्यापारी  ही  करते  हैं  साधारण  जनता  भी  करती  है  ।  इसलिए  इस  तरह  माननीय

 सदस्य  यह  भी  कह  सकते  हैं  कि  एक  पत्र  पर  इतनी  पंक्तियों  से  अधिक  लाइनें  न  लिखी  जायें  ।  इससे

 शायद  व्यापारी  लोग  पत्रों  का  प्रयोग  बंद  कर  दें  |  क्योंकि  उन्हें  तो  काफी  कुछ  लिखना  पड़ता  है  ।

 किन्तु  यह  कहना  कि  वे  कार्ड  उचित  क्योंकि  पोस्टरों  सारी  ही  जनता  के  लिए

 जब  हम  उन्हें  बेचने  के  लिए  डाकखानों  में  भेजते  हैं  तो  कोई  भी  व्यक्ति  उन्हें  खरीद  सकता

 उसे  उनके  प्रयोग  का  भी  हक  है  ।  पोस्टकार्ड हम  गरीब  जनता  की  सुविधा  के  लिए

 छपवाते हैं  ।  यदि  गरीबों  को  aa  पत्र  खरीद  कर  उन  पर  पांच  नये  पैसे  के  टिकट  लगाने  पड़े  तो

 बेचारों  को  ज्यादा  खर्चा  करना  पड़ेगा  ।  उन  पर  काफी  भार  पड़  जायेगा  ।

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 भारतीय  डाकघर  १८९८  में  भ्रम्रेतर
 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार किया  जाय  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 महोदय :  कोई  संशोधन नहीं  है  प्रदान  यह  है

 १  तथा  २,  अधिनियमन  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  रंग  बनें  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १  तथा  २,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 डा०  पृ०  सुब्बारायन :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 को  पारित  किया  जाय  4.0

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  set यह  है  कि  :

 को  पारित  किया  जाय  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ee  ee  a

 ant  fa  —  लब

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारत  में  खेलकूद के  बारे  में
 प्रस्ताव

 श्री  ही०  नाम  मसुकर्जों  )  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारत  में  खेलों  की  वर्तमान  विशेषकर  श्रोलम्पिक  में  हमारी  हाकी  कीं

 सर्वोपरिता  के  न  रहने  पर  विचार  किया  जाय  ।”

 इस  प्रस्ताव  के  संबंध  में  बोलते  हुए  मैं  स्वेप्रथम  पाकिस्तान  के  क्रिकेट  के  खिलाड़ियों  का

 स्वागत  करूंगा  जो  आजकल  हमारे  यहां  मैच  खेलने जाए  हुए  फजल  महमूद  हनीफ

 मुहम्मद  ने  तो  क्रिकेट  के  क्षेत्र  में  अरपना  विशेष  स्थान  बना  लिया  है  ake  मैं  समझता  हूं  कि  इस

 संबंध  में  हम  पाकिस्तान  से  कुछ  शिक्षा  ग्रहण  कर  संकते  हैं  ।

 इस  वर्ष  रोम  जहां  भ्रोलम्पिक  खेल  हुए  हमारी  हाकी  की  ३०  वर्षों  से  चली  रही

 सर्वोपरिता खत्म  हो  गई  है  ।  gar  में  जब  हाकी  को  श्रोलम्पिक  खेलों  में  सम्मिलित  किया  गया

 था  तब  हमारी  टीम  के  कैप्टेन  श्री  जयपाल  सिंह  थे  ।  उन्होंने  संसद  सदस्य  होने  पर  भी  देश  में  खेलों

 के  विकास  में  बहुत  योग  दिया  है  ।  आजकल  वह  झ्रोलम्पिक  खेलों  के  संबंध  में  जांच  कर  रहे  हैं
 +

 मं  चाहता  हूं  कि  वह  इस  ard  को  agar  के  साथ  करें  ।  वास्तव में  हमारे  खेलों  के  प्रशासन  में

 गड़बड़  है  जो  इस  जांच  के  संबंध  में  प्रकाश  में  आएगी  मेलों  और  टोकियो  के  खेलों

 में  ही  यह  संकेत  मिल  गया  था  कि  हम  हाकी  की  सर्वोपरिता  अधिक  समय  तक  कायम  नहीं

 रख  सकेंगे  |  जयपाल  कौर  ध्यान  चन्द  के  दिनो  में  हमारे  गोलों  का  fears  कितना  शानदार  रहा

 करता  था  wa  हमें  श्रास्ट्रलिया  पर  विजय  पाने  के  लिए  भी  अतिरिक्त  समय  की  शभ्रावश्यकता

 पड़ गई  ।  ग्रह
 :

 इस  संबंघ  में  बड़ी  गंभीर  रता पु वक  विचार  किया  जाना  चाहिए  |

 मेरा  विचार  है  कि  टीम  का  चुनाव  ठीक  नहीं  रहा  है  ।  क्योंकि  वरिष्ठता  पर  जोर  दिया  गया  है  ।

 मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  ध्यान  चन्द  को  जब  चुना  गया  था  तो  उसे  खेलते  हुए  बहुत  समय  नहीं  हुआ

 था  ।.  मैं  नहीं  जानता  कि  नायनकन्नू  जैसे  कार्यकर्ता  के  रहते  हुए  कृष्ण  लाल  को  टीम  का  मैनेजर
 HA

 बनाया  गया ?

 महोदय  पीठासीन  हुए )

 हाकी  की  टीम  के  संबंध  में  बालकृष्ण  ग्रेवाल  का  मामला  बड़ा  मनोरंजक  है  ।  पहले  उसे

 चुन  लिया  परन्तु  भ्रान्ति  समय  में  उसे  छोड़  दिया  गया  ।  वह  आपने  खर्चे  से  रोम  गया
 अर  तब

 उसे  ३०००  मीटर  स्थापित  चेज़  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  जिसके  संबंध में  उसकी  योग्यता

 किसी
 को  भी  नहीं  मालूम

 थी  ।
 परन्तु  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उसने  खेल  में  भाग  नहीं  लिया ॥

 यह  ठीक  है  कि  शभ्रोलम्पिक  जैसे  खेलों  में  जीत  का  उतना  महत्व  नहीं  है  जितना  खेल  के

 कौवाल का  है  ।  परन्तु  यदि  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  है  तो  उसके  संबंध  में  गंभीर  कार्यवाही  की  आवश्यकता

 हैं  ।
 कहा  जाता  है  कि  भारतीय  खेल  परिषद्  ने  अन्त:कालीन  प्रतिवेदन  भेजने  तक  की  शिष्ठता

 नहीं  निभाई
 ।

 संभवत
 :

 परिषद्  के  निरूपक  अमोद  प्रमोद  में  व्यस्त  रहे  इसीलिए  बड़ा  सूक्ष्म  सा
 प्रतिवेदन

 तैयार  किया  जा  सका  ।  यही  कारण  है  कि  हमें  प्रभी  तक  यह  नहीं  मालूम  हो  सका  कि

 भारतीय  खिलाड़ियों  का  प्रदर्शन  sear  क्यों  नहीं  रहा  ।

 जहां  तक  भारतीय  दल  के  प्रधान  श्री  ahead  कुमार  का  संबंध  है  इस  प्रकार  के  समाचार

 प्रकाशित  हुए  हैं  कि  उन्होंने  रोम  के  लिए  रवाना  होने  के  पूर्व  ही  त्याग  पत्र  दे  दिया  था  ।  पता  नहीं

 उसे  स्वीकार  नहीं  किया  गया
 ?

 हम  यह  भी  देख  चुके  हैं  कि  भारतीय  प्रो लम् पिक  एसोसिएशन

 ध्रंग्रेजी  में
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 के  प्रधान  राजा  भूपेन्द्र  सिह  ने  प्रो लम् पिक  परिषद्  के  नियमों  का  उल्लंघन  करके  भ्र पने  भाई  महाराजा

 पटियाला  को  रोम  जाने  ae  भारतीय  श्रोलम्पिक  एसोसिएशन  के  प्रधान  के  लिए  रक्षित  स्थान

 ग्रहण  करने  के  लिए  नामांकित  किया  ।  ऐसे  बड़े  लोगों  के  रोम  जाने  के  सारा  काम  गड़बड़ हो  गया

 ax  खिलाड़ियों  की  समुचित  देखभाल  नहीं
 की  जा

 सकी
 ?

 हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  हाकी  के  संख्या  से  अधिक  खिलाड़ी  क्यों  ले  जाए

 कृष्ण  ग्रेवाल  जैसे  व्यक्तियों  को  ऐसे  खेलों  में  क्यो  लिया  गया  जिनके  लिए  वे  वास्तव  में  नहीं  चुने  गए

 थे  श्र  फुटबाल  की  टीम  को  योरपीय  देशों  के  निमंत्रण  स्वीकार  करने की  अनुमति  क्यों  नहीं
 दी

 गई ?  भारत  सरकार  ने  फुटबाल  की  टीम  के  रास्ते  में  रुकावटें  डालीं  ।

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  इस  संबंध  में  खेल  परिषद्  जो  एक  प्रतिनिधि

 निकाय  भारत  सरकार  को  बरामद  देती है  ।  श्री  जयपाल  सिंह  भी  परिषद्  के  सदस्य  हैं
 ।

 fat  gto
 ato

 मुकर्जी
 :

 समाचार  पत्रों  में  प्रभी  तक  जो  कुछ  प्रकाशित  हुमा  है  वह  खेल

 प्रशासन के  विरुद्ध  प्राभियोजन  के  समान  है  ।  मेरा  उद्देश्य  कीचड़  उछालना  नहीं  है  वरन्  सरकार  को

 यह  बताना  है  कि  इस  संबंध  में  यथाशीघ्र  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।

 खेल  संबंधी  टिप्पणियों  में  ae  कहा  गया  है  कि  खिलाड़ियों  का  चुनाव  ईमानदारी

 के  साथ  नहीं
 किया

 गया  था  ।  यही  कारण  है  कि  मिल्खा  सिंह  को  छोड़  कर  wea  सब  खिलाड़ी

 पहले  ही  चक्कर  में  खत्म  हो  कहा  गया  है  कि  खिलाड़ियों  के
 जो

 रिकार्ड
 पेश  किए  गए

 थे  वे  गलत थे  बहुत से  लोगों को  केवल  इसलिए  भर  लिया  गया  कि  वे  रोम  जा  सकें  ।

 उदाहरण  के  लिए  कश्ती  के  दल  में  केवल  चार  सदस्य  थे  परन्तु उस  के  साथ  छे  अधिकारी
 थे  ।

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  हमारे  पहलवानों  का  वजन  अधिक  निकला  अर  वे  अयोग्य  घोषित  कर

 दिए गए

 इसी  प्रकार वेट  लिफ्टिंग के  संबंध  में  यह  प्रकाशित  ger  कि  जो  आदमी  भेजा  गया  था  उसकी

 समुचित  सहायता  नहीं
 की

 गई
 |

 उस  के  पास  उस  प्रकार  के  जूते
 भी

 नहीं
 थे

 जो  श्रोलम्पिक  खेलों
 में  पहिने  जाते  हैँ  उसको  पर्याप्त  पैसा  भी  नहीं  दिया  गया  था  ।  यही  नहीं  उस  के  साथ  जो

 प्रशिक्षक  कौर  मैनेजर  थे  उन्होंने  निर्णायक  के  गलत  निर्णय  के  विरुद्ध  अपील  करने  में  भी  उसकी

 सहायता  नहीं  की  ae  बड़ी  दयनीय  स्थिति  है  ।

 जहाँ  तक  मिल्खा सिंह  का  संबंध  है  वह  शापने काय  के  लिए  हमारी बधाई  का  पात्र  है  ।

 परन्तु  यदि  प्रबन्ध  अच्छा  होता  तो  मिल्खा  सिंह  का  काय  कौर  भी  अच्छा  हो  सकता  था  भ्र ौर  वह  कोई

 न  कोई  पदक  way  जीत  लेता  ।  हम  ara  करते  हैं  कि  भविष्य में  वह  अधिक  सफलता  प्राप्त

 करेगा  ।

 मुझे  ज्ञात  gr  है  कि  खेल  परिषद्  ने  एक  पुनरीक्षण  समिति  नियुक्त  की  है  जिस  के

 प्रभारी  श्री
 जयपाल  सिंह  हैं

 ।
 मैं  omen

 करता  डाकिये वे
 wet  कार्य

 में
 सफल

 होंगे  परन्तु  मेरा
 विचार  है  कि  इस  मामले  में  एक  अरसे-न्यायिक  न्यायाधिकरण  अधिक  सहायक  सिद्ध  होता  |

 जहां  तक  क्रिकेट  का  संबंध  है  कि  राजी  ak  उनके  उत्तराधिकारियों ने  हमारे  गौरव  में

 चार  चांद
 लगा  दिए  परन्तु  क्रिकेट का  जो

 नियंत्रण  ats  है  उस  में  बहुत  व्यवस्था  है  ।

 १९५६  में  सभा  में  इस  संबंध  में  चर्चा  हो  चुकी  है  जिसका  श्रीगणेश  मेरी  अनुपस्थिति में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ही०  ना०

 शट  उल्लेखनीय  सै
 श्री  त०  ब०  विटठलराव  ने  किया था  ।  इस  संबंध में  AG  NSN  र  11६  fe  दलीपसिंह

 मर्चेण्ट  अमरनाथ के  साथ  बो  ने  जैसा  व्यवहार  किया  है  ag  अत्यन्त  निन्दनीय

 ~
 बोर्ड के  कार्यों  के  संबंध  में  सभा  में  ५  बार  प्रदान  पूछे  जा  चुके  हैं  ।  जांच  समिति

 द्वारा  लगाए  गए  आरोपों  के  संबंध  में  wit तक  कछ  भी  नहीं  क्या  गया  है  पौर

 क्रिकेट  का  खेल  दिन  पर  दिन  खराब  होता  जा  रहा  है
 ।

 इस  संबंध  में  बहुत
 सी  बात  दिमाग

 म॑
 घूम  जाती  हैं  जैसे  डिमेलो  का  नियंत्रण  बोड़े  की  अध्यक्षता  से  हटाया  जाना  कौर  नकद  का

 खेल
 के  दौरान  इंग्लैंड  से  वापस  बुला  लिया  जाना

 ।  (  श्रन्तर्बाधायें )

 हाल  में  में  ने  सामाचार  पत्रों  में  यह  भी  पढ़ा  है  कि  बोल ेने  गत  वर्ष  इंग्लैंड  भेजी गई  टीम

 के  चार  नामी  खिलाड़ियों  को  चेतावनी देकर  उनकी  आचरण  संबंधी  शिकायत  से  भारत

 कर  दिया  है  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  उन्होंने  श्रीनिवासन-हीनता  परिचय  दिया

 तो  उन  के  विरुद्ध  कार्यवाही  शअ्रवश्य  की  जानी  चाहिये  थी  परन्तु  उस  के  लिए  जो  समय

 चुना  गया  वह  अत्यन्त  अनुपयुक्त है  क्योंकि  हम  पाकिस्तान  के
 साथ  मंच  खेलने  जा

 रहे  हूँ

 पता  नहीं  बो  किस  प्रकार  सोचता  है  कौर  कार्य  करता  है  ।

 अ्रोलम्पिक  खेलों  में  दौड़  भाग  के  खेलों  किसी  प्रधानता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 इन  खेलों  पर  दरवेश  जातियों का  ही  एकाधिकार  नहीं  है  ।  हमारे  देश  के  लोगों का  शारीरिक

 गठन  इस  प्रकार का  कि  यदि  उन्हें  इन  खेलों  में  प्रशिक्षण दिया  जाय  तो  बहुत  सफल

 हो  सकते  खेद  हैकि  यदि  हमारे  देश  में  समूचित  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  मुझे  बताया

 या हैं  कि  माउण्ट  ्  में  पोल  वाल्ट  श्र  हाई  जम्प  के  लिए  रेत  के  बजाए

 भूसा  डाला  गया  था  ।  इस  के  अतिरिक्त  हमारे  देश  में  खेलों  का  आयोजन  भी  ठीक  नहीं

 होता  है
 ।  राज्यों के  खेल  कौर  राष्ट्रीय खेल  के  बीच  बहुत  अन्तर  नहीं  होना  चाहिए

 ।

 अभी  तक  हमारे  यहां  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  कि  छोटी  राय  से  ही  खेल  कद  में

 दिया  जाय
 ।  में

 ने  कहीं  पढ़ा  है
 कि

 पंजाब  सरकार  स्कूलों  में  खेल  कूद
 को  अनिवार्य विषय  बनाने  जा  रही  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 इस  प्रयोजन  के  लिए  राष्ट्रीय

 योजना  जैसी  चीजों  को  उपयोग  में  जाना  चाहिए  ।

 जहां  तक  खेल  संबंधी  सुविधाओं  का  प्रशन
 है  हमारे  देश  में  उनकी  बहुत  कमी

 है  ।  में  ने  गत  व
 ग्रास्ट्रेलिया  में  देखा

 था  कि
 होबर  जैसे  छोटे  से  नगर  में

 भी
 तैरने  के  तालाब  कौर

 खेल  कूद  के
 मैदान  बने  हुए  थे

 जो  श्रोलम्पिक  प्रतिमानों  के  अनुसार  हैँ  जब  कि  हमारे  देश  में

 कलकत्ता  जसे  बड़  नगर  में  भी  खेल  कूद  की  समस्त  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  मैं  ने  प्रभी

 हाल  में  यह  पड़ा  है  कि  रूसने  इस  संबंध  में
 कसे  प्रगतिकी  है

 ।
 वहां  खेल  कद

 को  सब  प्रक/र  से  प्रोत्साहन दिए  जाते  देश  का  सब से  बड़ा  सम्मान  लेनिनਂ
 सब  से

 अच्छे  खिलाड़ियों को  ही  प्रदान  किया  जाता  है  ।  परन्तु  हमारे  देश  में  नायडू  wit  ध्यान
 चन्द  को  पद्म  श्री  की  उपाघि  से  विभषित किया  गया  जब  कि  टाटा  शर  बिड़ला  को
 qu  विभूषण  की  उपाधियां  दी  गई  ।
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 froma  महोदय  :  ये
 उपाधियां  राष्ट्रपति ठी  प्रदान  की  जाती  हैं

 उनकी  झ्रालोचना  हम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 fat  Yo  ना०  मुकर्जी  :
 में  किसी  प्रकार का  आक्षेप  नहीं  कर

 रहा  हुं
 ।  मेरा  तात्या

 केवल  इतना ही  कि  खेल कद  में  देश  का  नाम  ऊंचा  करने  वालों
 को

 भरसक प्रोत्साहन

 मिलना  चाहिए  ।

 कुछ  लोगों  ने
 खेलों

 के  लिए  एक  पृथक  मंत्रालय  का  सुझाव  दिया  है  ।  न॑  देख  चुका

 हू ंकि  मंत्रालय  किस  प्रकार  काय  करते  हैं  इसलिए  में  इस  के  पक्ष  में  नहीं  हं  ।
 में  चाहता

 हूं कि
 लोगों

 को  अच्छा  भोजन  मिले  जिस  से
 उन

 के  शरीर  स्वस्थ
 बनें  जो  खेल  की

 प्रथम  अ्रावव्यकता  है  |  एक  वास्तविक
 राष्ट्रीय

 नीति  का  किया  जाना  चाहिए  ।

 परन्तु  ऊपर
 जो

 कुछ  कहा  वह  एक  पहलू  है  ।  दूसरी  भ्रांत  कुछ क्षेत्रों में  हमें

 सफलता  भी
 मिली  है  के

 क्षेत्र
 में  मिहिर  सेन

 कौर  विमल  चन्द्र  नेही  नहीं  वरन्

 भारती  साहा  जैसी  औरतों  ने  भी  देश  का  नाम  उज्ज्वल  किया  ।  इसी  प्रकार  पर्वतारोहण

 के  क्षेत्र  में  हमने  बहुत  कार्यकर्ता  मेजर  जायल  कौर  मेजर  जनरल

 के  नाम
 सदा  याद

 रखे  जायेंगे
 ।

 कुछ  गे  र-सरकारी  अभियान  भी हुए

 पन्त  में  में  ,  यही  कहुंगा कि  श्रोलम्पिक  खेलों  के  संबंध  में  सरकार  की  जो  गलतियां  सामने

 झाई  हूँ  उनकी  जांच  भ्रावश्यक  कौर  सरकार  को  एक  राष्ट्रीय  नीति  का  निर्माण  करना  चाहिए  ।

 मिनिशा  करता  हूं  कि
 सरकार  इस झोर  ध्यान  देगी  wx  उपयुक्त  कदम  उठायेगी  |

 fuera  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 तथा  संचार  मंत्री  प०  मुझे  खुशी  है  कि  श्री  मुकर्जी

 ने  यह  प्रस्ताव  यहां  रखा  ।  परन्तु  म॑  यह  कर  देना  चाहता हूं  कि  टीमों के  चुनाव

 व  उन  के  कार्य  की  संसद्  में  चर्चा  करना  खतरे  से  खाली  नहीं  है  ।

 खेल  az  के  लिए  अ्रघिक  शझ्रावष्टन  किया  जाय  ।  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  जाय  छोटी

 mat  ही  यह  कार्य  शुरू  कर  दिया  जाय  ।  श्री  मुकर्जी ने  के  मैदानों के  लिए  भी  मांग  रखी  ।

 में  समझता  हुं  कि  इस  के  लिए  राज्यों  को  काफी  घन  दिया  गया  है  ।  जैसा  कि  श्री  मुकर्जी  जानते

 भ्रंग्रेजी
 के  पब्लिक  स्कूलों  नें  बहुत  से  क्रिकेट  कौर  रगबी  के

 खिलाड़ी  पेदा

 में  जाज॑  एबेल  को  जानता  जो  विद्वान  होनें  के  साथ-साथ ws  खिलाड़ी भी  थे  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  महान  खिलाड़ी  रनजी का  निर्देश  किया  ।  वेन्टवर्थ  ने  रनजी  के  संबंघ  में

 पूछे  जाने  पर  नेपाल  कोर्स  को  यह  उत्तर  दिया  था  कि  उन्होंने  क्रिकेट  खेलने का  नया  ढंग

 इस  के  भ्र ति रिक्त झर  भी  खिलाड़ी  हुए  हैं  तथा  मेरा  विचार  है  कि  नियंत्रण

 बोर्ड  का  कार्य  इतना  बुरा  नहीं रहा  है  ।  मैं  स्वयं  श्राठ  वर्ष  तक  का  प्रधान  रहा  हूं प्र में झादा मैं  आशा

 करता हूं  कि  उस  समय जो  नीति  निर्धारित की  गई  थी  वही  नीति  बोड़े  ने  जारी  रखी  है  !

 fat  व०  qo  नायर
 ( fraetta

 )
 met  क्या  कार्य  किया  था

 ?
 en

 fia  diet  में



 प  ३०६  भारत  में  खेलकूद  के  बारे  में  प्रस्ताव
 ८  PERO

 श्राप  सुम्बरायण :
 में

 ने  जो  कुछ  किया वह  पुस्तक में  दिया  हुसना  है  ।  जब  में  tale

 का  कार्य  संभाला  था  तो  वहू  १२५०  पौंड  का  केंद्र  था  कौर  as  वर्ष के  पन्त  में

 ऋण  रुपए  उस  के  हिसाब  में  हो  गए  थे  जब  मैं  ने  उसे  छोड़ा  ।
 यदि  इसको

 भी
 माननीय  सदस्य  कुछ  नहीं

 समझते
 हैं

 तो
 कायें  के  सम्बन्ध  में  उनकी

 मान्यता
 भिन्न  होगी

 ।

 वास्तव में  में  समझता हूं  कि  भारत  सरकार  भरसक  प्रयत्न  कर
 रही  है  क्योंकि

 मैं

 खेल  परिषद्  का  प्रधान  रहा  ७ ञ  वह  उस  कमी  को  पुरा  करने  का
 प्रयत्न  कर  जहां

 शतक  महाराजा  पटियाला के  निर्देश का  सम्बन्ध  पटियाला  राजघराना  खेल  कूद  का  महान

 संरक्षक रहा  है  जिसने  axe  शरर  रोड्स  जैसे  क्रिकेट  के  खिलाड़ी  तैयार  किए  इसलिए  यह

 सोचना  बेकार  है  कि  महाराजा  पटियाला के  रोम  में  प्रतिष्ठित  आसन  पर  बैठ  जाने से  कोई  गलती

 हुई  मं
 समझता  हं  कि  उसमें  कोई  गलती  नहीं  है  वह  वहां  इस  लिए  बैठे  थे  कि

 हमारे  खिलाड़ियों  का  खेल  भली  प्रकार देख  सकें  ।  महाराजा  पटियाला के  पक्ष  में  में  इतना  ही

 कहना  चाहता हूं  ।

 कुछ  ate  लोग  भी  हैं  जैसे  महाराजा  नवानगर  जो  बेंसले  को  लाए  कौर  मनकद  का  प्रशिक्षण

 में  उसी के  हाथों में  थ तै 24 त्र अ  ।  आज भी भी  बेंसले  मद्रास  में  प्रशिक्षण दे  रहा है  |

 विभिन्न  खेल  संगठन  खेलों  की  प्रगति  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  भारत  सरकार

 भी  इस  रिक्तता  को  भरने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  अभी  शुरुआत  ही  हुई  मुझे

 विश्वास  है  कि  श्री  मुकर्जी ने  जो  श्रालोचना  की  है  उस
 पर  सरकार  ध्यान  देगी  कौर  खेलों के

 लिए  जो  कुछ  भी  संभव  होगा  वह  करेगी ।

 इला  पाल चौधरी  )  :  मैं  wa  प्रथम  महाराजा  पटियाला  तथा  अन्य

 wat  को  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करना  चाहती हूं  जिन्होंने  खेलों  की  उन्नति  के  लिए  अपना

 जीवन  afar  कर  दिया है  ।  यह  कहना  गलत है  कि  वे  राजा  होने  के  कारण  रोम  में  प्रतिष्ठित

 स्थानों  पर  बैठे  वास्तव  में  वे  खिलाड़ी प्रौढ़  खेलों में  रुचि  रखने  वाले  होने के  कारण  ही  वहाँ

 बैठे थे  ।

 हमें  खेलो ंके  सम्बन्ध में  प्रयत्नों के  बारे में  केवल  इस  दृष्टि से  विचार  नहीं  करना

 चाहिये कि  श्रोलम्पिक  खेलों में  हमें  क्या  सफलता  मिली है  ।  वास्तव  में  हारजीत का  उतना

 महत्व  नही ंहै  जितना  कि  खेल  की  भावना का  है  ।  हमें  खेल  कद  की  भावना  उत्पन्न  करने

 का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  मे ंजो  कमियां हें  उनकी  ओर मैं  सरकार  का  ध्यान

 आकर्षित  करना  चाहती हूं  ।

 पहली  चीज  तो  यह  है  कि  हमें यह
 समझना

 चाहिए  कि  खेलों  का  देवा  के  जीवन  कौर
 स्वास्थ्य में  क्या  महत्व है  |  हमारे  देश  में  खेलों  पर  बहुत  कम  ध्यान  दिया  जाता  है  |  जापान

 में  विद्यार्थियों
 का  खेलों में  प्रमुख  स्थान  हमारे  यहां  ऐसा  नहीं है  में  आकड़ो ंमें  समय

 खराब  नहीं  करना  चाहती  यह  सही  है  कि  हमारे  विश्वविद्यालयों में  खेलों पर  यथेष्ट

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  जोकि  mara  भ्रावस्यक  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  सामने  पैसे
 की  कमी

 की  बहुत  बड़ी  कठिनाई है  श्र  यहां  सरकार  हमारी  सहायता  कर  सकती है

 aa  सम्बन्धी  तय  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  का  तीसरा  अध्याय  ६, अन्य  खेलोंਂ
 के  सम्बन्ध

 में
 अन्य  खेलों

 में  बन्दूक  शादी  सम्मिलित
 बीवियां

 के  सम्बन्ध  पें यह  कठिनाई  अनुभव  की  गई  है  कि  जब  मेज  मंगाने
 =
 के  लिए

 विदेशी
 |  qa  अंग्रेजी  में
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 मुद्रा  मांगी  जाती है  तो  उस  में  बहुत  विलम्ब
 से  मंजूरी दी  जाती  इस  से

 भ्र स्वस्थ  वातावरण

 उत्पन्न होता  है  ।  इसी  प्रकार  तैराकी  के  सम्बन्ध में  लीला  बनर्जी  इसलिए  विदेश  नहीं  जा  सकीं

 कि  उन्हें  पैसा  नहीं  मिल  सका !  सरकार  को  इस  प्रकार  की  बातों  को  रोकने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिए  |

 जहां  तक  पोलो  का  सम्बन्ध है  वह  हमारा  प्राचीन  खेल  है  राजाग्रों के  खत्म  हो

 जाने से  उसे  नहीं  खत्म  होने  दिया  जा  सकता  ag  खेल  हमारे  लिए  बहुत उपयुक्त  है  ।

 इसलिए  सरकार  को  भ्रच्छें  घोड़े  प्राप्त  करने  की  जिम्मेदारी  ऊपर  लेनी  चाहिए

 जो  लोग ये  घोड़े  रखते  हैं  उनकी  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 धनुर्विद्या में  हमारा  देश  सदा  wat रहा  आदिवासी  इसमें  विशेष्  रूप  से  कुशल

 इस  सम्बन्ध  में  हम  संसार  को  कुछ  सकते हैं  ।  फेंसिंग  का  खेल भी  बहुत  war

 हमारे  यहां  देसी  ढंग  प्रचलित है  भ्र ौर  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  प्रतिमान  प्राप्त  करन ेके  लिए  झ्रावश्यक

 उपकरणों  से  युक्त  प्रशिक्षण  स्कूल  स्थापित  करने  होंगे  |

 अन्त  में  बन्दूक  की  निशानेबाजी का  खेल  निशानेबाजी  का  मतलब यह  नहीं  है  कि  हम

 अन्धा  धुन्ध  गोली  चलायें  ate  जंगली  जानवरों  को  खत्म  कर  दें  ।  इसका  एक  कला के  रूप  में

 विनियमन किया  जाना  चाहिए  हमारे  देवा में  जो  राइफल क्लब  है  उनको  सरकार का  पूरा

 समर्थन  प्राप्त  होना  चाहिए  ताकि  यह  कार्य  भली  प्रकार  चलाया  जा  सके  |

 हमारे  यहां  स्टेडियमों  की  भी  बहुत  कमी  है  जैसा कि  श्री  मुकर्जी ने  कहा  था  ।  कुछ

 स्टेडियम  ऐसे  स्थानों  में  बनाए गए  हैं  जहां  खेल ही  नहीं  होते हैं  ।  यह  वास्तव में  धन  की

 बरबादी है  ।  सरकार को  यह  देखना  चाहिए कि  जो  धन  दिया  गया  है  उसे  भली  प्रकार

 काम  में  लाया  जाय  स्कूलों  तथा  कालेजों  में  खेल  के  मैदान  शभ्रवद्य  होने  चाहिए  ।  इसके

 लिए  सिनेमा  टिकटों  पर  कुछ  कर  लगाया  जा  सकता  है  जिससे धन  मिल  सके  ।

 भी  जयपाल  सिंह  ख़ादिम  :  में  समझता

 हूं  कि  यदि  सभा ने
 खेलों  सम्बन्धी  समिति के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  होती  तो  ज्यादा  wear

 होता  ।  में  डा०  सुब्बरायनसे  भी  इस  बात  में  भअ्रसहमत हूं  कि  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  में  इन

 चीजों के  थारे  में  कुछ  नहीं  होता  ।  यह  गलत है  |  वहां  तो  हर  सदस्य  खिलाड़ी  होता है  ।

 उन्होंने  सभा  में  यह  भी  कहा  कि  इस  चर्चा के  लिए  श्रेय को  wana  नहीं  देता  चाहिए

 थी  परन्तु यह  बात  हमें  उपयुक्त  प्रतीत  नहीं  हम  इस  चीज  का  विरोध करते  हैं  |

 इसके  झ्र ति रिक्त  मुझे  डा०  सुब्बरायन  के  इस  वक्तव्य  पर  कौर  भी  area  gar  कि

 महाराजा  पटियाला  केवल  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  रखते हैं  ।  वास्तव में  राजा  महाराजाओं  ने

 पहले भी  खेलों को  बढावा  दिया  है  कुछ  wa भी  इसके  लिए  बलिदान कर  रहे  हैं  ।

 साम्यवादी  सदस्य  चाहे  कुछ  भी  कहें  परन्तु  तथ्यों  से  wa  बन्द  नहीं  की  जा  सकतीं  |  जहां  तक

 वादविवाद  का  उत्तर  देने का  प्रश्न है है  माननीय  मंत्री  को  कभी  हमारे  प्रतिवेदन  की
 प्रतीक्षा

 करनी  चाहिए  ।

 भारत  की  जिस  टीम से  सब  से  पहले  हाकी का  मेच  जीत कर  स्वर्ण  पदक  प्राप्त  किया

 वह  हमारे  नेतृत्व में  गयी  थी  ।  उस  समय  पं०  मोती  लाल  नेहरू ने  सभा  में  कहा  था  कि

 TT  कवि  नान  चग ैं  वे  25T  का  |
 जब  भारतीय  यहं  करके  दिखा  ee

 किन्तु wa  कुछ
 लि क

 मूल  अंग्रेजी  में



 भारत  में  से  कूद  फे  बारे  में  नसर पिता (1  ८  Re Ro दल

 जयपाल

 समय  से  हालात  बिगड़  गये  हैं  |  उसका  कारण  यह है  कि  खेलों  की  व्यवस्था  गलत  हाथों  में

 परन्तु  इनके  सुधार  के  लिए  सरकार  पर  भी  भरोसा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  मंत्री

 हमारे  खिलाड़ी  नहीं  हैं  ।  ऐसे  हालात में  स्थिति  का  सुधार किस  रीति  से  हो  सकता है  |

 चुनाव  का  तरीका  इस  चीज का  जिम्मेदार  इस  तरीके से  जो  भी  झ्रादमी

 इसके  अ्रलावा  तीसरी  योजना के  अन्तर्गत  हमारे जाय  उसे ही  स्वीकार  करना  पड़ता है  |

 पास  dat ही  कहां  है  इस  काम के  लिए  इसका  उत्तर  माननीय  वित्त  मंत्री  को  देना

 चाहिए  |

 जहां  तक  हमारी  जांच  समिति का  प्रश्न है  अभी से  यह  wears  उड़ायी  जा  रही  हैं  कि

 चूंकि  यह  समिति  उसका  वैध  स्तर  नहीं  रखती  इस  कारण  इसका  साक्ष्य  देने  के  लिए  जाने

 की  आवश्यकता  नहीं |  इस  तरह  से  समिति  के  काम  का  क्या  लाभ  होगा  ।  इस  लिए  सभा

 को  समिति को
 रण

 समर्थ  बनाने  की  चेष्टा  करनी  चाहिए  ताकि  लोग  झा-जाकर  ईमानदारी

 से  भ्र पनी  राय  दें  ।

 हमें  वर्तमान के  खेल  परिणामों से  शिक्षा  लेनी  चाहिए  शौर  हमारे  यहां  जो  कुव्यवस्था

 है  उसे  दूर  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए  ।  सरकार  का  कर्तव्य  यही  नहीं  कि  वह  परे

 खड़ी  वित्तीय  सहायता  ही  करती  सरकार को  पूर्ण  रूप  से  जागृत रह  कर  खल  संस्थाओं

 की  व्यवस्था  ठीक  करने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिए  |

 fait  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  )  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मेरे  साम्यवादी  उदार

 मित्र श्री  ही०  ना०  मुकर्जी ने  खेल के  बारे  में  चर्चा  का  area  किया ।  में  समझता  हूं  कि

 इस  चर्चा  के  द्वारा  केन्द्र  तथा  राज्यों  विभिन्न  संगठनो ंमें  हमारे  विचार  पहुंच  जायेंगे

 wit  उनसे  इनके  श्रविकारियों को  गड़बड़ी  टूर  करने  में  सहायता  मिलेगी ।  में  डा०  सुब्बारायन

 के  इन  विचारो ंसे  सहमत  नहीं  हूं  कि  खेलकूद  पर  में  विचार  नहीं  किया  जाना  चाहिए

 बं योंकि  हाउंस  arm  कॉमन्स  में  भी  खेलकूद  पर  विचार  नहीं  होता  मैं  उन्हें  बताना  चाहता

 हूं  कि  यद्यपि  प्रशासन  व्यवस्था  हमने  ब्रिटेन  की  ही  अपनाई  है  परन्तु  इसका  यह  मतलब

 नहीं  कि  खेलकूद के  बारे में  भी  हम  उनका  भ्रनुसरण  करें  क्योंकि इस  मामले में  हम  में  att  उनमें

 थोड़ा  है  ।

 में  कितन ही  वर्षों  तक  मद्रास  की
 खेलकूद

 की संस्था  का  प्रेजीडेंट  तथा  बोर्ड  कंट्रोल
 का

 वाइस-प्रेजीडेंट  रहा  हूं  ।  हमारे  जमान  में  यह  कहा  जाता  था  कि  शाकाहारी  राष्ट्र  क्या  कर

 सकता  है  ?  परन्तु  हमारे  गोपालन  जैसे  खिलाड़ियों  ने  एक  नमूना  पेश  कर  दिया  कि

 मां साहा रियों  से  आगे  बढ़  सकते  खेलों  में  सब  से  महत्वपूर्ण  दलीय  एकता  है  ।

 हमें  देश
 के

 नन्हें  मुन्हें  खिलाड़ियों  का  बचपन  से  ही  ध्यान  रखना  चाहिये  जिससे  बड़े  होकर
 वह

 अपनी  पूरी  क्षमता  प्रदर्शित  कर  सकें  ।

 मेरे  मितर  जयपाल सि हद  ate  मुकर्जी  दोनों  ने  देश  में  खेल  के  मैदानों
 की  कमी

 बताई  ot

 में  भी  उनकी  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  सभी  नगरों  न  ण्  खल अच्छे  खेल  के
 re

 मैदान
 नगण

 मूल  wish  में
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 श्रीमती इला  पालचौत्ररी  ने  विदेशी  मुद्रा  yet  ।  हम  जानते  हैं  कि  बहुत  से

 खेलों  का  सामान  देश  में  बनने  लगा  है  ।  परन्तु  हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  कुछ  खेलों  के  सामान

 के  लिये हमें  विदेशों  पर  निभर  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिये  oars  है  कि  इन  खेलों  का  सामान

 मंगाने के  लिये  facet  मुद्रा  की  स्वीकृति  शीघ्रता  से  दी  जानी  चाहिये  ।

 मै  समझता हुं  कि  यदि  खेल  की  संस्थाओं  क्लबों  के  प्रतिनिधियों द्वारा  भ्र पने  में  से

 चनकर  कमंचारी  पहुंचाये  जायें  तो  वह  काम कर  सकेंगे  ।  क्योंकि  वह  को  समझते

 होंगे  दलबन्दी से  दूर  होंगे  |  इसके  साथ  साथ  भारत  सरकार  इन  संस्थानों पर  नियंत्रण

 रखे  जिससे  गड़बड़ी  होने  पर  उसको  ठीक  किया  जा  सक े।

 यह  सत्य  है  कि  हमने  हाकी  का  स्वर्ण  पदक  खो  दिया  है  परन्तु  इसका यह  मतलब  नहीं

 ह ैकि  हमारे  खेल  का  स्तर  गिर  गया  है  ।  मेँ  aren  करता  हूं  कि  ग्रसित  हम  उसे  फिर  हासिल

 कर लग  ।  राज  संसार  में  हालत  wife  देश  gest  हाकी  खेलने  लगे  जो  बड़ी  ही

 प्रसन्नता  की  बात  है  क्योंकि  इस  प्रकार  अन्तर्राष्ट्रीय  खेल  में  सही  रूप  में  प्रतिद्वन्द्विता  हो

 सकेगी  ।

 टेनिस  के  बारे  में  कृष्णन्  ने  भारत  की  प्रतिष्ठा  बहुत  ऊंची  कर
 दी

 है
 ।

 सरकार  को  ऐसे

 व्यक्तियों  को  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  जिससे वह  भारत  का  नाम  प्रौढ़  उजागर  |
 निशाने  बाजी

 में
 हमें  अपन  faa  श्री  क्णसिंहजी को  भी  नहीं  भुला  देना  चाहिये

 ।
 परन्तु

 इसका यह  मतलब  नहीं कि  हम  भ्र पनी  गोलियां  देश के  वन  cal  पर  श्राजमायें  ।  उनका  तो

 संरक्षण  करना  अ्रावदयक  है  ।  क्योंकि  अराज  देश  में  वनपधुभ्नों  की  संख्या  बहुत  कम  है  |

 पोलों  का  खेल  हमारा  बड़ा  शानदार  है  ।  महाराजा  भोपाल  के  क़नूत

 सिंह  शादी  भारत  के  पोलों के  मशहूर  खिलाड़ी  पराई  करता  हूं  कि  सरकार  रेस
 तथा

 पोलों  को  प्रोत्साहित  करेगी  जिससे  सेना  में  जो  यंत्रीकरण  हो  रहा  है  उससे  हमारे  घोड़े  तथा

 घड़सवार  समाप्त  न  हो  जायें

 हमारी  अ्रधिकांश  संस्थायें नये  खिलाड़ियों  को  प्रशिक्षित  कर  रही  हैं  ।  परन्तु  इसके

 साथ  हम  इसका  भी  ध्यान  रखना  श्रावक  है  कि  वह  किस  प्रकार  का  खाना  खाते  हैं  ।  किस

 प्रकार  रहते  हैं  ।  हमें  खेलकूद  के  संगठनों को  सहायता  देनी  चाहिये  |  स्टेडियम  तथा  खेल  के

 मदान  बनाने  चाहियें  जिससे  नये  खिलाड़ियों  को  प्रोत्साहन  मिले  ate  वह  भ्र पनी  पूरी  क्षमता  का

 प्रदर्शन  करन  में  सफल हो  |

 श्री  भक्त  दर्शन
 सभापति  में  खेलों  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 जानकारी नहीं  रखता
 लेकिन  एक  Ata  दर्जों  का  भारतीय  नागरिक  होने  के  नाते  भ्रौलेम्पिक

 खेलों  जो  भारतीय  सम्मान  को  धक्का  पहुंचा  है  उससे  प्रभावित  हो  कर  कुछ  शब्द  यहां
 पर

 इस  सदन
 के

 सामने  रखने  का  साहस  कर  रहा  हूं  ।  मुझ  से  पहले  प्रोफेसर  डाक्टर

 सुब्बरायन  ate  श्री  जसपालसिंह  शादी  दिग्गज  महानुभावों  ने
 ५  विचार  प्रकट  कर  दिये

 इसलिये  मेरे  लिये  सब
 यह  श्रावक  नहीं रह  गया  है

 कि  मैं  इस  पर  बहुत  विस्तार  से  जाऊं
 ।

 में यह
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  सन्  १९२०  में  जो  पहली  पार्टी  हिन्दुस्तान से

 श्रोलेम्पिक्स  में  शामिल  होने  के  लिये  ऐट वर्ष  गई  थी  वह  स्वर्गीय  सर  दोराब  जी  टाटा  की
 उदारता

 से  गई  थी
 ।  उस

 के  बाद  से  प्रतिवर्ष  हम  अपनी  विजय  पताका  कुछ
 न  कुछ  बातें

 जोड़ते  शौर  बढ़ाते  रहे  लेकिन  सन्  Pays  में  मेलबोर्न  में  जो  खेल  हुए  थे
 उन  में

 हमें  यह
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 श्री  भक्त

 चेतावनी  मिल गई  थी  कि  हम  खास  कर  हाकी  के  क्षेत्र  में  जो  सारे  संसार  में  अपना एक  दावा

 रखते  थे  वह  समाप्त  होने  जा  रहा  है  ।  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  रोम  के  श्रोलेम्पिक्स  में
 नये  नये  कीर्तिमान  स्थापित  किये  गये  तर  सब  देशों  ने  प्रगति  की  लेकिन  भारत

 ara  का  टीका
 लगाने  में

 प्रगति  की  ।  हमारी  हार  इतनी  बुरी  हुई  है  जिसकी कि  कल्पना  भी

 नहीं  की  जा  सकती  थी  कौर  सारे  देश  की  जनता  को  इससे  जबर्दस्त  ठेस  पहुंची है  ।  केवल

 हाकी  के  क्षेत्र  में  ही  नहीं  एथलेटिक्स  कुश्ती  भार  उठाने  फुटबाल  में  कौर  तैराकी

 शादी  में  भी  हमें  अ्रसफलता  का  सामना  करना  पड़ा  है  ।  पहले  के  श्रोलेम्पिक खेलों  में  यदि

 कोई
 श्रसफलतायें  होती थीं

 तो  हाकी  की  सफलता  की  खुशी  में  हम
 उनको  भूल  जाते  थे  लेकिन

 अब
 की  इतना  गहरा  धक्का  लगा  है  कि  वह  भुलाये  नहीं  भूलतीं ।  अब  केवल  जो  प्रोफेशनल

 खिलाड़ी  हैं  या  जो  खेल  की संस्थानों  के  क्षेत्र  में  अ्रघिकार  किये  हुए हैं  उन  का  ही  यह  काम  नहीं

 रह  गया  है  बल्कि  एक  औसत  दर्जे  के  भारतीय  नागरिक  का  भी  यह  अ्रधिकार  हो  गया  है  कि

 इस  बारे  में  सोचे  ate  कोई  रास्ता  निकाले  |

 सभापति  हाकी  के  खेल  में  हमारा  मुकाबला  अवसर  यह  समझा  जाता  है
 कि

 केवल  पाकिस्तान  के  साथ  है  लेकिन  पाकिस्तान  के  अलावा  art  wea  देश  हैं  जो  लगातार  इस

 बीच  में  भारत
 के  मुकाबले  में  art  बढ़  रहे  किस  प्रकार  से  हमारे  भारत  के  खिलाड़ी  खेलते

 हैं  या  पाकिस्तान  के  खिलाड़ी  खेलते  हैं  उनके  तरीकों  को  उन्होंने  समझ  लिया  है  इस  बार

 यह  देखा  गया  कि  ब्रिटेन  व  जर्मनी  यह  सात  राष्ट्र

 ऐसे  पैदा  हो  गये  हैं  जिनके  कि  मुकाबले  में  भारत  के  खिलाड़ियों  के  लिये  ant  बढ़ना  बड़ा
 कठिन  हो  जायेगा  at  इसलिये  अब  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हम  बहुत  गहराई  से

 इस  सम्बन्ध  में  विचार  करें  ।

 सब  से  बड़ी  कमी  जो  हमारे  खिलाड़ियो ंमें  बताई गई  जिसके कि  बारे में  श्री  जयपाल

 सिह जी  इस  बारे में  ज्यादा  जानकारी  रखते  हैं झ्र ौर  जैसा कि  उन्होंने  बतलाया  कि  कभी  रोम

 में  हिन्दुस्तान  a  पाकिस्तान  के  बीच  जो  फाइनल  मेच  हुआ  था  तो  हम  केवल  अपने  को

 डिफेंस  करने  में  ही  लगे  रहे  जबकि  पाकिस्तान  ने  पहले  चार  मिनट  में  श्रोफेंसिव ले  कर  हमारे

 एक  गोल  कर  दिया  ।  उनकी  स्ट्रैटिजी  श्रोफेंसिव  की  रही  जब कि  हमारी  डिफेंस  की

 ait  जिसका  कि  नतीजा  यह  हुमा कि  पहले ही  चार  मिनट  में  उन्होंने  हमारे  ऊपर  एक  गोल  कर

 दिया  att  उसके  बाद  वह  अपना  डिफेंस  करते  रहे  कौर  हम  भ्राखिर  तक  वह  गोल  नहीं  उतार

 पाये  ।  हमारे  ऊपर  गोल  हो  जाने  के  बाद  से  भारतीय  खिलाड़ियों  का  भ्रामक  में  तालमेल  नहीं

 रहा  |

 इसके  अलावा  यह  भी  शिकायत  थी  कि  खिलाड़ियों के  छांटने  में  उनके  चयन  में  निष्पक्षता

 का  बर्ताव  नहीं  किया  गया  ।  दलबन्दी  tt  गुटबन्दी  का  वहां  पर

 बाला  है  ।  जहां  पहले  हमेशा  झोलेम्पिक  खेलों  में  १८  खिलाड़ी  ले  जाये  जाते  थे  जिनमें
 कि

 १३  खिलाड़ी  खेलते  थे  ।  वहां  wa  २१  खिलाड़ी  ले  जाये  गये  कौर  उनको  रोम  की  सेर  कराई

 गई  सरकारी  खर्चे  पर  या  जनता  के  खर्च  पर  जब  कि  खेले  केवल  १३  खिलाड़ी ही  ।  अब  सवाल

 यह  उठता है  कि  आखिर  शासन  कौर  जनता  के  पैसे  का  दुरुपयोग  क्यों  किया  गया  ?

 अभी २१  नवम्बर  को  तारांकित  प्रयत्न  संख्या  २६९  के  उत्तर में  शिक्षा  मंत्री  महोदय  की

 श्योर  से  डा०  केसकर  ने  जवाब  देते  हुए  यह  बतलाया  कि  वह  mea  संस्थायें  हैं  हम  कैसे
 दखल  दे  सकते  हैं  ।  कहना में  sea  हूं  कि  हम  हर  एक  इस  प्रकार  की  संस्था  को  कुछ न



 २३११ १७  १८८२  (AF)  भारत  में  खेल  के  बारे  में  प्रस्ताव

 स्वाधीनता  देने  के  पक्ष  में  हैं  लेकिन  जब  उन  की  वह  स्वतंत्रता  देश  के  सम्मत  के  विरुद्ध  जाती है

 तब  भारत  के  प्रत्येक  नागरिक  का  कौर  कम  से  कम  संसद् के  सदस्य का  यह  कत्तव्य हो  जाता है

 कि  वह  अपनी  झा वाज  बुलन्द  करे  ताकि  उस  के  बारे
 में

 ७  के  लिये
 कोई  जांच  पड़ताल  कराई

 जाये  ate  कोई  रास्ता  निकाला  मेरे  पास  अधिक  समय  नहीं  इसलिये  में  केवल

 इतना ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं कि  १९६४  में  जकार्ता  में  श्रोलम्पिक्स  होने  वाले  हैं  .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य
 :  टोकियो में  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  टोकियो  में  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  १९६२  में  ।

 श्री  भक्त  ददन :  geQy  में  ।  हर  चार  साल  के  बाद  श्रोलम्पिक्स हात  ह  अभा

 ge Go  में  हुए  हैं  ।

 इन  चार  वर्षो  में  हमारे  सामने  इतना  अवसर है  कि  हम  इतनी  तैयारी  करे ंकि  भारत

 के  माथे  पर  जो  कलंक  का  टीका  लगा  उस  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  इस  विषय  में

 बहुत  से
 सुझाव  दिये  गये  लेकिन  सब  से  बड़ा  सुझाव  यह  है  कि  पाकिस्तान  ने  जो  स्ट्रेटेजी

 अपनाई  उस  को  ध्यान  में  रखा  जाये  ।  जब  उस  के  खिलाड़ियों  की  टीम  बनाई  तो  रोम

 में  जाने  से  पहले  उस  ने  विदेशों  में  पन्द्रह  बीस  मैच  खेले  ।  इस  के  विपरीत  हमारे  खिलाड़ी

 आखिर  में  पहुंचे  ।  उन
 का  वापस  में  कोई  कौम्बीनेशन  नहीं  कोई  सहयोग  नहीं  था ।

 वे  ग्रुपस में  लड़ते  उन  के  झगड़ों  के  समाचार  रोम  के  gear  में  छपे  ।  उस  से  हमारा

 बहुत  अ्रपमान  में  एक  fare  संसद-सदस्य  होने  की  हैसियत  से  दिक्षा  मंत्री  महोदय  से

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  ख्याल  में  न  रहें  कि  चूंकि  हम  ने  इन  संस्थानों  को

 भ्रोटोनोमी  देदी  इसलिये  हमें  इस  में  कुछ  करने  या  उस  में  हस्तक्षेप  करने  की  श्रावद्यकता

 नहीं  है  कौर  वे  हमारे  देश  के  नाम  को  कलंकित  करते  रहें  |  अरब  समय  झरा  गया  है  कि  उन  को

 सख्ती  से  कदम  उठाना  चाहिये  शहरों  बीच  में  पड़  कर  हालत  को  सुधारना  चाहिये  |

 श्री जयपाल सिंह  जी  के  नेतृत्व  में  जो  कमेटी  बि  गई  उस  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 स्वयं  स्वीकार  किया  है  कि  उस  कमेटी  को  पुरे  भ्र धि कार  नहीं  दिये  गये  हैं  उनकी  रिपो

 पर  कौन  प्रम  करने  वाला  है  ।  यह  शझ्रावश्यक  है  कि  उस  कमेटी  के  पीछे  ताकत  होनी

 चाहिये  कौर  गवर्नमेंट  को  उस  के  हाथों  को  मजबूत  करना  चाहिये  ।  जरगर  वह  कमेटी  पूरी  तरह

 ताकतवर  नहीं  तो  गवर्नमेंट  भ्र पनी  mix  से  कमेटी  मुक़र्रर  करे  कौर  बजट  में  इस

 विषय  पर  फिर  बहस  करने  का  मौका  दिया  जाये  ।  तब  उस  की  रिपोर्ट  का  कुछ  लाभ  हो  सकता

 ह  ।

 wea  में  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  हमारे  खेल  का  स्तर  इतना  गिरा  gar  नहीं

 किन्तु  जिन  के  हाथों में  प्रबन्ध  वे  विदेश-यात्रा  करने  में  श्र हो  सकता  है  कि

 उस  बहाने  से  फायदा  उठाने लगे  रहते  कौर  वास्तविक  कार्य  की  कौर  कोई  ध्यान

 नहीं  दिया  जाता  है  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  को  इस  भोर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 पत्नी हेम  तरु  :
 भारतीय  श्रोलम्पिक  संस्था  के  सभापति  की  यह  राय  है  कि

 पीक  बैलों  में  भारत  ने  पहले  ग्रोलम्पिक  खेलों  से  अच्छा  प्रदर्शन  किया  है
 ।

 परन्तु  में  ऐसा  नहीं  समझता लामा

 मूल
 प्रय

 या च
 <n.
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 हेम

 हूं  ।  यह  सच  है  कि  मिलखा  सिंह  ने  हमारी  फुटबाल  टीम  हमारी  प्रतिष्ठा  बढ़ाई  है
 ।

 परन्तु  यह

 सन्तोष  करने  के  लिये  ही  है  ।  क्योंकि  हमने  हाकी  में  जो  भ्र पनी  प्रतिष्ठा  गंवाई  है  उसकी  तुलना

 में  यह  प्रदर्शन  कुछ  नहीं  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  भारत  सरकार  ने  इसकी  जांच  करने  के  लिये  समिति

 नियुक्त की  है  कौर  मैं  उस  समिति  से  श  करूंगा  कि  वह  इसकी  पूरी  पूरी  जांच  करे
 ।

 यदि  समिति

 को  गड़बड़ी  के  समाचारों के  बारे  में  कुछ  सचाई  नजर  तो  उनको  सरकार  दूर  करने  का

 प्रयत्न  करे  ।

 राज  देश  में  ऐसी  भावना  फैल  रही  है  कि  खेलकूद  के  अखिल  भारतीय  खेलकूद

 परिषद  के  निदेशों  की  श्री  हेलना  करते हैं  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  |

 डा०  राजकुमारी  प्रशिक्षण  योजना  के  प्रशिक्षक  ने  बम्बई  में  बताया  कि  भारत

 की  अ्रसफलता  का  कारण  भारतीयों  की  उचित  तैयारी  न  होना  है  ।  यदि  ऐसी  बात  है  तो  सरकार  को

 इधर  ध्यान  देना  चाहिये  जिससे  श्रन्तर्राष्ट्रीय खेलों  में  भाग  लेने  वाले  खिलाड़ियों  की  उचित

 तैयारी  हो  सके  ।

 मैं  खेल  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  एक  तो  यह  कि  खिलाड़ियों का  स्तर  बढ़ाने

 के  लिये  भाग  लेने  वाले  खिलाड़ी  का  चुनाव  एक  वर्ष  पूर्वे  हो  जाना  चाहिये
 |

 दूसरे  खेलकूद  का  स्कूलों

 तथा  कालिजों  में  गम्भीरता  से  संगठन  किया  जाना  चाहियें  तथा  उसको  उत्साहित किया  जाना  चाहिये  ।

 सारे  देश  में  खेलकूद  सप्ताह  का  प्रायोजक  होना  चाहिये  ।  मैं  प्राता  करता हूं  कि  मंत्री  महोदय  तथा

 सरकार  खेल का  देश  में  स्तर  सुधारने के  लिये  जो  भी  संभव  होगा  वही  करेंगे  ।  जिससे  आगामी

 श्रोलम्पिक  खेलों  में  हम  अपनी  खोई  प्रतिष्ठा  ga:  हासिल  कर  सकें  |

 थो  श्र०  सकी  तारिक  तथा  :  जनाब  चेयरमैन  इस  वक्त जब जब
 कि  हम

 प्रोफेसर  मुकर्जी  के  मोशन  जो  हमारे  मुल्क  के  खेल  के  मुताल्लिक  बहस  कर  रहे  हमारी  बहस

 का  यह  नहीं  हैकि  हम  हारे  बल्कि  हमारी  बहस  का  मन्दा  यह  है  कि  जब  हम  खेल  को  तो

 उसमें  हम  इस  बात  को  श्रपनीं  के  सामने  रखें  कि  किसी  भी  खेल  के  जो  कि  दुनिया के

 frase  के  मैदान  में  होता  हमारी कोम  का  मुस्तक़िल
 भी

 वाबस्ता  है  ।  जब  पैं झा पके  सामने

 ये  अलफाज  पेश  कर  रहा  मेरे  सामने  वह  वह  नक्शा  जब  हमने  रेडियो  के  जरिये  यह

 सुना  कि  रोम  के  मैदान  में  हमारी  हाकी  की  टीम  हार  गई  |  यकीनन  ये  चन्द  खिलाड़ी  नहीं  जो

 बल्कि  सारी  सारा  हिन्दुस्तान  हारा  ।  खेल  के  मैदान  में  किसी  इंडिविजुश्नल  किसी

 फर्द  का  नाम  नहीं  लिया  जाता  है  ।  बल्कि  प्रपोज  का  मुकाम  था  कि  पहली  वार  FeRs  के  बाद

 हमारा  कौमी  तराना  शामिल  नहीं  था  ।  इसकी  जिम्मेदारी  खिलाड़ियों  पर  नहीं  बल्कि  उन  लोगों

 पर  है  जिन  पर  हमने  इनका  इंतखाब करने  की  जिम्मेदारी  डाली  थी  ।  हमने  इस  बात  का  बहुत  पहले
 अन्दाजा

 किया  था  कि  हिन्दुस्तान  की  हाकी  टीम  wa  उस  मुकाम  पर  नहीं  है  जिस  पर  वह  उस  थी

 जब  श्री  जयपाल  सिद  इसकी  रहनुमाई  करते  थे  PERS  में  जब  उन्होंने  इसकी  रहनुमाई  की  थी  ।

 इसके  बाद  से  जिस  ढंग  से  हम  खेलते  ma  उसका  हमें  एहसास  हो  चुका  लेकिन  उस  एहसास

 के  बावजूद  भी  हमने  वे  तमाम  कोशिशें  नहीं  की  हैं  जो  हमें  करनी  चाहिये  थीं  ताकि  खेल  के  मदान में

 हम  अपने  झंडे  को  फिर  से  दान  के  साथ  काम  रखते  ।  इसकी वजह  क्या  इसकी  वजह  है  हमारे

 मुल्क  के  जिम्मेदार  लोगों  की  जाती  ख्वाहिशें  ate  साजिशें  ।  जिस  हिन्दुस्तान  की  टीम  कोच  की

 जा  रही
 थी

 तो  नाना  HA  हमारे  कोच  थे
 ।

 वह  श्रीनगर
 भी

 गये  थे  ae  हैदराबाद  भी  गये  थे  ।  वह

 बम्बई  के  सिलेक्शन  में  भी  थे  ।  लेकिन  फाइनल  सिलेक्शन  के  एक  साहब  श्री  किशन  लाल  पैदा

 कर  लिये  गये
 ।

 ये  कहां  से  इसका  किसी  को  इत्म  नहीं  है  ।  यह  साहब  हमारी  हाकी  टीम  के  साथ
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 जाते हैं
 ।  उनकी यह  बात  मैं  इस  हाउस  के  मैम्बर  साहिबान को  याद  दिलाना  चाहता हूं  कि  वह

 जाती

 तौर  पर  हाकी  टीम  के  किसी  खिलाड़ी  से  भी  वाकिफ  नहीं  थे  न  ही  उन्होंने  उन  खिलाड़ियों  में

 से  किसी  को  खेलते  हु  ये  ही  देखा  था  ।  उन  पर  यह  जिम्मेदारी  डाली  गई  कि  वह  हमारे  कोच  बन

 जायें

 इसके  साथ  ही  एक  ate  वाला  मैं  हाउस  के  मैम्बर  साहिबान  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  हमारे

 हाकी  के  बेहतरीन  खिलाड़ी  श्री  ध्यान  चन्द  उस  माउंट  ary  में  थे  २४  जून
 की

 मीटिंग  के

 लिये  जो  हैदराबाद में  होनी  थी  जहां  पर  कि  फाइनल  सिलेक्शन  होना  था  बुलाया  गया  मजे  की

 बात यह  है  कि  २२  तारीख  को  उनको  माउंट  ara  में  तार  जाता  है  ।  सिलैकशन  करने  वाली  इस

 कमेटी को  बखूबी  यह  इल्म  है  कि  श्री  ध्यान  चन्द  को  पहले  माउंट  से  दिल्ली  श्राना  है  यहां  से

 फिर  हवाई  जहाज  के  जरिये  हैदराबाद  पहुंचना  है  पौर  इस  सब  के  लिये  उनको  दो  दिन  का  वकील

 दिया  जाता  है  ।  कितनी  यह  प्रफसोसनाक बात  किस  कद्र  शर्मनाक  साजिश  है  कि  दो  दिन  का  वकील

 दिया  जाता  है  कौर  यह  जानते  हुये  दिया  जाता  है  कि  दो  दिन  में  वह  हैदराबाद  नहीं  पहुंच  सकते  हैं  ।

 यह भी  एक  वजह  थी  कि  हमको  रोम  में  शिकस्त  हुई  ।  हिन्दुस्तान  के  भ्रच्छे  भ्रच्छे  खिलाड़ियों  में  से

 किसी  की  राय  नहीं  ली  गई  ।  जहां  तक  हाकी  का  ताल्लुक  इसकी  तरफ  हमें  तवज्जह  देनी  चाहिये  ।

 इस  हाकी  की  टीम  के  साथ  भ्रौर  इस  हाकी  के  साथ  हमारे  हिन्दुस्तान  की  शान  वाबस्ता  इस  एवान

 की  शान  वाबस्ता  है  इस  पर  हमें  पुरा  पुरा  ध्यान  देना  चाहिये  |

 इसके  अ्रलावा मैं  पहलवानों  की  टीम  की  तरफ  भी  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता हूं  ।

 पिछली  बार  जब  इस  एवान  में  मेरे  दोस्त  श्री  भक्त  दर्शन  ने  यह  सवाल  उठाया  था  तो  मैंने  एक

 मेंटर में  पूछा  था
 कि

 पहलवानों
 की  जो

 हमने  टीम  उसके  मैनेजर  कौन
 थे  ।

 मैं  कहना  चाहता हूं

 हम  किसी  area  की  भी  खातिर  कौम  का  पैसा  जाया  नहीं  कर  सकते  कौर  ग  सिफ  पैसा  जाया  करने

 का  ही  सवाल  होता  तो  शायद  कुछ  हम  नर्मी  कर  देते  लेकिन  यह  कौम  की  इज्जत  को  मामला  इस

 वास्ते  इसको  हमें  सीरियसली लेन  है  ।  एक  ऐसे  शख्स  को  इस  टीम  का  मैनेजर  बना  कर  भेजा  गयां

 अ्रपनी  जिन्दगी  में  कभी  बटेर  भी  नहीं  लड़ाये  कभी  पतंग  भी  न  उड़ाई  हो  ।  उसको  टीम  का

 मैनेजर  बनाकर  भेज  दिया  गया  |  इसमें  शाक  नहीं  कि  वह  बहुत  बड़े  शायर  हैं  ।  लेकिन  शायरी

 पहलवानी  दो  मुतजाद  चीजें  जो  मैँ  कहने  जा  रहा  हूं  ।  वह  मुस्कराने  की  बात  नहीं  है  बल्कि  मातम

 मनाने  की  है  ।  जब  हमारा  एक  पहलवान  वहां  जाता  है  कुश्ती  लड़ने  तो  उसका  पांच  पाउंड  वजन
 ज्यादा

 निलकता है  कौर  मालूम  होता  है  कि  वह  कूदती  लड़ने  के  काबिल  नहीं  है  ।  वहू  कूदती  के  दंगल  में  पहुंच

 जाता है  ।  उसको  स्टीम  बाथ  दिया  जाता  है  कौर  उसको  इस  कद्र  नाकारा  किया  जाता  है  कि  चार

 मिनट  में  ही  वह  चारों  शाने  चित  गिर  पड़ता  ये  सब  ऐसी  चीजें  हैं  जिन  पर  कि  श्री  पोस  का  ही

 इजहार  किया  जा  सकता  है  ।

 मैं  वज़ीर  तालीम  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  जिस  शिद्दत  के  साथ  उन्होंने  जनाना  टीस  को  न

 भेज  जाने  पर  तुरंत  का  इजहार  किया  उसी  शिद्दत  के  साथ  दूसरे  मामलों
 में

 भी  अपनी  जुर्रत

 का  इजहार  करें  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  नये

 feat  का  प्रशिक्षण  करने  पर  जोर  दिया  है  प्रौढ़  मैं  भी  उनकी  इस  बात  का  समर्थन करता  हूं
 ।  मैं

 माननीय  मंत्री  का  ध्यान  एक  बड़े  महत्वपूर्ण  मामले  की  दिलाना  है  QA
 नवाता

 हूं  ak  वह  यह  है
 कि

 ड

 मूल  अंग्रेजी  में



 २३१४  भारत  में  खेंलकद  के  बारे  में  गुरुवार  ८  १९६०

 इन्द्रजीत

 स  के  प्रशिक्षण के  लिये  कुछ  नवयुवकों  का  चुनाव  किया  गया  ate  उनको  एक  प्रबन्धक  के  साथ

 योरोप  भेजा  गया  |  वहां  पर  प्रबन्धक  महोदय  ने  मौज  उड़ाई  यह  नवयुवक  भूखे  मरते  रहे  ।  में

 चाहता  हूं  कि  इन  तथ्यों  की  qt  जांच  की  जाये  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हाकी  की  हार  से  देश  में  का  वातावरण  फेल

 गया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  यह  भूल  जाना  चाहिये  कि  हाकी  केवल  भारत  में  ही  खेली  जाती  है  ।

 ae  अन्य  देश  भी  हाकी  खेलना  सीख  गयें  हैं  प्रौढ़  हमारे  खिलाड़ियों  में  उनको  सिखाया  है  ।  इसलिये

 हमें  कुछ  नये  तरीके  अपनाने  चाहिये  जिससे  हमारा  प्रभाव  रहे  ।

 श्री  जगदीश  अवस्थी (  बिल्हौर  )  :  सभापति  मैं  एक  सवाल  करना  चाहता  हूं  ।  माननीय

 मंत्री  जी  को  भली  भांति  मालूम  है  कि  हमारे  देश  में  जो  क्रिकेट  के  मैच  होते  खेल  होते  ये  खेल

 श्रन्तर्राष्ट्रीय नहीं  यह  खेल  केवल  *» _#  जानने  भर  बोलने  वाले  पलकों  में  ही  खेला  जाता  या

 जो  अंग्रेज़ों  के  उपनिवेश  हैं  या  रह  चके  वहीं  खेला  जाता  है  ।  हमारा  देश  झ्राजाद  हो  चका  है  ।

 फिर  इस  खेल को  जिसमें कि  लाखों  रुपये  खर्च  होते हैं  ate  लाखों  भ्रामक  देखने  जाते  जिसमें कि

 समय  का  अपव्यय  होता  है  और  उसके  Wala  हमारी  मानसिक  का  यह  एक  बहुत  बड़ा  प्रतीक

 साबित हो  रहा  श्राप  विचार  करेंगे  कि  इसे  इस  देश  में  बन्द  किया  जाये  दूसरे  खेल  जिन  से

 हमारे देश  हमारे  राष्ट्र  का  सम्मान  ऊंचा  हो  सकता  उनको  ऊंचे  उठाया  जाये
 ?

 मैं  जानना

 चाहता हूं  कि  इस  बारे  में  भी  सरकार  क्या  विचार  कर  रही  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  चर्चा  के  दौरान में  उठाय  गये  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  स  पुर्व  मं

 यह  बताना  चाहत  हूं  कि  मरा  विचार  इस  चर्चा  को  तब  तक  के  लिए  स्थगित  का  था  जब

 तक  fe  खेलकूद  परिषद्  द्वारा  नियमित  समिति  का  प्रतिवेदन  हमें  न  मिल  जाता  |  परन्तु  इस

 मामल  म  हम  अध्यक्ष  महोदय  आदेशानुसार  चलना  है  इसलिये  उनके  द्वारा  इस  प्रस्ताव

 पर  चर्चा  की  शभ्रतुमति  दे  दिय  जाने  पर  हम  अराज  यह  चर्चा  कर  रहे

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  श्री  हिरन  मुकर्जी  ने  इस  मामले  क  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया हूँ  !

 जिस  रूप  में  ag  वाद  विवाद  gard  उससे  पता  लगता  हे  कि
 देश  में  खेलकूद  की

 प्यार
 जनता

 की

 दिलचस्पी बढ़  रही  है  ।  में  समझता  यह  बड़ी ही  ग्रच्छी बात  है  |  परन्तु में  इसके  साथ य
 गी  कहना  चाहता  हूँ  कि  हमें  अपनी  हाकी  की  हार  को  ठीक  रूप  में  देखना  चाहिए  |

 हाल  में  ही  ब्रिटेन  सरकार ने  श्री  वुलर्फडर  के  अधीन  एक  समिति  नियुक्त की  थी

 oat  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  art  किया  हमारे ही
 समान  ब्रिटेन

 भी  खेलकूद
 के  मामले  में  थिति  है  वुलर्फडर  समिति के  इस  प्रतिवेदन  में  इस  पर  पूरी  तरह  विचार

 किया  गया  है  शहरों  में  समझा  हूं  कि  खेल  कद  सरकार तथा  समाचार

 पत्रों
 के  लिए  यह  बहुत  लाभदायक  प्रतिवेदन  है

 मं  इस  प्रतिवेदन में  की  गई  विभिन्न  सिफारिशों को  बता  सभा  का  समय  लेना  नहीं

 चाहता  ।  इतना  जरूर  बताना  चाहता  हूं  fe  उसने  यह  कहा  है  कि  राष्ट्रीय टीम

 दंश  के  सर्वश्रेष्ठ  खिलाड़ियों  से  ही  बनी

 होनी

 चाहिये  are  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  यह

 देश  के  प्रति  afer  करन  होगा  समझता  हूं  कि  यह  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात है

 शौर  यदि
 ices  शद

 फेडेरेशन
 इसका

 पूरी  तरह  पालन  करें  तो
 हमारी

 बहुत सी
 ee

 नल ल अंग्रेजी  में



 १७  १८८२  भारत  में  खन  हूर  के  बारे  में  प्रस्ताव  RAV

 कठिनाइयां  दूरो  सकती  जब  भी  हमारी  कोई  टीम  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिता

 में  जाये  उस  समय  हमारा  यह  प्रयत्न  होना  चाहिए  कि  देश  की  सर्वोत्तम  टीम  ही  जाये

 क्योंकि  उसमें  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  का  प्रश्न  रहता  है  |  उसमें  पक्षपात  अथवा  भेदभाव

 नहीं  होना  चाहिए  ।  जो  खिलाड़ियों  के  चुनाव  में  पक्षपात  भेदभाव  करता  है

 राष्ट्र  का  प्रहित  ही  करता  है  ।  मैं  हाकी  टीम  के  बारे  में  इसके  अलावा  कुछ  कहना

 नहीं  कि  हमें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  खेलों  में  श्रपनी  सर्वोत्तम  टीम
 भेजने

 का  प्रयत्न

 चाहिये  |

 में  समझता हूं  कि  हमारे  खिलाड़ी  जो  कुछ  कर  सकते  थे  उन्होंने  वह  किया  ।  हाल  में  ही

 हम  क्रिकेट  में  अपना  खेल  देख  चुके  हैं  ।
 जिस

 तरह  से  हमारे  खिलाड़ी  खेले  हैं  उस
 पर  हमें

 गर्व  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  भविष्य  में  भी  देश  की  शान  बढ़ायेंगे  |

 हाकी  में  हम  हार  चूके  ह्  परन्तु  हमें  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  wa  तक

 भाजित  भारत  ही  हाकी  में  जीतता  रहा  था  कौर  विभाजन  के  बाद  हाकी  टीम  का  भी  विभाजन

 हो  ।  पाकिस्तान  में  भी  पुराने  aes  खिलाड़ी  हैऔर  हमारे  दाश  के  समान  उसकी

 भी  हाकी  में  पुरानी  प्रतिष्ठा  है  ।  मेरा  यह  कहना  नहीं  है  कि  हमें  हाकी  में  सुधार

 नहीं  करना  चाहिए  ।  में  केवल  विश्लेषण  कर  रहा  जिससे  हम  सही  स्थिति  समझ

 सकें  ।  हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  fe  बहुत  से  योरोप  के  देश  भी  हाकी  dad

 हूँ  कौर  उन्होंने  खेल  में  बहुत  सुधार  कर  लिया  है  ।  इसलिए  आवश्यक है  कि  प्रभुत्व

 बनाये  रखने के  लिए  हमें  हाकी  के  खेल  में  सुधार  करने के  लिए  लगातार  प्रयत्न  करते  रहना

 ।

 इसके  बारे  में  भी  मैं  इस  प्रतिवेदन  के  कुछ  उद्धरण  चाहता  हूं
 |  उसमें  एक

 जगह  लिखा  है  fe  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  खेलों  में  कुछ  राष्ट्रीय  प्रतिष्ठा  भी

 रहती है
 ।  श्रगर

 ऐसा  नहों
 तो

 उनका  कुछ  afer  महत्व  भी  नहीं  रहता  |  इन  खेलों

 में  जीतने की  भावना  देश  प्रेम  की  भावनाओं  में  से  एक  है  |

 जब  हमने  अपनी  हाकी की  हार  का  समाचार सुना  तो  सभी  लोगों  को  दुःख

 हुआ  ;  हमारे  सिर
 ara  झुक  गए  कि  हमने  अपनी

 प्रतिष्ठा
 खोदी  है  ।

 उसी  प्रतिवेदन  में  चरागे  दिया  है  कि  ही ह परन्त एक एक  परिपक्व  समाज में  इस  प्रकार  की

 भावना ग्र ों  का  प्रदर्शन  एक  सीमा  के  इन्दर  ही  होना  चाहिए  ।  यदि  ब्रिटिश  टीमें  हार

 गईं  हैं  तो  उसका  यह  we  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  कि  दुनिया  में  अरब  कुछ  रहा ही  नहीं  या  कि

 हमारा  राष्ट्रीय  लार्स  हो  गया  है  ।  समिति  ने  कहा  है  कि  श्रोलम्पिक  खेलों

 में  सफलता  सफलता  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  का अंग  बना  लेना  या  यह  समझना

 कि  इसी  से  राजनैतिक  क्षेत्र में  भी  देशों  की  धाक  जमी  रह  सकती  एक  बिल्कुल  ग़लत

 चीज़  है  हमारी  श्रपरिपक्कता  की  द्योतक है  ।  हंसते हुए  कौर  पूरी  मेहनत  से  खेलते

 हुए  हार  जाना  उस  जीत  से  wear  है  जिसमें खेल  की  भावना का  परित्याग  कर  दिया

 गया हो  ।  प्रयत्न  ऐसा  करना  चाहिए  हार  जाने पर  भी  खल  की  भावना  बनी  रहे  शर

 हंसी  खुदी  का  वातावरण  बना  रहे  ।
 '

 इस  समिति  ने  यह  बड़ा  ही  मूल्यवान  दिया  है  ।  मैं  सभा  की  इस  बात  से

 पूरी  तरह  सहमत हूं
 कि  हाकी  में  हार  से  हम  सभी  को  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।  परन्तु

 अन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिद्वंदिता  में  ऐसा ही  होता  है  ।  कभी  हम  जीत  जाते  हैं  ak  कभी
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 का०  ला०

 हम  को  हार  भी  खानी  पड़ती  है  ।  हमें  watt  are  अघिक  परिश्रम  करना  चाहिए

 sire  जीतने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  at  यह  नहीं कह  सकते  कि  हम  at  कभी
 भी

 हारेंगे  ।  सच्चे  खिलाड़ी  को  हारने  तथा  जीतने  दोनों  के  लिए  तैयार  रहना  चाहिए  ।  a

 इस  झ्राधार  पर  ही  इस  कीनिया  में  विचार  करना  चाहिये  ।

 कई  व्यक्तियों  के  खिलाफ  कई  बातें  कहीं गई  ।  महाराजा  पटियाला के  बारे  में
 श्र

 कुछ  अन्य  लोगों  के  बारे  में  कड़ी
 की

 गई  ।  मैं  समझता हूं
 कि

 सभा  यह  नहीं

 चाहेगी  कि  मैं
 इस  के  बारे  में  यहां  कूछ  कहूं  क्योंकि  इन  सभी  मामलों  पर  जांच  समिति

 विचार

 कर  रही  है  ।  सरकार  उन  की  सिफारिशों  पर  निश्चित  रूप  से  विचार  करेगी  ।

 श्री  मुकर्जी ने  खेल  कद  की  राष्ट्रीय  नीति  के  विकास  की  झोर  सरकार  का
 ध्यान

 दिलाया  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  ga  राजे  महाराजे  खेल  कद  को  बढ़ावा  करते
 थे

 ।

 परन्तु बाद  में  सरकार  को  झाग  बढ़ना  पड़ा  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पटियाला  समिति  ने  बड़े

 अच्छे  सुझाव  दिए  इस  समय
 हमारी  खेल  कूद

 की  नीति  पटियाला  समिति  की

 शीशों  पर  ही  आधारित  है  ।  उस  समिति  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  यह  समिति

 ने  कहा था  कि  परिणाम  एक  दिन  में  यदि  नहीं  निकल  सकते  ।  अच्छे  खिलाड़ियों

 को  बनाने  में  कछ  समय  लगता है  |  हमें  अपने  छोटे  बच्चों  में  से  खिलाड़ियों  को  ढूंढना

 होगा  ।  हमें  देहातों  में  खल  कद  का  विकास  करना  होगा  कौर  नवयुवकों

 को  मैदान  में  लाना  होगा  ।  तभी हम  सही  खिलाड़ियों  का  निर्माण  कर  पायेंगे  ।

 इस  के  संबंध  में  हमने  कई  उपाय  किये  हैं  ।  हम  राज्य  सरकारों  को  gad  देते

 रहें  हैं  जिस  से  कि  वहां  स्टेडियम  शादी  खेल  कद  का  सामान  इकट्ठा  करें  ।

 परन्तु  हम  भी  सीमित  धन  ही  दे  सकते  इस  के  लिये  जो  भी  धन  हमारे  पास  है  उसको

 हम  खेल  कद  के  विकास  के  काम  में  लात ेहैं  ताकि  उस  के  भ्रच्छे से  aes  नतीज  निकलें
 ।

 ह्म
 खेल  कुद  को  राष्ट्र  निर्माण  के  युवकों  के  निर्माण  के  लिए  श्रावक  समझते

 ्  (

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी नें  राष्ट्रीय  नीति  तथा  इस  समिति  द्वारा  बताये  गये  विभिन्न  उपायों

 का  जिक्र  किया  ।
 खेल  कूद  की  एक  राष्ट्रीय  बनाई  जा  रही  है  ।  वास्तव में

 ae  स्थापित  हो  चुकी  है  ।  निदेशक  नियुक्त कर
 दिया  गया  है  ।  हम  विदेशी  प्रशिक्षकों

 को  बुलाने  के  लिए  बातचीत  भी  कर  रहे  हमारा  प्रयास  है  कि  संसार  के  सर्वोत्तम  प्रशिक्षक

 देश
 में

 ma  और  प्रशिक्षण  दें  ।  खेल  कद  केਂ  सुधारने  में  प्रशिक्षण  का  बड़ा  महत्व

 है  ।
 प्रशिक्षण

 के
 बिना  खेल  कूद  में  सुधार  नहीं  हो  सकता  है  ।  हम  चाहते  हैं

 कि

 इस  खल  कूद  की  संस्था  में  सर्वोत्तम  प्रशिक्षक  रहें  ।  हमें  ग्रा  है  कि  wit  वर्ष

 के  प्रारम्भ  में  यह  काम  चालू  कर  देगी
 ।  हमारा  विचार  राजकुमारी  प्रशिक्षण

 योजना  का  पुनर्गठन  करने  का  तथा  उस  को  राष्ट्रीय  प्रशिक्षण  योजना  बनाने  का  है  ।

 हमें  aren  हैकि  स्टेडियम  राष्ट्रीय खेल  कूद  का  संगठन  करने  के  लिए  अ्रघिक  धन

 मिल  सकेगा
 ।

 सरकार  जो
 कुछ  कर  सकती  थी

 उस  ने  वह  सब  किया  है  ।  हम  से  जो सुविधायें

 मांगी  गई  हमने  ag  सभी  दी  हैं  ।
 जो

 कुछ  संभव था  हम  ने  किया ।  FA  हाकी  फडेरेदान

 के
 प्रेजीडेंट

 से
 लगभग  एक  वर्ष  ध्रुव  कहा  भी  था  हाकी के  लिए  धन  वह  चाहें

 वहू  उन
 को

 दिया
 नपेगा  ।

 हम  इस  के
 बारे

 में  कोई  खतरा  उठाना  नहीं  चाहते  परन्तु
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 यह  भी  स्पष्ट  है  कि  सरकार  स्वयं  ही  सभी  काम  नहीं  कर  सकती
 ।

 उसे
 प्राय

 लोगों  पर

 भी  निर्भर  रहना  पड़ता  है  ।  एक  खिलाड़ी की  हैसियत  से  श्री  जयपाल  सिंह  समझते

 हैं  सरकार  धन  ही  दे  सकती  थी  ।  खेलों  का  गठन  तो  लोगों  कोही  करना  है  ।

 इस  समय  खेल  कद  फेडेरेशन  की  बड़ी  झ्रालोचना की  जाती  है  ।  कहा  जाता  है  कि  सरकार  को

 इसे  aaa  wera  कर  लेना  चाहिये  ।  हमारी  यह  नीति  है  कि  खेल  He  संगठनों  में  कम  से  कम  हस्तक्षेप

 हो  ।  खेल  कद  परिषद्  सहायता ही  दे  सकती  है  ।  हमारी यही  इच्छा  है  कि  खेल  कद  का

 गठन  लोकतंत्रीय  अधार  पर  हो  |  हम  चाहते हैं  कि  खरीद  संगठनों  को  सरकार  प्यारे  हाथ  में  न  ले

 और  उनके  विकास  की  जिम्मेदारी  जनता  पर  ही  रहने  दे  ।

 कहा  गया  कि  ऐसी  ऐसी  बातें  चल  रही  हमें  उनको  सुनकर  दुख  |  गलत  चुनाव  समितियां

 बनीं  |  च  नाव  गलत  तरीके  से  हुये  ।  हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  खल  कद  फेडेरेशन  सरकारी  धन  का

 योग  करती  रही है  ।  सभी  इन  बातों को  जानते हैं  ।  परन्तु  इस  समस्या  को  सुलझाने के  लिये  जो  हल

 बताये  गये  हैं  में  उनको  भी  ठीक  नहीं  समझता  हं  ।  मझे  प्रसन्नता है  कि  संसद  में  यह  सभी  बातें  कही  गई

 क्योंकि  इससे  खेल  कद  संगठनों  में  सुधार  होने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 में  ओलम्पिक  में  पपनी  प्रगति  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  स्थिति  इतनी  बुरी  नहीं है

 जितनी  कि  बताई  गई  है  ।  यह  सच  है  कि  हमें  हाकी  में  चांदी  का  पदक  ही  मिला  फुटबाल  लीजिये

 हमारी  फुटबाल  टीम  ने  अफगानिस्तान  को  हराया  ौर  जोन में  प्रगति  सफलता  प्राप्त  की  ।

 कुश्तियों  में  भी  हमारे  पहलवानो ंने  सफलता  पाई  |  हमारा  एक  पहलवान  संसार  में  पांचवे  स्थान  पर

 तथा  दूसरा  सातवें  स्थान  पर  रहा  ।  निशानेबाजी  में  हम  जानते  ही  हैं  कि  इस  सभा  के  सदस्य  महाराजा

 बीकानेर  निशाना  लगाने  में  पीजनਂ  fara में  आठवें  स्थान पर  रहे  ।  दौड़  भाग में  हमारा

 दुर्भाग्य  रहा  कि  मिलखा  सिंह  झपना  कमाल  नहीं  दिखा  पाये  ।  परन्तु  फिर  भी  उन्होंने  पहले  की  अपनी

 दौड़ों  से  west  प्रगति  की  है  ।  इसलिये  हमें  उन  पर  गव  होना  चाहिये  |

 हमारी  यह  प्रगति  है  जबकि  हमारे  सामने  बहुत  कठिनाइयां  कम  सुविधायें  हमें  मिली  हुई

 थीं  ।  समय  मिलने  पर  हम  इससे  भी  श्रच्छें  परिणाम दिखा  सकते  हैं  ।  जो  कुछ  भी  संभव  हो  हमें  वही

 करना  चाहिये  जिससे  खिलाड़ियों  को  प्रोत्साहन  मिले  ।  केवल  उचित  शझ्रालोचना  ही  की  जानी  चाहिये  ।

 अनुचित  आलोचना  से  वह  हतोत्साह हो  जायेंगे  |  इस  बार  हम  हाकी  में  हार  गये  हैं  तो  कया  |

 अगली  बार  जीतेंगे  |  क्रिकेट  में  हमें  gas  खिलाड़ियों  की  सराहना  करनी  चाहिये  |  हमें  उन  पर  पवि

 ay  । te

 अब  तक  हमारी  टीमें  ठीक  ही  रही
 हैं  ।  यहां  वहां  छोटी  मोटी  कमियां  हो  सकती  उनकी  जांच

 जांच  समिति  करेगी  |  हमें  देश  में  खेल  कद  का  विकास  करना  है  प्रौढ़  ऐसा  करने के  लिये  हमें

 खेल  कद  संगठनों  का  सहयोग  लेना  है  ।  जनता  में  भावना पदा  करनी  है  कि  राष्ट निर्माण  में  खेल

 कद  का  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।

 म॑  माननीय  सदस्यों  का  आभारी
 हूं

 कि  उन्होंने  इस  विवाद  में  भाग  लेकर  अच्छे  सुझाव  दिये  |

 मूझे  विश्वास  है  कि  अखिल  भारतीय  खेल  कद  परिषद्  इन  सुझावों  का  ध्यान  रखेगी  ।  wea  मैं

 श्री  मुकर्जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  इस  मामले  को  संसद  के  सामने  प्रस्तुत  किया  ।

 tat  ही०  ato  में  केवल
 कुछ  समस्याश्रों की श्रोर की  प्रो  संसद का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 था

 ।

 श्री  जयपाल  हिंद

 ने

 बताया

 कि

 वह  जांच  आयोग  after  को  लागू  किये  बिता  इसकी  पूरी a

 मल  wait  में
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 शरह  जांच  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  मैँ  माननीय  मंत्री  से  श्राइवांसन  चाहता  हुं  कि  वह  इसकी
 जाँच

 पूरी  तरह  कराने  में  श्री  जयपाल सिंह  को  सहयोग  दें  ।

 मुंडा  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 श्री  जयपाल  सिंह  को  पूरी  स्वतंत्रता  दी  जायेगी  तौर  सरकार

 का  पुरा  समर्थन  मिलेगा

 for  जयपाल  सिंह  :
 में  सरकार  का

 आभारी  als x rs att दग़ा

 इस  के  पहचान  लोक-सभा  28 G0/%s  १८८२
 )

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मल  अंग्रेजी
 में
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